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Первые юбилейные медали вручил президент 
Владимир Путин на мероприятии в день 81-й го-
довщины полного снятия блокады Ленинграда. 
Ее получили семеро ветеранов – участники обо-
роны Ленинграда, обороны Москвы, Сталинград-
ской битвы, боев на Курской дуге и других воен-
ных операций Великой Отечественной войны. 

Медаль была учреждена Указом Президента 
России от 2 сентября 2024 года в ознаменование 
80-летия Победы над фашистскими захватчиками. 
Ею награждаются ветераны Великой Отечествен-
ной войны, фронтовики, труженики тыла, жители 

блокадного Ленинграда, осажденных Сталингра-
да и Севастополя, бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей. На лицевой стороне медали 
изображена фигура воина-победителя, водружаю-
щего Знамя Победы над зданием Рейхстага.

Более 400 юбилейных медалей получил и Архан-
гельск, носящий гордое звание города воинской сла-
вы. Его столице Поморья присвоили 15 лет назад. 

Как отметил глава города Дмитрий Морев, на 
сегодняшний день в Архангельске проживают  
79 участников Великой Отечественной вой-
ны, в том числе 32 бывших узника концлагерей,  

18 жителей блокадного Ленинграда и один жи-
тель осажденного Сталинграда. 

– Приближается 80-летие Великой Победы. Для 
нас большая честь встречать его рядом с теми, кто 
ее создавал, – с нашими ветеранами. Каждый из 
них – образец жизнелюбия, стойкости, крепости 
духа и преданной любви к Родине. Все, кто тру-
дился в тылу и приближал Победу на фронте, кто 
познал тяготы войны в блокадном Ленинграде 
или осажденных городах, заслуживают самых те-
плых слов, признания и уважения, – отметил глава  
Архангельска.

В памяти поколений
Все ветераны Великой Отечественной войны получат медали к 80-летию Победы. 
Они уже поступили в Архангельскую область
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Администрация примет  
на службу ветеранов СВО
Губернатор Архангельской области  
Александр Цыбульский объявил о новой  
кадровой программе для ветеранов СВО – 
«Защитники. Под крылом Архангела». 
В муниципалитете началась подготовка  
к ее реализации, о чем сообщил глава города  
Дмитрий Морев. 

Программа нацелена на трудоустройство бойцов СВО, 
которые возвращаются на малую родину. 

– Это настоящие патриоты, они обладают твердым 
характером и нужны на муниципальной службе. Как 
ветеран боевых действий, я хорошо понимаю, с каки-
ми чувствами эти мужчины возвращаются домой. Ад-
министрация города, наши муниципальные предпри-
ятия и учреждения готовы принять в свои ряды вете-
ранов СВО. Конечно, по возвращении им нужно отдох- 
нуть, восстановить силы, провести время с родны-
ми и близкими людьми. Кому-то потребуется профес- 
сиональная переподготовка. Мы к этому готовы, ведь 
вместе мы сильнее! – подчеркнул глава Архангельска 
Дмитрий Морев. 

Дан старт проекту  
«100 дней до Победы»
Региональный проект в преддверии 80-ле-
тия Победы в Великой Отечественной войне 
запускают центр «Патриот» и юнармейское 
движение Поморья.

План мероприятий включает события, посвященные 
основным периодам Великой Отечественной войны, 
памятным датам, дням воинской славы России, а так-
же акции «Чистый обелиск», «Георгиевская ленточка», 
«Стена памяти», «Улицы наших героев», «Дом со звез-
дой».

Кроме того, будут организованы уроки истории, экс-
курсии в местные краеведческие и школьные музеи, 
рассказывающие о подвигах героев-фронтовиков.

Результатом реализации проекта станет итоговая 
презентация, которая может быть представлена в виде 
стихотворения, эссе, дневника, видеороликов.

Приходи кататься!
1 февраля на стадионе «Буревестник» от-
крыли еще один бесплатный каток для жи-
телей Архангельска.

– Наши специалисты вновь показали свой высокий 
уровень квалификации и в сложных погодных услови-
ях смогли подготовить отличный лед на стадионе «Бу-
ревестник». Здорово, что пропаганду здорового образа 
жизни поддерживают не только крупнейшие предпри-
ятия Архангельска, но и ведущий вуз региона – Север-
ный (Арктический) федеральный университет имени 
М. В. Ломоносова, – рассказал директор регионально-
го центра спортивной подготовки «Водник» Роман  
Клобуков.

Покататься на коньках всей семьей и провести вре-
мя с пользой для здоровья можно будет в любой день, 
кроме понедельника и вторника. По выходным на ста-
дионе будет работать прокат коньков.

Режим работы катка: по средам, четвергам и пятни-
цам с 16:00 до 20:00, по субботам и воскресеньям с 12:00 
до 20:00.

На борьбу с гололедом
Дорожникам и управляющим компаниям по-
ставлена задача сосредоточиться на устране-
нии гололеда.

Все коммунальные службы города сегодня поставили 
в приоритет противогололедную обработку тротуаров.

Бригады рабочих и техника муниципальных пред-
приятий «Городское благоустройство» и «Чистый го-
род» с момента первых заморозков вышли на работу 
усиленным составом. Их зона ответственности – пе-
шеходные прогулочные территории, парки и скверы. 
Многие из них имеют транзитное значение для горо-
жан, которые идут пешком.

На тротуарах вдоль улиц МДУ задействовало четы-
ре пескоразбрасывателя. Они работают в разных окру-
гах, планомерно обрабатывая пешеходные дорожки.

Глава Архангельска Дмитрий Морев поручил де-
партаменту городского хозяйства еще раз связаться с 
руководителями УК и ТСЖ, чтобы дворники устрани-
ли скользкость у подъездов жилых домов. 

Контроль за выполнением работ ведется специали-
стами администраций округов и департамента транс-
порта – задействованы дежурные машины. Также есть 
возможность следить за уборкой через систему видео-
наблюдения.

Одним из центральных 
станет Международная 
патриотическая акция 
«Диктант Победы», ко-
торая пройдет 25 апреля. 

Так, Минобрнауки организу-
ет площадки акции «Единой 
России» «Диктант Победы» 
во всех университетах стра-
ны и их зарубежных фили-
алах. Впервые к написанию 
текста подключится фонд 
«Защитники Отечества» – 
площадками для проведе-
ния станут региональные 
филиалы. 

В прошлом году диктант 
писали более двух миллио-
нов человек на 30 тысячах 
площадок. Организаторы 
рассчитывают, что в этом 
году интерес к акции будет 
неменьшим. 

К проведению «Диктанта 
Победы» готовятся и в Ар-
хангельском региональном 
отделении партии.

– «Молодая Гвардия» ак-
тивно включится в подготов-
ку и проведение мероприя-
тий, посвященных 80-летию 
Великой Победы. В этом 
году мы планируем открыть 
большое количество площа-
док по всей Архангельской 
области, чтобы каждый же-
лающий смог принять уча-
стие в акциях и конкурсах. 
Наша цель – не только по-
чтить память героев, но и 
углубить знания о нашей 

истории, передать их моло-
дому поколению. Мы пони-
маем, как важно знать и пом-
нить подвиг нашего народа. 
Особенно значимым событи-
ем станет «Диктант Победы», 
который пройдет 25 апреля. 
Также поддержим акции по 
благоустройству памятных 
мест, мероприятия для вете-
ранов и конкурсы школьных 
музеев. Мы стремимся со- 
здать максимальную воз-
можность для участия каж-
дого, ведь только вместе 
мы сможем сохранить прав-
ду о Великой Победе! – рас-
сказала руководитель реги-
онального отделения МГЕР  
Мария Валуйских.

Напомним, в прошлом 
году центральной площад-
кой «Диктанта Победы» стал 
центр «Патриот». Как отме-

тил координатор партийно-
го проекта «Историческая 
память» в Архангельской об-
ласти, руководитель регио-
нального отделения Россий-
ского военно-исторического 
общества Сергей Ковалев, 
знания истории Великой Оте-
чественной войны здесь про-
верили юнармейцы, курсан-
ты патриотических клубов, 
ветераны, представители си-
ловых структур и ведомств, 
участники СВО. Всего же в 
регионе работали более 400 
тематических офлайн-секто-
ров, которые приняли свыше 
10 тысяч человек. 

Отметим также, что «Еди-
ная Россия» продолжит про-
водить традиционные па-
триотические акции и раз-
вивать новые форматы исто-
рического просвещения.  

В частности, партия уже вес-
ной инициирует традици-
онные акции «Пробег Побе-
ды», «Письмо герою», «Окна  
Победы» и другие. Принци-
пиально важно, чтобы эти 
мероприятия охватили са-
мый широкий круг граждан, 
побудили их задуматься о 
значении Великой Отече-
ственной войны в судьбе на-
шей страны, в судьбе Евро-
пы и мира.

В рамках партпроекта 
«Историческая память» про-
должится реализация ак-
ций «Звонок ветерану», «Бес-
смертный полк онлайн», 
«Парад у дома ветерана», бу-
дут организованы адресные 
поздравления фронтовиков.

– Мы также планируем про-
должить реализацию акции 
«Дом со звездой», провести 
традиционный конкурс ри-
сунков «Дети рисуют мир». 
В течение года в образова-
тельных учреждения будут 
проходить уроки мужества – 
беседы, посвященные герои-
ческим страницам военной 
истории и памятным датам. 
Также в первом полугодии 
2025-го запланирована реа-
лизация федерального про-
екта «Без срока давности», 
в рамках которого пройдут 
конкурсы сочинений, ис-
следовательских работ, фе-
стиваль школьных музеев и 
другие мероприятия, – рас-
сказал Сергей Ковалев. 

Поморье напишет «Диктант Победы»
«единаяÎроссия»ÎорганизуетÎсериюÎмероприятийÎ
вÎгодÎ80-летияÎвеликойÎПобеды

Работа ведется в рам-
ках реализации феде-
рального проекта «Жи-
лье» президентского 
национального проекта 
«Инфраструктура для 
жизни».

В январе 2025 года админи-
страция Архангельска за-
ключила ряд договоров, 
предусматривающих ис-
пользование механизма КРТ. 

Планируемый срок реализа-
ции – от семи до десяти лет. 
Проекты охватывают две 
территории в микрорайоне 
Первых Пятилеток и две –  
в Соломбале.

– Проекты по застройке и 
благоустройству земельных 
участков позволят расселить 
22 аварийных дома. Преду- 
смотрено и создание со-
циальной инфраструкту-
ры, – отметил губернатор   
Александр Цыбульский.

Так, в квартале, ограни-
ченном улицами Кедрова, 
Адмирала Кузнецова, Крас-
ных Партизан и Советской, 
будет возведен детский сад 
на 125 мест.

Кроме того, в рамках ком-
плексного развития преду- 
смотрено и создание инфра-
структуры для активного от-
дыха и досуга: планируется 
обустройство игровых и спор-
тивных площадок, зон для 
отдыха взрослого населения.

По словам министра стро-
ительства и архитекту-
ры Поморья Владимира  
Полежаева, создание ком-
фортной городской среды ря-
дом с новой застройкой – обя-
зательное условие в рамках 
проектов. Программы бла-
гоустройства предполагают 
также создание элементов 
улично-дорожной сети, озе-
ленение, обустройство троту-
аров и парковок. Такие меры 
не только улучшат эстети-
ческий облик городской сре-
ды, но и поспособствуют со- 
зданию более удобного и без-
опасного проезда, а также 
привлечению жителей к ак-
тивному образу жизни.

В настоящее время важ-
ным шагом станет разра-
ботка застройщиками пла-
нировочной документации, 
что позволит более детально 
проработать концепции за-
стройки и благоустройства 
и предусмотреть проекты 
зданий от 4 до 16 этажей в за-
висимости от ограничений 
конкретных территорий. По-
сле подготовки документов 
будут проведены обществен-
ные обсуждения и публич-
ные слушания, которые да-
дут возможность местным 
жителям высказать свои 
мнения и предложения до 
утверждения проектов.

Новые кварталы  
украсят Архангельск
ещеÎчетыреÎтерриторииÎвÎобластномÎцентреÎпреобразятсяÎÎ
благодаряÎкомплексномуÎразвитию
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Это стало возможным 
благодаря выделению 
региону в минувшем 
году свыше 800 милли-
онов рублей из резерв-
ного фонда Правитель-
ства РФ.

По данным министер-
ства ТЭК и ЖКХ Архан-
гельской области, благода-
ря федеральной поддерж-
ке муниципалитет рассе-
лил 9613 квадратных ме-
тров в домах, сошедших со 
свай и имеющих риск об-
рушения, признанных ава-
рийными в связи с их фи-
зическим износом после 
1 января 2017 года. Новые 
квартиры до конца 2024-го  
предоставлены 473 гражда-
нам. При этом оба показате-
ля превысили результаты, 
которые перед регионом по-
ставил федеральный центр.

В министерстве уточни-
ли, что переселение граж-
дан велось путем заверше-
ния строительства много-
квартирных домов № 28, 
корпуса 5 и 6 на улице Воро-
нина, денежного возмеще-
ния собственникам за изы-

маемые помещения (выку-
па), а также предоставле-
ния дополнительных мер 
поддержки в виде субсидии 
на приобретение жилых по-
мещений.

Напомним, что расселе-
ние домов, сошедших со 
свай, в столице Поморья на-
чалось в 2021 году. Тогда в 
рамках первого этапа ново-
селами стали 216 архангело-

городцев. Общая площадь 
расселенного жилья соста-
вила 4791 квадратный метр. 
На эти цели было направле-
но более 196 миллионов руб- 
лей. Из них 157 миллионов 
рублей – средства резервно-
го фонда Правительства РФ, 
которые регион получил по-
сле обращения губернато-
ра Архангельской области 
Александра Цыбульского  

к Президенту России  
Владимиру Путину. На 
второй этап данной програм-
мы из резервного фонда пра-
вительства страны в 2022 
году регион получил 352,8 
миллиона рублей, что позво-
лило с учетом собственного 
расселения городского окру-
га переселить более 250 чело-
век из 6871 квадратного ме-
тра аварийного жилья.

в городской черте

Заменили 800 метров 
старых труб
На улице Ленина завершилась масштабная 
реконструкция аварийного водовода. 

Теперь стабильное водоснабжение обеспечено для юж-
ных районов города, включая поселок 3-го Лесозаво-
да, частный сектор на улице Ленина и округ Варави-
но-Фактория.

Замена 800 метров трубы диаметром 400 мм, проло-
женной еще в 1974 году, произведена специалистами 
ООО «РВК-Архангельск».

На старой сети были свищи и сильная коррозия. Вре-
менные ремонты не давали длительного эффекта, а 
осенью участились жалобы на снижение давления. По-
этому был заменен весь аварийный участок.

Сейчас все монтажные работы завершены. Трубы 
спаяны специальным сварочным аппаратом на по-
верхности и протянуты ковшом экскаватора на всю 
протяженность участка. Пока грунт не промерз, водо-
вод будет эксплуатироваться в поверхностном испол-
нении. Как только позволят погодные условия, он бу-
дет уложен под землю в соответствии со всеми техни-
ческими нормами и правилами.

Смотреть на проблемы шире
ПрокуратураÎАрхангельска,ÎдепартаментÎмуниципальногоÎконтроляÎÎ
иÎдепартаментÎградостроительстваÎгородскойÎадминистрацииÎÎ
провелиÎсовместныйÎрейдÎпоÎстроительнымÎобъектам
Причиной выезда к застрой-
щикам стали обращения 
граждан, а также случаи не-
исполнения предписаний  
органов муниципального 
контроля.

В ходе проверки были осмотрены 
строящиеся в Архангельске жилые 
комплексы.

– Наш департамент с момента его 
создания ежедневно участвует в 
различных проверках жилищного 
фонда, объектов благоустройства 
и работает по другим направлени-
ям и запросам граждан. Практику-
ем совместные выезды с прокура-
турой, в ближайших планах – рей-
ды с представителями депутатско-
го корпуса, общественниками. Это 

приносит большой эффект, – от-
метил директор департамента му-
ниципального контроля Алексей  
Потолов.

В ходе проверки выяснилось, что 
кромки строительных ограждений 
на ряде объектов заострены – это 
может представлять угрозу здоро-
вью граждан. Кроме того, наруше-
на целостность оградительных кон-
струкций, выявлено их несоответ-
ствие нормативам по высоте. Так-
же есть замечания, касающиеся 
несоблюдения законодательства о 
рекламе: на некоторых объектах 
размещены рекламные конструк-
ции без согласования с органами 
местного самоуправления. Поми-
мо этого, участники рейда обнару-
жили, что на объектах есть выезды 
и въезды на стройплощадку, кото-

рые не предусмотрены в строитель-
ной документации.

Как сообщил старший помощ-
ник прокурора города Анатолий 
Десятков, учитывая все выявлен-
ные замечания, в адрес застройщи-
ков после получения окончатель-
ной информации будет вынесено 
решение о принятии к ним мер про-
курорского реагирования; в депар-
тамент муниципального контроля 
будут направлены материалы про-
верки для принятия собственных 
мер реагирования.

– Совместные выезды помогают 
смотреть на проблемы шире, выяв-
лять их причины, они увеличивают 
эффективность принимаемых мер 
по устранению нарушений закона, 

– резюмировал он. 

Дело движется
вÎ2024ÎгодуÎизÎсошедшихÎсоÎсвайÎилиÎимеющихÎугрозуÎобрушенияÎÎ
домовÎвÎобластномÎцентреÎпереселилиÎболееÎ400Îчеловек

– В декабре прошлого года состоя-
лось заседание совета при губерна-
торе Архангельской области по взаи-
модействию с «Движением первых», 
и мы также можем подвести итоги 
работы, которую проделали местное 
и первичные отделения этого моло-
дежного движения в Архангельске. 

В администрации города прошел се-
рьезную стажировку Артем Волков 

– ныне председатель местного совета 
«Первых». Такую практику, считаю, 
нужно продолжать и дальше, – под-
черкнул глава города.

Интенсивное развитие и под-
держка молодежных советов, на-

значение опытных кураторов пер-
вичных отделений, увеличение 
количества участников движения 
детей и молодежи, личная заинте-
ресованность ребят в обществен-
ной жизни Поморья, преемствен-
ность поколений – приоритетные 
направления работы общественни-
ков в году наступившем. Об этом 
рассказал Иван Жернаков, пред-
седатель регионального отделения 
«Движения первых».

В Архангельске в этом году за-
планировано создание тематиче-
ских пространств движения детей 
и молодежи, активное подключе-

ние подростков к участию в реа-
лизации Всероссийского проекта 
«Мы – граждане России», вовлече-
ние их в значимые для городской 
жизни проекты, оказание содей-
ствия Архангельскому местному 
отделению «Движения первых» и 
«первичкам» в достижении постав-
ленных целей.

Дмитрий Морев поддержал 
идею ребят из местного совета 
«Первых» подключиться к разра-
ботке макета флага Архангельска, 
предложил для ее популяризации 
провести опрос в соцсетях, где мо-
лодежь выскажет свое видение, ка-

ким должен быть один из важных 
элементов символики города.

Деятельность молодых обще-
ственников Дмитрий Морев пред-
ложил освещать в городских ме-
диаресурсах – «Открытый Архан-
гельск» и «Архангельск – город во-
инской славы». Для этого он посо-
ветовал молодежи взаимодейство-
вать с пресс-службой городской ад-
министрации. 

Особое внимание, подчеркнул 
глава Архангельска, стоит уделить 
подробному разъяснению правил 
регистрации детей для вступления 
в общественную организацию.

Мы – граждане России
состоялосьÎзаседаниеÎсоветаÎприÎглавеÎАрхангельскаÎпоÎвзаимодействиюÎсÎместнымиÎиÎпервичнымиÎотделениямиÎ
российскогоÎдвиженияÎдетейÎиÎмолодежи
Дмитрий Морев отметил, что «Движению первых» уже бо-
лее двух лет. В основе его деятельности – воспитание детей 
и подростков в духе традиционных морально-нравственных 
ценностей, помощь опытных наставников в формировании у 
подопечных активной жизненной позиции, духа взаимопо-
мощи, инициативности и трудолюбия.
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АлександрÎгАвЗов,Î
фото:ÎиванÎМАлыгин

В откровенной беседе в ре-
дакции газеты «Архангельск 

– город воинской славы» он 
рассказал, как новички ме-
няют работу представитель-
ного органа, какие проекты 
уже реализуются и поче-
му депутат – не «скорая по-
мощь» для решения всех 
проблем.

Иван Воронцов также поделился 
мнением о работе нового созыва, 
ключевых инициативах и взаимо-
действии с жителями. Одна из осо-
бенностей этой беседы – в ней уча-
ствовали сразу несколько журна-
листов издания, что позволило по-
дойти к вопросам с разных сторон.

МеЖДу НАРОДОМ  
И ВЛАСтью

– Иван Александрович, как 
оценивается эффективность 
работы депутатского корпу-
са? Какие критерии вы счита-
ете ключевыми?

– Прежде всего городская Дума 
– это представительный орган, и 
главная работа депутатов – это ре-
шение реальных проблем горожан. 
При этом мы должны не просто об-
ратить внимание администрации 
на конкретный тротуар или двор, 
но и предложить механизмы ис-
правления ситуации. Иными сло-
вами: работа депутатов всегда вид-
на и осязаема. Это главный крите-
рий. Также эффективность можно 
оценивать по количеству и каче-
ству реализованных инициатив. 

К сожалению, среди горожан 
распространено ошибочное мне-
ние, что депутат отвечает за все: 
от погодных явлений до работы 
ЖКХ. На самом деле он – предста-
витель интересов жителей, а не ис-
полнитель их повседневных запро-
сов. Его задача – выступать связую-
щим звеном между народом и вла-
стью, а не лично решать каждую 
локальную проблему. Важно пони-
мать, что депутатский мандат – это 
инструмент системных изменений, 
а не «скорая помощь» для решения 
всех проблем.

– Вы сказали о реализован-
ных инициативах. Какие из 
них могли бы особенно выде-
лить?

– Один из ключевых вопросов, 
который мы активно прорабаты-
ваем – порядок доступа в муници-
пальные квартиры в случае подо-
зрительных ситуаций. Сейчас по-
лиция может вскрыть жилье толь-
ко в крайних случаях – например, 
при подозрении на смерть владель-
ца. Мы добиваемся изменений, что-
бы можно было оперативно реаги-
ровать на сигналы соседей. Это по-
зволит сохранять муниципальное 
жилье в надлежащем состоянии и 
исключить его превращение в оча-
ги антисанитарии.

Другая важная инициатива ка-
сается унификации контейнерных 
площадок для мусора. Мы стре-
мимся привести их к единому ар-
хитектурному стилю. Вопрос этот 
обсуждается давно, и в ближайшее 
время порядок будет окончатель-
но принят. Ну и отдельно хочет-

Благодарность от людей 
вдохновляет на работу
ПредседательÎАрхангельскойÎгородскойÎдумыÎиванÎворонцовÎподвелÎпромежуточныеÎитогиÎработыÎ28-гоÎсозываÎ

ся отметить новые правила благо-
устройства, которые включают в 
себя борьбу с автохламом. 

– Можете рассказать подроб-
нее, как решается проблема 
брошенного транспорта – так 
называемого автохлама?

– В правилах благоустройства мы 
четко определили критерии брошен-
ного авто: разбитые стекла, повреж-
денные колеса, отсутствие номеров 
и прочее. В этом вопросе мы изучи-
ли опыт других городов, учли судеб-
ную практику и разработали четкий 
механизм действий. Теперь у спе-
циальных служб появится возмож-
ность эвакуировать автохлам без 
долгих бюрократических процедур.

Мы ожидаем, что на февраль-
ской сессии нормативный доку-
мент будет принят – и начнутся 
первые работы в этом направле-
нии. Но так как механизм еще не 
обкатан, скорее всего, возникнут 
сложности. Поэтому нам предсто-
ит еще настраивать этот процесс. 

– Как осуществляется кон-
троль за тем, чтобы приня-
тые решения все-таки претво-
рялись в жизнь, а не остава-
лись на бумаге?

– Мы живем в этом городе и сво-
ими глазами видим, что меняется. 
Кроме того, на комиссиях мы регу-
лярно заслушиваем информацию 
от профильных ведомств и депар-
таментов администрации. Просим 
отдельно рассказать о реализации 
тех решений, которые мы прини-
мали ранее.

Если замечаем, что тот или иной 
вопрос где-то застопорился, на-
правляем письма с просьбой дать 
информацию о том, на какой ста-
дии он находится. На самом деле 
я тот еще зануда и могу ежедневно 
напоминать о себе, пока все не при-
ведут к норме. Считаю, что настой-
чивость – одно из важных качеств 
депутата. 

НОВАя ПОЛИтИчеСкАя 
ЭЛИтА

Отличительной особенно-
стью 28-го созыва гордумы Иван  
Воронцов назвал ее значительное 
обновление. Практически 80% де-
путатов были избраны впервые.

– Иван Александрович, рас-
скажите, как вы оцениваете 
работу нового созыва?

– Для начала стоит отметить, что 
он кардинально отличается от пре-
дыдущего. В нем много молодых, 
энергичных депутатов, которые не 
занимаются популизмом, а действи-
тельно работают. Среди них – педаго-
ги, предприниматели, общественни-
ки, представители бюджетной сфе-
ры. Они воспринимают депутатство 
не как трамплин для карьеры, а как 
возможность реально изменить го-
род к лучшему. Мы видим, что ини-
циатив стало больше, а работа город-
ской Думы приобрела более дина-
мичный и практичный характер.

Работа строится на принципах 
взаимопомощи, поддержки и готов-
ности к совместному решению го-
родских вопросов. Изначально я с 
некоторым скептицизмом относил-
ся к их вовлеченности в работу – ду-
мал, что этот энтузиазм пройдет че-
рез несколько месяцев. Но уже про-
шло полтора года, а они успешно 
поддерживают высокий темп дея-
тельности. Уверен, что большинство 
вновь избранных депутатов продол-
жат работу в следующем созыве го-
родской Думы, а некоторые, возмож-
но, попробуют свои силы в област-
ном Собрании или даже Госдуме. 

– Как проходят обсуждения 
городского бюджета?

– Очень важно, что в городской 
Думе есть практика так называемо-
го нулевого чтения, когда мы толь-
ко знакомимся с проектом бюджета. 
Депутаты начали глубже изучать 
документ: как формируются и рас-
пределяются доходы, куда направ-
ляются средства. На этом же этапе 
мы вносим предложения – напри-
мер, по ремонту дворовых проездов 
или улучшению инфраструктуры. 
Наши инициативы часто совпада-
ют с позицией администрации го-
рода. Когда все эти факторы согла-
суются, бюджет становится сбалан-
сированным. На втором чтении мы 
окончательно корректируем доку-
мент с учетом мнения депутатов. 
Благодаря поддержке главы горо-
да процесс проходит продуктивно. 

Что касается депутатских по-
правок, то здесь наша задача – ар-
гументировать важность каждой 
из них. Обосновать, почему нужно 
увеличить финансирование в од-

них сферах и оптимизировать его 
в других. Чтобы усилить аргумен-
тацию, мы используем все каналы: 
направляем запросы, привлека-
ем общественное внимание. После 
этого контролируем исполнение: 
отслеживаем заключение догово-
ров, проверяем работу подрядчи-
ков и при необходимости вносим 
дополнительные пожелания. 

– По сравнению с прошлым 
годом количество поправок от 
депутатов увеличилось? 

– Да, значительно. Точные цифры 
не назову, но тенденция очевидна. 
В прошлом году депутаты только 
начинали работу: знакомились с 
округами, а сейчас активно пред-
лагают решения – от замены окон в 
школах до ремонта тротуаров. 

Наша позиция: лучше много не-
больших, но конкретных измене-
ний, чем одно масштабное, но раз-
мытое. Например, вместо общего 
финансирования благоустройства 

– точечные проекты в каждом рай- 
оне. Опыт и понимание процессов у 
депутатов растут, а с ними и актив-
ность в подаче поправок. 

– Вместе с тем некоторые де-
путаты за весь созыв ни разу 
не задавали вопросов на сес-
сии и не озвучивали свою пози-
цию…

– В первую очередь важно пони-
мать, что депутат – это народный 
избранник, а не назначенец. Одни 
активно выступают на сессиях, а 
другие без лишних слов решают 
проблемы на своих территориях. 
Мы постоянно получаем обраще-
ния от депутатов и видим, что каж-
дый вовлечен в работу своего изби-
рательного округа. 

В городской Думе ведется стати-
стика работы в рамках постоянных 
комиссий. Но при этом в регламенте 
нет норм, обязывающих депутатов 
отчитываться перед избирателями. 
Однако такая работа организована 
внутри политических фракций. На-
пример, в «Единой России», членом 
которой я являюсь, депутаты регу-
лярно представляют отчеты о своей 
работе на встречах с общественни-
ками. Некоторые коллеги публику-
ют их в своих социальных сетях.

– Расскажите, как строится 
взаимодействие депутатов с 
общественностью?

– Депутаты на регулярной основе 
проводят приемы граждан, встре-
чаются с общественными советами 
и ветеранами в своих округах. Во-
просы, с которыми к нам обраща-
ются жители, касаются ЖКХ, бла-
гоустройства, социального обеспе-
чения. Благодаря активности го-
рожан мы можем оперативно реа-
гировать на проблемы и находить 
пути их решения. 

Хотя стоит отметить, что в по-
следнее время общение практиче-
ски полностью ушло в социальные 
сети. Если сравнивать с предыду-
щим созывом, то в этом плане мы 
шагнули далеко вперед. Некоторые 
коллеги регулярно пишут публика-
ции, рассказывают о своей депутат-
ской деятельности и личной жизни. 
Народные избранники стали значи-
тельно ближе к своим избирателям.

– В чем вы видите свою роль 
как председателя гордумы?

– Как первый среди равных (сме-
ется). Честно говоря, я не ощущаю 
себя неким особенным депутатом. 
Просто у меня имеются дополни-
тельные полномочия по координа-
ции деятельности коллег. Каждый 
депутат хорош в своем деле, и в 
чем-то они, возможно, лучше меня. 
Но когда мы объединяем наши уси-
лия, то однозначно можем сделать 
больше. 

– А есть какой-то личный ре-
цепт, как бороться со стрес-
сом? 

– Я очень люблю смотреть доку-
ментальные фильмы и слушать 
музыку. А еще много хожу по го-
роду. С одной стороны, это позво-
ляет немного освежить голову, а с 
другой – посмотреть, какие пробле-
мы есть в Архангельске. Стараюсь 
больше общаться с семьей. Поми-
мо приятного времяпрепровожде-
ния это также позволяет отвлечься 
от рабочих проблем.

А вообще, меня очень вдохновля-
ет, когда после насыщенного дня 
получаю обратную связь от людей 
и мне просто говорят спасибо за по-
мощь, – значит, день прожил не зря.

 � Иван  
Воронцов: 
«Депутат – 
это народный 
избранник, 
а не назна-
ченец. Одни 
активно 
выступают 
на сессиях, 
а другие 
без лишних 
слов решают 
проблемы на 
своих терри-
ториях»

Депутаты на регулярной основе про-
водят приемы граждан, встречаются с 
общественными советами и ветерана-
ми в своих округах. Вопросы, с которы-
ми к нам обращаются жители, касаются 
ЖКХ, благоустройства, социального 
обеспечения. Благодаря активности 
горожан мы можем оперативно реаги-
ровать на проблемы и находить пути 
их решения
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Если бухгалтер –  
ваше призвание
Мку «Центр бухгалтерского и экономическо-
го обслуживания» приглашает на работу.

БухГАЛтеР ПеРВОй кАтеГОРИИ
Требования: среднее профессиональное образова-

ние, опыт работы в должности бухгалтера не менее од-
ного года.

Должностные обязанности: ведение бухгалтер-
ского учета обслуживаемых учреждений (прием пер-
вичных учетных документов, отражение данных, со-
держащихся в первичных учетных документах, на сче-
тах бухгалтерского учета, формирование регистров 
бухгалтерского учета).

Заработная плата: от 41 900 рублей.

ВеДущИй БухГАЛтеР
Требования: высшее, среднее профессиональное об-

разование, опыт начисления зарплаты.
Должностные обязанности: начисление заработ-

ной платы, пособий и иных выплат работникам обслу-
живаемых учреждений, составление и представление 
налоговой, статистической и иной отчетности, касаю-
щейся начислений и выплат в пользу физических лиц.

Заработная плата: от 50 400 рублей.

ВеДущИй ЭкОНОМИСт
Требования: высшее, среднее профессиональное об-

разование, опыт работы не менее одного года.
Должностные обязанности: формирование и ве-

дение планов финансово-хозяйственной деятельности 
учреждения, расчетов и обоснований к планам финан-
сово-хозяйственной деятельности учреждения, анализ 
исполнения плана финансово-хозяйственной деятель-
ности учреждения, формирование и ведение штатно-
го расписания, тарификационного списка учреждения, 
расчет стоимости платных услуг, оказываемых учреж-
дением, формирование отчетности.

Заработная плата: от 45 200 рублей.

Соискателям предлагают стабильную официальную 
заработную плату, оплату проезда к месту отдыха и 
обратно, ежегодную материальную помощь, премиро-
вание по итогам работы. 

Контактная информация:  
Татьяна Александровна Ушенина,  

тел. 8 (8182) 21-50-20, доб. 220,  
Жанна Юрьевна Демидова,  

тел. 8 (8182) 21-50-20, доб. 219,  
cbu.kadr@arhcity.ru

ПрямаяÎлиния

Ждем звонков от горожан
7 февраля на во-
просы читателей 
в ходе прямой ли-
нии ответит заме-
ститель главы Ок-
тябрьского округа 
Дмитрий Рубцов.  

Представителю окруж-
ной администрации 
можно задать вопро-
сы, связанные с комму-
нальной сферой и бла-
гоустройством, о пла-
нах по развитию окру-
га в 2025 году и другие. 

Задавайте свои вопросы 
7 февраля

с 15:00 до 16:00
по телефону 20-81-79

натальяÎЗАхАровА,Î
фото:ÎиванÎМАлыгин

На общественной ко-
миссии по городской 
топонимике и памят-
никам мемориально-
го значения вынесено 
решение о присвоении 
двум архангельским 
скверам имен извест-
ных личностей. 

Первый объект – сквер в Со-
ломбале на площади Тере-
хина, которому планируют 
дать имя Олега Лопухина  

– капитана и одного из са-
мых деятельных руководи-
телей Архангельского мор-
ского мореходного училища, 
правопреемником которого 
стал Арктический морской 
институт имени В. И. Воро-
нина. Олег Михайлович воз-
главлял мореходку с 1972 по 
1985 год. При нем учебное за-
ведение достигло своего рас-
цвета, достойно встретило 
200-летие, было награжде-
но орденом Трудового Крас-
ного Знамени и удостоено 
права носить имя капитана  
Владимира Воронина. 

Олег Лопухин (1924–1993) – 
известный северный капи-
тан дальнего плавания, заслу-
женный работник транспорта 
РСФСР, почетный работник 
морского флота СССР, кава-
лер орденов «Знак Почета» и 
Отечественной войны II сте-
пени, медали «За оборону Со-
ветского Заполярья» и дру-
гих наград. Во время Великой  
Отечественной войны – штур-
ман в арктических конвоях.

В 2023 году руководству 
АМИ имени В. И. Ворони-
на поступило обращение от  
Вадима Лопухина, сына 
капитана, с просьбой ини-
циировать рассмотрение во-
проса о возможности присво-

ения одной из общественных 
территорий Архангельска 
имени капитана О. М. Ло-
пухина и приурочить это со-
бытие к столетию со дня его 
рождения, которое отмеча-
лось в 2024 году.

Коллектив Арктическо-
го морского института идею 
поддержал и совместно с де-
партаментом градострои-
тельства определил объект 
для наименования – безы-
мянный сквер в Соломбале, 
ограниченный улицей Тере-

хина, площадью Терехина и 
улицей Иванова.

– Мы запросили мнение об-
щественников в Соломбале. 
И они эту инициативу тоже 
активно поддержали, как и 
организации, которые нахо-
дятся в этом городском окру-
ге, – подчеркнула начальник 
управления культуры ад-
министрации Архангельска, 
член комиссии по топоними-
ке Наталья Зарубина.

Еще одно предложение – 
инициатива главы Архан-

гельска: дать скверу на пере-
сечении улицы Поморской 
и проспекта Советских Кос-
монавтов имя градоначаль-
ника Якова Лейцингера, 
который руководил Архан-
гельском с 1903 по 1914 год и 
избирался на эту должность 
четырежды. В 2025-м испол-
няется 170 лет со дня рожде-
ния легендарного городско-
го головы и талантливого 
фотографа. 

– В прошлом году в новом 
сквере был установлен па-
мятник уникальной для Ар-
хангельска формы – в виде 
двусторонней стелы с баре-
льефами. На одной стороне 
Яков Иванович представлен 
в образе фотографа, на дру-
гой – как градоначальник, 
который занимался благо- 
устройством города, постро-
ил несколько школ, амбула-
торию, проложил водопровод, 

– сказал Дмитрий Морев.
Члены общественной ко-

миссии по топонимике едино-
гласно проголосовали «за» по 
обоим вопросам. Далее эти 
инициативы будут вынесены 
на рассмотрение депутатов 
городской Думы. 

На карте Архангельска – 
новые имена
главаÎгородаÎдмитрийÎМоревÎпредложилÎдатьÎимяÎЯковаÎлейцингераÎскверуÎÎ
наÎпересеченииÎулицыÎПоморскойÎиÎпроспектаÎсоветскихÎкосмонавтов

Дистанция, как и в прошлом 
году, пройдет по набережной 
Северной Двины. участники 
смогут увидеть исторические 
места Архангельска и сделать 
фото с кудесниками.

Накануне детали проведения забега об-
судили на заседании оргкомитета по 
подготовке к проведению спортивного 
мероприятия. Совещание состоялось в 
правительстве Архангельской области 
под председательством заместителя гу-
бернатора Сергея Пивкова.

– Это не просто забег, а масштабное 
событие, в котором можно принять 
участие всей семьей, – сказал Сергей  
Пивков. – Предусмотрены дистанции в 
один и пять километров: «Снежинка» и 
«Сугроб» – для детей, а также дистанции 
в 10 и 21,1 километра: «Льдина» и «Айс-
берг» – для взрослых и профессиональ-
ных спортсменов. Участие бесплатное. 
Зарегистрироваться можно уже сейчас.

Отметим, к первому арктическому 
забегу «По следам кудесника» подклю-
чились около тысячи человек, в том 

числе известные деятели культуры, 
спортсмены, топ-менеджеры крупных 
предприятий, участники проектов пре-
зидентской платформы «Россия – стра-
на возможностей».

В 2025 году организаторами и партне-
рами нового арктического забега станут 
региональное правительство, ГАУ Ар-
хангельской области «Водник», адми-

нистрация Архангельска, региональное 
сообщество президентской платформы 
«Россия – страна возможностей», област-
ная федерация легкой атлетики, ФОЦ 
«Гандвик», финансовые структуры.

Регистрация на участие в забеге от-
крыта на сайте и в сообществе проекта 
в соцсети до 22 февраля, сообщает мини-
стерство спорта Архангельской области.

«По следам кудесника»
вÎстолицеÎПоморьяÎвоÎвторойÎразÎсостоитсяÎарктическийÎзабег.ÎÎ
егоÎстартÎбудетÎданÎнаÎплощадиÎМираÎ22Îфевраля
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АлександрÎгАвЗов,Î
фото:ÎиванÎМАлыгин

Строительство спор-
тивной площадки стало 
возможным благодаря 
победе в региональном 
проекте «комфортное 
Поморье». Инициатива 
принадлежит предсе-
дателю ЖСк «Автомо-
билист» Виктории  
куликовой.

Примечательно, что жилищ-
ный кооператив обслужива-
ет дом не на проспекте Ломо-
носова, о котором идет речь 
в проекте, а соседний – №  14, 
корпус 1 на улице Гагари-
на. Судя по состоянию двора, 
подъездов, здесь живут не-
равнодушные люди. 

Более того, лестничные 
площадки подъездов укра-
шают комнатные растения и 
даже картины! К слову, хотя 
внутри все выглядит краси-
во и уютно, в этом году подъ-
езды ожидает капремонт.

– После того как нам уда-
лось навести порядок вну-
три дома, мы перешли на 
благоустройство двора. По-
ставили цветники, высажи-
ваем клумбы, регулярно ко-
сим траву у дома, – рассказы-
вает Виктория Куликова.

Большие преображения 
двора начались в 2021 году, 
когда территория попала в 
программу благоустройства 
по нацпроекту «Жилье и го-
родская среда». Подрядчики 
заменили асфальт на проез-
жей части и тротуаре, расши-
рили парковочные карманы, 
заменили светильники, уста-
новили две скамейки и урны.

Следующим этапом стала 
роспись стен насосной стан-
ции во дворе дома. На ней ху-
дожники нарисовали яркие 
граффити с детскими сюже-
тами. С одной стороны будку 
украшает надпись «Жизнь 
прекрасна».

А в 2023 году у жилищно-
го кооператива появился 
добрый друг и помощник – 
депутат городской Думы  
Аркадий Пороховник. Уви-
дев энтузиазм жильцов дома, 

он приобрел дополнитель-
ные скамейки во двор и 
предоставил рассаду цве-
тов. Теперь, по словам  
Виктории Викторовны, к 
ним в гости с удовольстви-
ем заходят жильцы сосед-
них домов, чтобы просто по-
сидеть в их дворе.

ЛюДИ ВышЛИ  
С ПИЛАМИ

Активисты решили 
не ограничиваться сво-
им двором и предложи-
ли благоустроить тер-
риторию возле сосед-
него дома, находящего 
по адресу: проспект Ло-
моносова, 282, корпус 1.  
Большая площадь по-
зволяет разместить 
здесь футбольное поле 
и небольшой сквер.

По словам Виктории  
Куликовой, идея создания 
спортплощадки возникла 
еще в 2020 году. В то время 
эта территория предназнача-
лась для строительства жи-
лого дома. Но люди не были 
согласны с таким сосед-
ством и смогли отстоять зе-
леную зону, изменив назна-
чение земельного участка. 
Это дало возможность пла-
нировать благоустройство. 

– Мы хотели восстановить 
футбольное поле и устано-
вить уличные тренажеры 
для детворы, а рядом сде-
лать небольшой сквер, что-
бы здесь могли отдыхать все 

желающие. Когда появился 
проект «Комфортное Помо-
рье», мы тут же подали заяв-
ки для участия и начали со-
бирать подписи, – отметила 
Виктория Викторовна.

Чтобы иметь больше шан-
сов на благоустройство, ак-
тивисты подали два проекта: 
первый – по строительству 
футбольного поля и площад-
ки для воркаута, второй – по 
озеленению территории. До-
вольно быстро активистам 
удалось собрать 1160 голосов. 
Однако этого оказалось не-
достаточно, и в 2023 году ни 
один из проектов не вошел в 
число победителей. 

– Проигрыш в конкурсе не-
много расстроил наших ак-
тивистов. Но тогда мы по-
няли, что должны рассчи-
тывать только на себя, и ре-
шили самостоятельно благо- 
устроить свой двор, – подчерк- 
нула Виктория Куликова.

Начали работу с планиро-
вания территории – выкор-
чевали кустарник, с помо-
щью тяжелой техники убра-
ли оставшиеся от снесенных 
«деревяшек» сваи, очистили 
территорию от строительно-
го мусора – вывезли поряд-
ка 10 грузовых машин. Тех-
нику для этого предоставил  
Аркадий Пороховник. Он 
также закупил крепкую ка-
проновую сетку для фут-
больных ворот, установил 

Двор, который  
построили все
ЭтимÎлетомÎвоÎдвореÎдомаÎнаÎпроспектеÎÎ
ломоносова,Î282,ÎкорпусÎ1ÎпоявитсяÎÎ
профессиональноеÎфутбольноеÎполе

несколько скамеек и песоч-
ницу. Территория стала бо-
лее комфортной.

– Это общее дело нас силь-
но сплотило с соседями. 
Люди видели, что мы стара-
емся улучшить свой двор, и 
сами предлагали помощь. 
На энтузиазме мы решили 
во второй раз податься на 
конкурс. Тогда еще не по-
нимали – выиграем или нет, 
но Аркадий Борисович за-
верил, что в любом случае 
окажет поддержку в реали-
зации проекта, – отметила  
Виктория Куликова.

ПРИхОДИ  
ИГРАть В ФутБОЛ

В начале 2025 года ак-
тивисты получили ра-
достную новость – их 
проект победил в кон-
курсном отборе и будет 
реализован. Уже этим 
летом во дворе появит-
ся футбольное поле с 
профессиональным по-
крытием.

Учитывая, что проект раз-
рабатывался в 2023 году, 
цены на оборудование не-
сколько изменились. Поэто-
му проект благоустройства 
претерпел некоторые изме-
нения: вместо резинового по-
крытия на поле уложат ис-
кусственный газон, а метал-
лические ограждения заме-
нят капроновой заградитель-
ной сеткой. 

По словам Виктории  
Куликовой, в Архангельской 
области есть примеры ис-
пользования таких материа-
лов, они отлично зарекомен-
довали себя. К тому же ис-
кусственная трава намного 
лучше для игры в футбол. На 
площадке для воркаута уста-
новят турники, а вдоль близ-
лежащего дома смонтируют 
деревянный настил, рядом с 
которым разместят скамейки 
для отдыха.

– Спортивная площадка бу-
дет открыта для всех, и мы 
надеемся, что ребята будут 
бережно относиться к иму-
ществу. Единственное, очень 
не хотелось бы, чтобы на фут-
больном поле выгуливали до-
машних животных, и за этим 
мы будем следить, – сказала 
Виктория Викторовна.

Открытие спортивной пло-
щадки планируют сделать 
праздничным событием и 
пригласить на него местную 
детвору. В планах у активи-
стов – сразу же провести тур-
нир по футболу. 

А вот проект по благо- 
устройству прилегающей 
территории не вошел в число 
победителей. Но обществен-
ники не отчаиваются и уже 
этим летом планируют на-
чать озеленение своими си-
лами. Люди предлагают сва-
рить металлические инстал-
ляции, готовы вкладываться 
финансами и своим трудом. 

– Сейчас мы уже начали 
задумываться над тем, что-
бы организовать ТОС. Мы 
сплотились и получили 
впечатляющий результат.  
А ведь такое можно делать 
на регулярной основе. Ду-
маю, что люди увидели, как 
мы можем добиваться це-
лей, и поддержат очередную 
нашу идею, – подчеркнула 
Виктория Куликова.

Мы благодарны каждому чело-
веку, который поставил подпись 
в поддержку нашего проекта

ПрокурАтурА
городАÎАрхАнгельскА

инфорМирует

Регистрация для блогеров
Федеральным законодательством введены 
дополнительные обязанности для блогеров.

С 1 января 2025 года изменилось законодательство, ре-
гламентирующее деятельность блогеров.

В частности, теперь для страниц (блогов), у которых 
есть более 10 тысяч подписчиков, установлено требо-
вание их регистрации в специальном реестре. Данная 
регистрация в настоящее время открыта на портале 
«Госуслуги» (//530-fz.rkn.gov.ru/).

Воспользоваться таким способом регистрации мо-
гут любые владельцы страниц: физлица, ИП и компа-
нии. Уведомление о решении придет в «Личный каби-
нет» на «Госуслугах».

После того как страницу внесут в реестр, в ее опи-
сании нужно разместить ссылку на запись в этом пе-
речне.

В случае если владелец страницы не зарегистрирует 
свой блог, то с 1 января 2025 года на данной странице 
запрещено распространять рекламу.

Изменился порядок  
рассмотрения  
обращений граждан
Соответствующие изменения были внесены 
в закон о порядке рассмотрения обращений 
граждан РФ накануне новогодних праздни-
ков.

Поправками, в частности, уточнено, что электронные 
обращения граждан в госорганы, органы местного са-
моуправления или должностному лицу будут рассма-
триваться только в том случае, если они направлены 
с помощью Единого портала госуслуг, иной инфор-
мационной системы или официального сайта органа, 
обеспечивающих идентификацию и аутентификацию 
гражданина.

Соответственно, к способам направления ответа на 
поступившее электронное обращение гражданина от-
несена также отправка ответа в «Личный кабинет» 
гражданина в информсистеме, через которую было по-
дано обращение.

Для МВД, ФСБ, СВР и ФСО предусмотрена возмож-
ность установления особого порядка направления об-
ращений в форме электронного документа и направле-
ния ответов на обращения.

Закон вступит в силу 30 марта 2025 года. Необходимо 
отметить, что возможность подачи гражданами обра-
щений в письменной форме, как и возможность устно-
го обращения, сохранится.

Отправка обращений в органы власти по электрон-
ной почте не предусматривается. При этом на элек-
тронную почту, как и сейчас, можно будет получить 
ответ на свое электронное обращение. 

Взятки нельзя не только 
брать, но и давать
Архангелогородец предстанет перед судом  
за попытку откупиться от сотрудников 
ГИБДД.

Прокуратура города Архангельска утвердила обвини-
тельное заключение по уголовному делу в отношении 
жителя областного центра, обвиняемого по ч. 1 ст. 30,  
ч. 3 ст. 291 УК РФ (приготовление к даче взятки в значи-
тельном размере за совершение заведомо незаконного 
бездействия).

Обвиняемый вечером 23 августа 2024 года был оста-
новлен у дома № 87 на улице Набережная Северной 
Двины в Архангельске инспекторами ГИБДД УМВД 
России по городу Архангельску за нарушение правил 
расположения транспортного средства на проезжей 
части дороги, а также за управление транспортным 
средством водителем, находящимся в состоянии опья-
нения. Находясь в служебном автомобиле полиции, 
не желая быть привлеченным за указанные правона-
рушения, он предложил инспекторам взятку в сумме 
сначала 50 тысяч рублей, а затем – 100 тысяч рублей.

Инспекторы отказались принять деньги и постави-
ли в известность о данном факте сотрудников правоох-
ранительных органов.

Вину в совершении инкриминируемого преступле-
ния обвиняемый признал. Уголовное дело по существу 
будет рассмотрено Октябрьским районным судом Ар-
хангельска.
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учебное заведение по-
сетили представители 
центрального аппарата 
МчС России, сотрудни-
ки Главного управле-
ния МчС России по Ар-
хангельской области, 
специалисты регио-
нального министерства 
образования.

Одно из самых захватываю-
щих занятий прошло в бас-
сейне: учащиеся продемон-
стрировали навыки спасе-
ния утопающих и оказания 
первой помощи таким по-
страдавшим.

Также на организован-
ных в школе мастер-клас-
сах можно было узнать о 
привычках здорового обра-
за жизни, разобрать строе-
ние тела человека и многое 
другое.

Для учеников начальных 
классов подготовили твор-
ческое занятие – куколь-
ный спектакль по произве-
дению Самуила Маршака 
«Кошкин дом» с последу-
ющим обсуждением. Опи-
раясь на печальный опыт 
главной героини, школьни-

ки вместе с сотрудниками 
Госпожнадзора вспомнили 
правила пожарной безопас-
ности.

Представители МЧС Рос-
сии вручили учащимся тре-
нажер для сердечно-легоч-
ной реанимации, комплек-
ты защитных костюмов Л-1, 
самоспасы и туристическое 
снаряжение. Благодаря им 
школьники освоят необходи-

мые знания и повысят куль-
туру безопасности.

– Мне лично очень понрави-
лись мастер-классы по спа-
сению на воде и управлению 
подводным роботом от на-
шего школьного спасатель-
ного отряда «Сердце Севера». 
Сейчас под руководством 
Надежды Порохиной  
в нем занимаются учащие-
ся 10–11-х и 5–6-х классов, – 

отметил директор школы 
Илья Иванкин. – Показа-
ли заместителю министра 
РФ по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным си-
туациям и ликвидации по-
следствий стихийных бед-
ствий Денису Попову и наш 
школьный технопарк: IT-куб 
и центр управления БПЛА, 
за что были удостоены высо-
кой оценки!

В Архангельске  
проходят «Школьные 
мозгобойни»
Очередная городская интеллектуально-по-
знавательная битва на тему «Все обо всем» 
состоялась в стенах школы № 9.

В «Школьной мозгобойне» приняли участие команды 
из семи учебных заведений Архангельска:
 школа № 1 – «Команда со смешным и оригиналь-

ным названием»;
 школа № 8 – «Лидеры»;
 школа № 9 – «Девятка»;
 школа № 37 – «Славяне»; 
 открытая (сменная) школа – «Любители риска»;
 гимназия № 3 – «Не учи ученого»;
 гимназия № 21 – «Млечный путь». 
Мероприятие состояло из пяти тематических туров. 

Первый – литературный: ребята отвечали на вопросы 
о знаменитых произведениях и авторах, проверяя свои 
навыки анализа текстов и интерпретации произведе-
ний. Второй тур – исторический: вопросы касались 
как отечественной, так и мировой истории, отдельный 
блок был посвящен блокаде Ленинграда.  

В третьем, математическом туре школьники искали 
креативные подходы к решению задач. В четвертом 
команды демонстрировали знания о законах природы 
и физических явлениях. 

Кульминацией стал пятый тур, прошедший в фор-
мате блица. Этот этап добавил остроты финалу «Моз-
гобойни», заставив участников отвечать на вопросы в 
ограниченное время. 

По итогам игры первое место заняли участники 
«Команды со смешным и оригинальным названием» 
школы № 1, второе место – команда «Славяне» школы  
№ 37, а третье место досталось команде «Млечный 
путь» гимназии № 21.  

Подобные мероприятия значительно способствуют 
развитию интеллекта учащихся, расширяют их круго-
зор и укрепляют дружеские связи между школами!

Следующая встреча состоится 24 февраля, тема – 
«Точные науки». 

ПодготовилаÎнатальяÎЗАхАровА

школьная жизнь

Отчаянно смелая де-
вушка из деревни  
едьмы устьянского  
района Архангель-
ской области провела 
на фронте 10 месяцев, 
уничтожив за это время 
62 фашиста.

С мужеством воевала, с му-
жеством умирала – смер-
тельное ранение получила 
в январе 1945-го, прикрывая 
командира артиллерийско-
го подразделения, и не дожи-
ла до Победы всего пять ме-
сяцев. Розе Шаниной был 
21 год. За несколько дней до 
своей гибели девушка писа-
ла в дневнике: «Сегодня я 
согласна идти в атаку, даже 
в рукопашную. Я рада уме-
реть за Родину».

Она стала одной из пер-
вых женщин-снайперов, удо-
стоенных ордена Славы. 
Роза была одним из немно-
гих стрелков, кто умел бить 

дуплетом – двумя выстрела-
ми подряд.

Памятный митинг в Ар-
хангельске прошел у мемо-
риальной доски на улице 
Розы Шаниной. В меропри-
ятии приняли участие сту-
денты Архангельского педа-
гогического колледжа, чле-

ны совета ветеранов Ломо-
носовского округа, предста-
вители окружной админи-
страции.

На встрече звучали стихи 
и песни о войне. Закончился 
митинг минутой молчания и 
возложением цветов к мемо-
риальной доске.

Спасение утопающих – 
дело рук школьников
АрхангельскаяÎшколаÎ№Î7ÎприсоединиласьÎкÎучениямÎМЧсÎроссииÎÎ
поÎзащитеÎрегионовÎАрктическойÎзоны,ÎпроводившимсяÎвÎстолицеÎПоморья

Первый сбор юнкоров «Мы вместе – 2025» 
прошел в Архангельске

творческая встреча юных журна-
листов состоялась на базе город-
ской детской библиотеки имени  
е. С. коковина.

Своим опытом с ребятами поделились 
представители детского объединения 
юных журналистов «Свет» Плесецкого 
округа, которое существует уже 15 лет.

Также мастер-класс по основам интер-
вью для учащихся провела лауреат Дель-
фийских игр, корреспондент молодежной 
студии «В связке» Ирина Пекишева. Педа-
гог центра «Радуга» Дарья Федоровцева  

поделилась с ребятами тонкостями рабо-
ты с камерой смартфона.

В мероприятии также приняла уча-
стие солистка архангельской группы 
«КЛЮКVА» и преподаватель по вокалу 
Анастасия Щенкова. Музыкант расска-
зала о своем творчестве и ответила на во-
просы юнкоров.

По словам организатора сбора юных 
журналистов, руководителя кружка по 
журналистике школы № 14 имени Я. И. 
Лейцингера Марии Пятовской, встреча 
оказалась познавательной и душевной. 
Участники единогласно решили, что та-
кие сборы должны стать традицией.

Невидимый ужас  
Восточной Пруссии
вÎстолицеÎПоморьяÎпочтилиÎпамятьÎрозыÎШаниной
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иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

Глава Архангельска встре-
тился с педагогами, пооб-
щался с лицеистами и узнал, 
что теперь ребята после за-
нятий не спешат домой. Об-
новленный лицей привле-
кает не только комфортом и 
уютом, но и новыми возмож-
ностями дополнительного 
образования, для реализа-
ции программ которого при-
обретены новое оборудова-
ние и методические пособия. 

ИЗМеНеНИя  
Не тОЛькО ВНешНИе

Напомним, Эколого-биоло-
гический лицей встал на ре-
монт в прошлом году – обра-
зовательный процесс для ре-
бят был организован на базе 
школы № 7. А в этом году по-
сле зимних каникул учащие-
ся вернулись в родное здание 
и не узнали его. 

Работы по капитальному ремон-
ту лицея заняли около семи меся-
цев. Их общая стоимость – порядка 
150 миллионов рублей, в том чис-
ле средства были выделены и из  
регионального бюджета.

Как рассказывает и. о. директо-
ра образовательного учреждения  
Елена Третьякова, восхищенные 
лицеисты переходили из кабинета 
в кабинет, рассматривали оформле-
ние рекреаций, фойе и столовой, при-
говаривая: «А это точно наш лицей?» 
Важно, что для оформления коридо-
ров и рекреаций лицея был создан 
специальный дизайн-проект, в рабо-
те над которым принимали участие 
и родители лицеистов. И нужно ска-
зать, некоторые из идей вызывают 
восторг, как, например, настоящий 
живой мох, использованный в деко-
ре стен фойе на входе, или уникаль-
ная люстра, спускающаяся со вто-
рого этажа до первого параллельно 
лестничным пролетам. 

Уже третий год Архангельск, как 
и вся страна, реализует президент-
скую программу комплексного ка-
питального ремонта общеобразова-
тельных школ. Важно, что помимо 
ремонта коммуникаций, кровли и 
стен старые школы получают со-
вершенно новую жизнь с поступле-
нием современного оборудования, 
позволяющего им свободно конку-
рировать в организации образова-
тельного процесса с новейшими 
учреждениями. Такими, как, на-
пример, та же школа № 7, построен-
ная с нуля и оснащенная самыми 

Здорово, когда не хочется  
уходить домой!
дмитрийÎМоревÎоценилÎкачествоÎкапитальногоÎремонтаÎвÎЭколого-биологическомÎлицееÎимениÎн.ÎП.Îлаверова

современными пособиями, специ-
ализированными лабораториями 
и классами с лучшим на сегодняш-
ний день образовательным обору-
дованием. Так же – не только внеш-
не, но и внутренне – обновился и 
Эколого-биологический лицей. 

Советник директора по воспита-
нию и взаимодействию с детскими 
общественными организациями 
Анастасия Сакина провела экс-
курсию для главы Архангельска по 
так называемому центру детских 
инициатив. 

– Здесь ребята могут поиграть в 
настольные игры, порисовать, об-
судить какие-то важные вопро-
сы, планы. Например, провести 
собрание участников «Движения 
первых», – рассказала Анастасия  
Андреевна, добавив, что здесь же 
есть интерактивный виртуальный 
музей и экопортал. 

Кстати, она отметила, что «Дви-
жение первых» в лицее набирает 
обороты. В него записались практи-
чески все учащиеся, а актив органи-
зации насчитывает около 30 человек.

– Ребята охотно откликаются на 
все инициативы в рамках движе-
ния, сами предлагают мероприя-
тия, – отметила Анастасия Сакина. 

Советник директора также расска-
зала, что в центре детских инициа-
тив недавно прошла акция «Пере-
мены без Интернета». Вместо зави-
сания в гаджетах ребята с удоволь-
ствием поучаствовали в турнире на-
стольных игр и во время перемен с 
азартом играли в шашки, шахматы, 
домино, лото и другие игры. Такую 
акцию провели в Международный 
день без Интернета и, оценив ее ре-
зультаты, решили проводить подоб-
ные на регулярной основе. 

НОВые ВОЗМОЖНОСтИ 
ДЛя ЛИЦеИСтОВ

Преобразились учебные 
классы. В лицее они неболь-
шие, но после проведенно-
го ремонта стали светлыми 
и очень уютными. А теперь 
еще и оснащены по первому 
разряду. 

– Благодаря новому оборудованию 
мы теперь предлагаем ребятам и но-
вые программы дополнительного 
образования. В частности, готовим-
ся к открытию современного пресс-
центра, для которого приобрели ви-
деокамеру, фотоаппарат, микрофо-
ны, принтер и другую технику. 

Кроме того, начнет работу кру-
жок 3D-моделирования и робото-
техники. Для него мы закупили  
12 комплектов для конструирования 
и формирования знаний и навыков 
по робототехнике и основам инже-
нерного творчества, – пояснила и. о. 
директора Елена Третьякова. 

Помимо этого, в ближайшие дни 
лицеисты начнут заниматься в си-
муляционном классе, оснащенном 
медицинскими тренажерами, си-
муляторами и муляжами. Оборудо-
вание главе города продемонстри-
ровала учитель химии и биологии 
Татьяна Стрижанова. Для веде-
ния специализированных уроков 
она прошла дополнительное обу-
чение. 

Важная задача капитального ремонта 
– обеспечить безопасность детей. При 
этом внимание уделяется и эстетике: ди-
ректора школ вместе с родителями и уче-
никами готовят эскизы оформления стен, 
закупают красивую современную мебель 
и оборудование. Создание условий для 
развития детей – одна из задач прези-
дентского нацпроекта «Образование»
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призвание

– В симуляционном классе на со-
временных манекенах-тренажерах 
ребята могут отрабатывать реани-
мационные приемы, приемы вос-
становления проходимости верх-
них дыхательных путей. А благо-
даря таким вот реалистичным му-
ляжам, имитирующим различные 
виды ранений, учатся оказывать 
первую медицинскую помощь, пра-
вильно накрадывать жгут и повяз-
ки, – рассказала педагог. 

К слову, после так называе-
мого повышения квалификации  
Татьяна Стрижанова может обу-
чать оказанию первой медицин-
ской помощи не только школьни-
ков, но и взрослых. 

Для медицинского класса приоб-
рели цифровые микроскопы и мо-
дели биологических объектов – кле-
ток, органов, экосистем, что позво-
ляет проводить уроки биологи на 
совершенно ином, более высоком, 
практико-ориентированном уровне.

– Это хороший опыт для ребят, вы-
бравших медицину своей профес-
сией, – поясняет заместитель ди-
ректора по научно-методической 
работе Татьяна Дорохова. – К сло-
ву, из 23 выпускников прошлого 
года, 21 поступил в Северный го-
сударственный медицинский уни-
верситет, с которым мы сотрудни-
чаем многие годы. В частности, ре-
бята из медицинского класса в рам-
ках дополнительного образования 
дважды в неделю посещают заня-
тия в университете – изучают гене-
тику, латынь, медицинскую стати-
стику, судебную медэкспертизу и 
другие предметы. 

С учетОМ 
уНИкАЛьНОСтИ 
учРеЖДеНИя

Побывал глава города так-
же в обновленной библиоте-
ке лицея. В ней создали про-
сторный читальный зал – за 
счет того что основные книж-
ные фонды теперь находятся 
в отдельном специализиро-
ванном помещении. 

В читальном же зале хранят наи-
более востребованные книги, кото-
рые пользуются у ребят постоян-
ным спросом. Как рассказала заме-
ститель директора образователь-
ного учреждения, в перспективе в 
читальном зале установят компью-
теры, чтобы лицеисты могли здесь 
работать над своими проектами, ис-
кать необходимую им информацию.

Не узнать после ремонта и 
школьную столовую. Комфортная 
раздача, по-домашнему уютный 
дизайн, а обеденный зал стал в два 
раза больше. 

А еще в лицее появился мобиль-
ный актовый зал. Поскольку пло-
щадь в здании ограниченная, при 
разработке его нового дизайна 
было найдено оригинальное реше-
ние: благодаря мобильной звуко- 
изоляционной панели при необхо-
димости объединяют или разъеди-
няют пространство двух кабинетов 
на первом этаже. 

Кроме того, два обновленных ка-
бинета истории посвящены уни-
кальным объектам Всемирного 

наследия ЮНЕСКО: в них пред-
ставлена фотолетопись «Соловки и  
Кенозерье – взгляд через объектив».  
А сейчас в фойе второго этажа ра-
ботает выставка, рассказывающая 
об объектах Всемирного наследия, 
расположенных на территории 
Российской Федерации. Откуда 
такое внимание к ним? Здесь нет 
ничего удивительного, ведь Эко-
лого-биологический лицей еще в 
2019 году присоединился к между-
народному проекту «Ассоцииро-
ванные школы ЮНЕСКО». К сло-
ву, в рамках этого сотрудничества 
в апреле 2025-го на международном 
форуме «Поедем по России» в Се-
верной столице лицеисты предста-
вят проект «Туристический потен-
циал Архангельской области».

Ну и помимо этого, стоит отме-
тить, что в рамках капитального ре-
монта лицей обновил и спортивную 
инфраструктуру. Во-первых, каче-
ственно отремонтирован спортив-
ный зал и установлена современная 
уличная спортплощадка для заня-
тий волейболом и баскетболом. Бо-
лее того, планируется, что в этом 
году здесь появится беговая дорож-
ка и будет выполнено дополнитель-
ное благоустройство прилегающей 
территории. Администрация лицея 
уже разработала его проект. 

Подводя итог рабочей поезд-
ки, глава Архангельска Дмитрий  
Морев отметил, что в рамках про-
граммы в Архангельске уже от-
ремонтированы 11 школ, а всего 
их – 52. В этом году кроме Эколого-
биологического лицея к сдаче по-
сле капремонта готовятся школы  
№№ 14, 52, 11, 93. Продолжаются ра-
боты и в Соломбальской коррекци-
онной школе. 

– Я пообщался с ребятами и педа-
гогами лицея и пришел к выводу, 
что все они довольны работой, ко-
торую мы провели в учреждении, 
капитально отремонтировав зда-
ние и насытив помещения и каби-
неты необходимым современным 
интерактивным оборудованием, 
что, конечно, позволяет ребятам 
полноценно развиваться не только 
в рамках существующей школьной 
программы, но и по ряду направле-
ний дополнительного образования. 

Самое главное, что я сегодня ус-
лышал от ребят, – они не хотят по-
сле занятий уходить домой из ли-
цея. Это значит, что свою работу 
мы сделали хорошо, – резюмиро-
вал Дмитрий Морев. 

�� кстати 
Эколого-биологический  
лицей имени академика  
Н. П. Лаверова отметил 
30-летний юбилей.
ЭБлÎпоÎправуÎсчитаетсяÎшко-
лойÎпередовогоÎопыта,Îучеб-
ноеÎзаведениеÎможетÎгор-
дитьсяÎсвоимиÎтрадициямиÎиÎ
выпускниками.ÎисторияÎлицеяÎ
началасьÎосеньюÎ1994ÎгодаÎ–ÎвÎ
первомÎнабореÎучащихсяÎбылоÎ
102Îчеловека.ÎсегодняÎвÎобра-
зовательномÎучрежденииÎучат-
сяÎ292Îлицеиста.Î

иринаÎдолгорукАЯ,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

1 февраля 2005 года по-
становлением мэра Олега 
Нилова департамент обра-
зования, культуры и спор-
та мэрии был реорганизо-
ван в департамент  
образования.

кАчеСтВО И кОМФОРт
Возглавила структуру 

Татьяна Огибина и орга-
низовывала образователь-
ный процесс в школах, дет-
садах и учреждениях до-
полнительного образова-
ния города по 2016 год. 

В последующие годы департа-
ментом руководили Владимир 
Меженный и Нина Филимонова.  
А в августе 2022-го его директором 
назначена Светлана Базанова. 

Она рассказала, что сегодня 
специалисты департамента об-
разования координируют дея-
тельность 117 образовательных 
учреждений города: 52 школ, 59 
детских садов, пяти учреждений 
допобразования, центра «Леда». 
На сегодняшний день в учрежде-
ниях образования города обуча-
ется порядка 64 тысяч детей. 

По словам Светланы Базановой,  
за последние годы значительно 
обновилась инфраструктура си-
стемы образования. В частности, 
в рамках нацпроекта «Демогра-
фия» за счет масштабного стро-
ительства новых детских садов 
Архангельск с 2018 по 2022 год по-
лучил 1805 мест. 

Также администрация реали-
зовала пилотный проект по ре-
конструкции третьих этажей в 
зданиях существующих детских 
садов. В результате проведен-
ных капитальных ремонтов от-
крыто дополнительно 25 групп 
на 625 мест.

Впервые за долгие годы в Ар-
хангельске возобновилось и 
строительство новых школ. Так, 
в 2022 году в округе Варавино-
Фактория построили новое зда-
ние для школы № 28, рассчитан-
ное на 860 учащихся, а в 2023-м 
в Майской Горке возвели школу 
№ 7 – самую большую не толь-
ко в городе, но и в области. Она 
способна принять 1600 учащих-
ся. В ней есть IT-куб для рабо-
ты с современными технологи-
ями, «Кванториум», бассейн с 
25-метровыми дорожками, три 
спортивных зала, оснащенный 
самым современным оборудо-

ванием даже не актовый, а кон-
цертный зал. В школе имеется 
две столовых: одна для старше-
классников, другая для малы-
шей из начальной школы.

Завершается строительство 
по концессионному соглашению 
школы в округе Майская Горка на 
860 мест. Здание будет одним из 
корпусов школы № 95, учеников 
примет уже 1 сентября этого года. 

Особо внимание – реализации 
программы комплексного ка-
питального ремонта школ, ини-
циированной Президентом РФ  
Владимиром Путиным. Так, в 
Архангельске с 2022 года прове-
ден комплексный капитальный 
ремонт в шести учреждениях: 
школах №№ 23, 77, 82, гимнази-
ях №№ 21, 6 и в Эколого-биологи-
ческом лицее имени академика  
Н. П. Лаверова. Частичный ка-
премонт выполнен еще в четы-
рех образовательных организа-
циях – школах №№ 10, 20, 36 и в 
гимназии № 3. А в 2025 году ка-
премонт завершится в школах 
№№ 11, 14, 52, 93.

Более того, по словам Светланы  
Базановой, город готов присту-
пить к реализации следующего 
этапа программы – комплекс-
ный капремонт начнется и в дет-
ских садах. Так, на сегодняш-
ний день специалисты департа-
мента провели все необходимые 
подготовительные мероприятия 
для обновления здания детского 
сада № 113 «Ветерок», что на ули-
це Котласской. 

кАДРы РешАют ВСе!
Разумеется, комфортные 

классы и современное их 
оснащение ничто без пре-
данного своему делу та-
лантливого педагога. 

Именно он привьет тягу к зна-
ниям, научит всем этим оборудо-
ванием пользоваться. И да, глав-
ная гордость системы образова-
ния Архангельска – это люди, ра-
ботающие в образовательных уч-
реждениях, и их более 7,3 тысячи 
человек. 4,5 тысячи – педагогиче-
ские работники. Целеустремлен-
ность, огромная созидательная 
энергия, творческий поиск, высо-
кий профессионализм, умение бе-
режно хранить заложенные тра-
диции – те качества педагогиче-
ского сообщества города, которые 
помогают добиваться успехов в 
осуществлении самых смелых 
планов и идей.  

– Сложившаяся система образо-
вания города формировалась мно-
гие годы. История ее становления 

богата яркими событиями и фак-
тами, победами и достижениями, 
интересными людьми. А нынеш-
ние достижения – итог кропотли-
вого труда нескольких поколений.

Расширению диапазона инно-
вационной деятельности, обеспе-
чению современного качества 
образования, бесспорно, способ-
ствуют реализуемые департа-
ментом образования проекты, – 
считает Светлана Базанова. 

К слову, самым первым про-
ектом департамента стал «Ка-
дровый автобус», который начал 
свою работу в 2019 году под сло-
ганом «Лучше один раз увидеть». 
А уже сегодня на счету департа-
мента более 20 проектов. 11 из 
них успешно реализованы и за-
вершены или переведены в штат-
ный режим. Новый импульс при 
реализации проектов был дан 
в 2023 году благодаря внедре-
нию межмуниципального и меж- 
отраслевого взаимодействия.

Организована эффективная ра-
бота совета руководителей му-
ниципальных учреждений, сове-
та молодых педагогов, коллегии 
департамента образования.

Отдельного внимания заслу-
живают успехи архангельских 
педагогов на федеральном уров-
не. В частности, в 2024 году фи-
налистами федеральных конкур-
сов стали сразу пять представи-
телей системы образования Ар-
хангельска. Директор гимназии 
№ 21 Сергей Сорокин, дирек-
тор школы № 1 Ольга Коптева  
и директор школы № 23  
Наталья Чижова стали лауреа-
тами Всероссийского профессио- 
нального  конкурса «Директор 
года России». Учитель-дефекто-
лог детского сада № 174 «Ягодка» 
Надежда Куликова победила во 
Всероссийском конкурсе проф-
мастерства «Воспитатель года 
России – 2024», а заместитель ди-
ректора школы № 20 Маргарита  
Дресвянникова стала победите-
лем профессионального конкур-
са «Флагманы образования» пре-
зидентской платформы «Россия – 
страна возможностей». 

– Последняя пятилетка для 
департамента была активной. 
Большие усилия потребовались 
для реализации президентских 
нацпроектов «Демография» и 
«Образование»: строились но-
вые сады и школы, открывались 
«Кванториумы» и «Точки роста». 

Поздравляю большую коман-
ду коллег с юбилейной датой и 
благодарю за грамотную работу! 

– отметил в своем поздравлении 
коллективу департамента глава 
Архангельска Дмитрий Морев.

Это только начало
дваÎдесятилетияÎназадÎбылÎсозданÎдепартаментÎобразованияÎ
администрацииÎгородаÎАрхангельска
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крупным планом

12
учителей  
в школе –  
ее выпускники

АлександрÎгАвЗов,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

Накануне праздника 
мы побывали в образо-
вательном учреждении 
и узнали, чем сегодня 
живет школа и какие 
добрые традиции здесь 
сохраняются на протя-
жении многих лет.

Школа № 17 находится в 
привокзальной части Ло-
моносовского округа. Здесь 
учатся 854 ребенка, и для их 
комфортного пребывания  
созданы все условия: уют-
ные классы, столовая с пол-
ным циклом приготовления, 
просторные спортивный и 
актовый залы. Несмотря на 
солидный возраст здания, 
внутри выполнен современ-
ный и качественный ремонт. 
Школа идет в ногу со време-
нем и в вопросах техническо-
го оснащения: интерактив-
ные панели, компьютерные 
классы, оборудование для 
занятий робототехникой ак-
тивно используются в учеб-
ном процессе.

Обновление коснулось и 
прилегающей территории. 
Школьный двор вымощен 
брусчаткой, появились но-
вые зеленые насаждения. 
Значительное преображе-
ние произошло и на стади-
оне: оборудованы футболь-
ное поле с искусственным 
покрытием, беговые дорож-
ки, есть зона воркаута и 
площадка с уличными тре-
нажерами. Школьный ста-

50 лет как одно мгновение
вÎэтомÎгодуÎшколаÎ№Î17ÎотмечаетÎполувековойÎюбилей

 � В коридорах школы сделан современный ремонт

«Мне школа досталась  
в наследство»
За всю историю школы ее возглавляли пять 
директоров. Дольше всех, с 2003 года, ру-
ководит учреждением елена Филатова. Про-
шлым летом она была награждена знаком 
«За заслуги перед городом Архангельском».

Вспоминая о первых днях в стенах школы, Елена  
Леонидовна отмечает, что впечатление было немного 
удручающим. Хоть учреждение имело хорошие отзы-
вы в городе, в некоторых направлениях все же наблюда-
лись отставания. Наладить все организационные про-
цессы ей помогала первый директор школы Тамара  
Панова. Со временем удалось обновить и инфраструк-
туру: сделали красивое и современное фойе, школьный 
дворик, библиотеку и актовый зал. 

Хоть школа пока и не попала в программу капремон-
та, помещения удается обновлять каждый год: менять 
окна, двери, ремонтировать стены и закупать новую 
мебель. На это выделяются средства из бюджета, ока-
зывают помощь депутаты, благодарные выпускники и 
родители учеников.

Одним из значимых достижений Елена Леонидовна 
называет реконструкцию школьной столовой, что по-
зволило перейти на полный цикл приготовления пищи. 
А начиная с этого года управление столовой передали 
на аутсорсинг. Но это изменение никак не коснется ка-
чества питания: повара остались прежними, а вместе с 
ними и вкус любимых блюд.

– Наша столовая – предмет гордости. Качество еды от-
мечают не только ученики, но и наши гости. На пере-
менах все места заняты, а старшеклассники выстраи-
ваются в очередь за свежей выпечкой, – рассказывает 
Елена Филатова.

Главной ценностью школы директор считает педаго-
гический коллектив. По ее словам, здесь работает ко-
манда настоящих профессионалов. При этом состав пе-
дагогов постепенно меняется: ветераны, работавшие 
здесь с открытия, уходят на пенсию, а их место занима-
ет талантливая молодежь.

– Мы делаем ставку на профессионализм. Заместите-
ли директора активно поддерживают новых учителей: 
помогают с методиками, вовлекают их в конкурсы и 
олимпиады. В результате педагоги получают высшие 
категории, побеждают в региональных конкурсах, а их 
ученики регулярно становятся призерами олимпиад. 
Но хочу подчеркнуть, что мы ценим всех учителей, не-
зависимо от заслуг. Каждый из них – важная часть кол-
лектива, и мне комфортно с ними работать, – говорит 
Елена Леонидовна.

При этом она ставит главной целью помочь каждо-
му ребенку успешно завершить обучение. Кроме того, 
между школой № 17 и архангельскими вузами выстро-
ено качественное взаимодействие: ученикам рассказы-
вают о возможностях и высоком уровне образования в 
местных университетах. Это нужно, чтобы ребята не 
стремились покинуть родной город, считая, что в дру-
гих городах непременно лучше.

– Для нас важно не только учить, но и воспитывать. 
Перед коллективом всегда ставлю задачу, чтобы дети 
на занятиях учились говорить и мыслить. Мы стре-
мимся, чтобы ученики были культурными, тактич-
ными и вежливыми. Часто мы слышим от коллег, что 
наши ученики отличаются хорошим воспитанием, и 
это радует, – подчеркивает Елена Филатова.

Школьники добиваются высоких результатов в са-
мых разных сферах. Но отдельно директор обращает 
внимание именно на спортивную подготовку. Команда 
школы № 17 занимает высокие места в Майской эста-
фете и шахматных турнирах. А отдельные ученики по-
беждают на областных соревнованиях и проходят в фи-
нал Президентских игр. Спортивные традиции здесь 
заложены опытным педагогом Николаем Уваровым, 
который много лет развивал физическую культуру в 
школе. А сегодня его дело продолжают четыре учите-
ля-профессионала.

 � На переменах в столовой заняты все места,  
а старшеклассники выстраиваются в очередь  
за выпечкой

дион сегодня – один из са-
мых современных в городе 
и открыт для всех желаю-
щих.

В образовательном уч-
реждении работает профес-
сиональный коллектив, за-
слуги которого отмечены 
на региональном и феде-
ральном уровнях. Ученики 
школы побеждают в олим-
пиадах, а выпускники де-
монстрируют высокие ре-
зультаты на государствен-
ных экзаменах. Особая гор-
дость – спортивные дости-
жения: учащиеся занимают 
призовые места на област-
ных соревнованиях и Пре-
зидентских играх.

Однако школа – это не 
только уроки. «Зеленая яр-
марка», туристические сле-
ты, театральные постанов-
ки, патриотические акции 

– эти мероприятия давно 
стали визитной карточкой 
школы № 17. Они помога-
ют детям развивать команд-
ный дух, раскрывать талан-
ты и ценить историю. Осо-
бое место занимает школь-
ный музей боевой славы, 
где хранятся экспонаты во-
енных лет. Недавно он по-
лучил официальный ста-
тус и грант на развитие.  
А изображение солдат на 
стене, созданное выпускни-
ками, стало живым напоми-
нанием о связи поколений.

�� Это важно
Торжественное меро-
приятие, посвященное 
юбилею школы, прой-
дет 8 февраля в 16:00 в 
концертном зале АГКЦ. 
На него приглашаются 
ветераны школы, вы-
пускники и почетные 
гости. Перед зрителя-
ми выступят дети, их 
родители и выпускни-
ки. После праздничной 
программы будет орга-
низовано чаепитие для 
ветеранов.

 � На занятиях учителя используют интерактивные доски 
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школа – это не только 
уроки, контрольные и 
экзамены. часто самые 
яркие воспоминания 
связаны с внеучебной 
жизнью: фестивалями, 
соревнованиями, твор-
ческими вечерами. 

В школе № 17 этому уделяют 
особое внимание, наполняя 
каждый учебный год инте-
ресными событиями. За это 
направление отвечает заме-
ститель директора по вос-
питательной работе Ирина 
Брюхова.

Внеурочная деятельность 
в школе № 17 – это не просто 
план мероприятий, а живая, 
гибкая система, в которой 
важную роль играют класс-
ные руководители. Каждый 
из них – не просто педагог, 
а вдохновитель, который 
помогает детям найти себя. 
Кто-то увлекает класс спор-
том, организует походы, а 
кто-то раскрывает перед ре-
бятами мир искусства и эсте-
тики.

При этом у школы есть 
единая воспитательная про-
грамма, но в ее рамках учи-
теля свободны в выборе фор-
мата работы. Они сотрудни-
чают с домами культуры, би-
блиотеками, музеями, вовле-
кают детей в интересные про-
екты, знакомят с городскими 
инициативами. И благодаря 
этому школьная жизнь ста-
новится яркой, насыщенной 
и запоминающейся.

Одна из любимых тради-
ций школы – «Зеленая яр-
марка». В начале учебного 
года школьный двор напол-
няется яркими красками: 
на столах расставлены кор-
зины с яблоками, баночки 
с домашним вареньем, аро-
матная выпечка и ориги-
нальные поделки, сделан-
ные своими руками. Дети и 
родители тщательно гото-
вятся к этому дню: проду-
мывают ассортимент, укра-
шают свои торговые места, 
а некоторые даже наряжа-
ются в народные костюмы, 

чтобы привлечь внимание 
покупателей. Главное пра-
вило – никакой магазинной 
продукции, только творче-
ство и труд. Часть выручен-
ных средств идет на нужды 
школы, а остальное посту-
пает в фонд класса. Неред-
ко этого хватает на целый 
год.

– Сначала ярмарку прово-
дили в актовом зале, потом в 
фойе, а теперь ввиду большо-
го интереса она проходит на 
улице. Дети с энтузиазмом 
готовятся к мероприятию, 
делают что-то своими рука-
ми, общаются, учатся взаи-
модействовать. Это событие 
у нас всегда проходит ярко, 

весело и массово – рассказы-
вает Ирина Брюхова.

Осень в школе насыщена 
и спортивными событиями. 
В сентябре стартуют «Кросс 
золотой осени» и туристи-
ческие мероприятия, а в но-
ябре ученики соревнуются 
в цикле интеллектуальных 
игр «Что? Где? Когда?». Че-
реду зимних мероприятий 
начинает новогодний фести-
валь с театрализованными 

постановками. Например, 
педагоги адаптируют по-
пулярные проекты вроде 
«Битвы хоров» или ставят  
мюзиклы. Завершает год 
традиционная новогодняя 
сказка от школьного театра. 

Весной ребята готовятся 
ко Дню Победы. В музее бо-
евой славы проходят экскур-
сии, а 9 Мая во дворе школы 
собираются ученики, учите-
ля и родители: здесь звучат 
проникновенные стихи и 
песни, слова благодарности 
ветеранам. 

– Внеучебные мероприятия 
помогают детям раскрыть 
таланты, отвлечься от учеб-
ной рутины и сформировать 
положительное отношение к 
школе. На сцене ребята ста-
новятся увереннее, учатся 
работать в команде и поддер-
живать друг друга. Патрио-
тические акции прививают 
любовь к стране и ее истории. 
Все это развивает важные на-
выки, которые обязательно 
пригодятся им в будущем, – 
считает Ирина Брюхова.

крупным планом

Одной из визитных кар-
точек школы № 17 яв-
ляется музей боевой и 
трудовой славы северян, 
который ведет свою 
историю с 1977 года. 

Здесь собраны экспонаты 
военных лет – часть из них 
привезли школьники из по-
исковых экспедиций, другие 
были переданы ветеранами 
боевых действий.

На протяжении многих 
лет учителя и учащиеся 
школы бережно хранят исто-
рию, создавая интерактив-
ные экспозиции. Сегодня 
музей возглавляет учитель 
высшей категории Марина  
Шульгина, которая подели-
лась его  достижениями.

– Раньше это была неболь-
шая комната боевой славы, 
куда водили экскурсии и где 
хранили найденные трофеи. 
В последние годы мы с ребя-
тами провели большую рабо-
ту: внесли каждый экспонат 
в реестр, классифицирова-
ли коллекцию. Это позволи-
ло получить официальный 

Оснащение –  
процесс постоянный 
За работу с учителями и составление учебных 
программ в 17-й школе отвечает заместитель 
директора по учебно-воспитательной работе 
Надежда Дерябина. 

Она помогает освоиться на рабочем месте молодым спе-
циалистам и внедряет новые направления обучения.

– В нашей школе ведется углубленное изучение мате-
матики, а также открыты классы социально-экономи-
ческого профиля: универсальный и гуманитарный с ак-
центом на обществознание и историю. Каждый год мы 
корректируем программу, учитывая запросы учеников, 
родителей, кадровый потенциал и наши технические 
возможности, – рассказывает Надежда Вячеславовна.

По ее словам, современные технологии развиваются 
очень быстро и коллективу постоянно приходится адап-
тироваться. Например, недавно учителя начали актив-
но использовать интерактивные панели. Им помогают 
раскрыть весь потенциал современного оборудования. 
Кроме того, сейчас в центре внимания – квадрокоптеры, 
робототехника, искусственный интеллект и програм-
мирование. В некоторых направлениях школа не всегда 
успевает за техническим прогрессом.

Несмотря на это, в учебном заведении есть современ-
ное оборудование для уроков физики, новая аппарату-
ра для актового зала и ноутбуки для компьютерных 
классов. Как отмечает Надежда Дерябина, оснащение 
кабинетов – процесс постоянный. Например, введение 
предмета «Основы безопасности жизнедеятельности и 
защита Родины» требует значительных вложений, но 
школа старается соответствовать требованиям. 

 � На школьной ярмарке ученики продают урожай из сада, выпечку  
и поделки ручной работы 

Дети берегут историю

статус музея, – рассказывает 
Марина Васильевна.

Подход к организации му-
зейного пространства был 
высоко оценен экспертами: 
музей школы № 17 занял тре-
тье место в областном кон-
курсе. Вместе с признанием 
школа получила грант на 
развитие, который позволил 
обновить помещение и при-
обрести новую мебель. 

Одной из знаковых дета-
лей музея является рисунок 
солдат на стене, созданный 
учениками несколько деся-
тилетий назад.

– Когда встал вопрос о косме-
тическом ремонте, школьни-
ки единогласно решили, что 
этот рисунок должен остаться 
нетронутым. Теперь он тоже 
часть истории нашего музея, 

– отмечает Марина Шульгина.

Сегодня музей – не просто 
собрание экспонатов, а важ-
ное образовательное про-
странство. Здесь регуляр-
но проходят экскурсии для 
школьников, где они узнают 
о подвиге 23-й гвардейской 
Краснознаменной Днов-
ско-Берлинской стрелковой 
дивизии и о жизни Архан-
гельска в годы Великой Оте- 
чественной войны. В музее 

также проводятся встречи с 
ветеранами и детьми войны, 
которые делятся воспомина-
ниями о тех непростых вре-
менах.

В судьбе музея активное 
участие принимают и сами 
школьники. Они помогают 
оформлять стенды, изучают 
архивные материалы, созда-
ют новые экспозиции. Одна 
из учениц школы сейчас пи-

шет исследовательскую рабо-
ту о Людмиле Степановне  
Кравец – единственной жен-
щине в 23-й гвардейской 
стрелковой дивизии, удосто-
енной звания Героя Совет-
ского Союза.

Музей школы № 17 – это 
место, где история оживает, 
а память о подвигах прошло-
го передается из поколения в 
поколение.

 � На одной из стен музея сохранили рисунок солдат,  
созданный школьниками несколько десятилетий назад

Классы зарабатывают на ярмарке

Часть вырученных средств идет 
на нужды школы, а остальное 
поступает в фонд класса. Неред-
ко этого хватает на целый год
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иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎцентрÎ«Патриот»/Î
АннаÎерМолинА

В этом году игра посвя-
щена 80-летию Победы 
в Великой Отечествен-
ной войне и Году за-
щитника Отечества. ее 
организатором высту-
пает Союз десантников 
Поморья при поддерж-
ке центра «Патриот» и 
юнармейского движе-
ния региона.

К слову, в прошлом году ор-
ганизатор эстафеты – Союз 
десантников Поморья – вы- 
играл грант Губернаторского 
центра «Вместе мы сильнее» 
на реализацию нового проек-
та – «Автопоезд «Десантники 
в годы Великой Отечествен-
ной войны». Мероприятие 
приурочено к 80-летию По-
беды и позволит рассказать 
школьникам Архангельской 
области о подвигах десантни-
ков в военные годы. Автопо-
езд пройдет по Холмогорско-
му, Виноградовскому, Шен-
курскому округам, Конош-
скому и Вельскому районам.

В эстафете «Внуки Марге-
лова» традиционно участву-
ют команды воспитанников 
военно-патриотических объ-
единений. В конце февраля 
лучшие из них встретятся в 
Архангельске на областном 
этапе проекта.

В минувшие выходные на 
базе учебного центра «Па-
триот», что в Соломбале, про-
шел муниципальный этап во-
енно-спортивной эстафеты 
«Внуки Маргелова». Участие 
в нем приняли шесть команд. 
Перед испытаниями состоя-

лось торжественное построе-
ние – участники игры почти-
ли память родоначальника 
Воздушно-десантных войск,  
Героя Советского Союза  
Василия Маргелова и воз-
ложили цветы к его бюсту, 
установленному на террито-
рии учебного центра. 

Задача участников – пре- 
одолеть девять этапов: ис-
пытать свои силы в стрельбе, 
метании гранаты, разобрать 
и собрать автомат, перене-
сти боеприпасы и раненых, 
оказать им первую помощь. 
За каждый промах положен 
штраф – пять приседаний. 
Причем ошибся один – при-
седает вся команда! Тради-
ционно в программе соревно-
ваний была и теоретическая 
часть. За правильностью про-
хождения эстафеты следили 
опытные инструкторы – быв-
шие военнослужащие – под 
руководством главного су-
дьи соревнований, участника 
специальной военной опера-
ции Михаила Позняка. 

Стоит отметить, что эста-
фета «Внуки Маргелова» для 
многих ребят – своего рода 
подготовка к службе в ар-
мии или поступлению в во-
енное училище. Главное – 
испытать себя и почувство-

вать, насколько ты готов за-
щищать Родину. 

– Ребята на себе должны по-
чувствовать трудности и ли-
шения воинской службы, на-
учиться преодолевать пре-
пятствия и терпеть, превоз-
могать свои усталость и боль. 
Это основная задача. И всег-
да стоит вопрос профориен-
тации, чтобы ребята шли 
служить с удовольствием. 

Надо видеть, как они пре-
одолевают те трудности, ко-
торые мы им здесь создаем. 
Родина получает будущих 
защитников и просто хо-
роших граждан, – отметил 
председатель Союза десант-
ников Поморья Константин  
Чекалов. 

По словам специалиста 
отдела допризывной под-
готовки центра «Патриот»  
Кристины Корельской, 
в этом году в Архангельской 
области состоится 20 муни-
ципальных этапов эстафеты. 
Их победители примут уча-
стие в областных соревно-
ваниях, которые состоятся 
28 февраля в Архангельске. 

Так, по итогам городско-
го этапа эстафеты «Внуки  
Маргелова» первое место за-
воевала команда военно-па-
триотического клуба «Че-

бурашки», представлявшая 
центр «Патриот». 

– Мы чтим память ле-
гендарного Василия  
Филипповича Маргелова, 
нашего дяди Васи, создав-
шего Воздушно-десантные  
войска. Мы очень им гор-
димся и стараемся быть по-
хожими на старших това-
рищей. Наша главная зада-
ча – защищать свою Роди-
ну и идти только к победе. 
Никто, кроме нас! – заявил 
участник команды-победи-
теля Никита Резвый. 

Именно с таким запалом 
ребята представят Архан-
гельск в областном этапе 
эстафеты. 

А второе место в город-
ском этапе заняли ребята из 
ВПК «Белый медведь» Ар-
хангельского техникума во-
дных магистралей имени  
С. Н. Орешкова.

Третье место в упорной 
борьбе завоевала команда 
«Патриоты России» из шко-
лы № 51 имени Ф. А. Абра-
мова, которую представляли 
ребята из 11 «А» класса. 

Кстати, наравне с парня-
ми, сражавшимися за победу 
в городском этапе эстафеты 
«Внуки Маргелова», преодо-
левали препятствия, выпол-
няли нормативы и шесть де-
вушек – таково требование: 
в каждой команде должна 
быть представительница 
слабого пола. Анастасия 
Мишутина – одна из них. 
Девушка занимается в во-
енно-патриотическом клубе 
«Белый медведь» и на эста-
фете доказала, что может со-
ревноваться наравне с юно-
шами. Она показала лучший 
результат в стрельбе в своей 
команде.

– Девушки могут быть силь-
ными, могут научиться само-
обороне – всякое ведь быва-
ет. Думаю, это очень хорошо, 
тем более девушки в военной 
форме очень красивые, – сме-
ется Анастасия и добавляет, 
что привилегий во время со-
ревнований у нее никаких не 
было – разве что бронежилет 
чуть полегче, чем у парней. 

Активные 
и целеустремленные
Пенсионеры уФСИН России по Архангель-
ской области встретились на лыжне. 

По традиции для тех, кто не готов сидеть без дела на 
заслуженном отдыхе, год начался с соревнований по 
лыжным гонкам с элементами биатлона «Снежный 
снайпер».

В этом году зима очень мягкая, но обильные снего-
пады позволили пенсионерам встать на лыжи, чтобы 
сразиться в любимых соревнованиях. За победу боро-
лись представители ветеранских организаций учреж-
дений, расположенных вблизи областного центра: ис-
правительных колоний № 1 и № 7, следственных изоля-
торов № 1 и № 4, аппарата управления и управления по 
конвоированию. К участию были приглашены и вете-
раны Соломбальского округа, с которыми УФСИН на-
лажено взаимодействие.

Первыми на старт вышли женщины, им необходимо 
было преодолеть полтора километра свободным сти-
лем. Вне зависимости от возраста каждая участница 
старалась прийти к финишу первой. А болельщики не 
жалели поддерживающих криков. Мужчины пробежа-
ли три километра – к ним, как и в годы службы, тре-
бования повышенные. Традиционно лыжные гонки 
были дополнены стрельбой из пневматической вин-
товки по падающим мишеням. Каждый участник дол-
жен был сделать пять точных выстрелов, в случае не-
удачи поразить мишень можно было тремя дополни-
тельными пулями. Непораженные мишени добавляли 
спортсменам время.

Инициатор этих соревнований – председатель со-
вета ветеранов регионального УФСИН Александр  
Павлович Кузьмин. Именно он несколько лет на-
зад решил, что просто лыжные состязания – это слиш-
ком скучно и просто. Ведь многие ветераны зимой лю-
бят пробежаться по лыжне в погожий денек. Именно  
Александр Павлович и поставил перед собой цель сде-
лать соревнования с элементами биатлона. Нашел 
пневматические винтовки, изготовил мишени, и те-
перь пенсионеры уголовно-исполнительной системы 
встречаются каждый год, чтобы определить лучших.

Атмосфера этих нескольких часов в любую пого-
ду – отличная. Бывшие коллеги много смеются, делят-
ся последними новостями. Присутствует и здоровый 
дух соперничества. Ведь, несмотря на дружбу, по ре-
зультатам года ветеранские организации учреждений  
УФСИН получают статус лучших. 

Завершился «Снежный снайпер» заслуженны-
ми результатами: среди женщин первой стала  
Валентина Владимировна Песьякова, представля-
ющая Соломбальский округ, среди мужчин – Алексей  
Владимирович Бабушкин от УФСИН. В общеко-
мандном первенстве равных не было ветеранам аппа-
рата управления.

– Как всегда, соревнования прошли отлично: наши 
ветераны легки на подъем, поэтому организовывать 
для них что-то – очень вдохновляюще. Впереди у нас 
шахматы и шашки, рыбалка. И летом съездим куда-
нибудь – на Кий-остров обязательно, и еще придумаем 
что-то интересное, – прокомментировал председатель 
совета ветеранов УФСИН России по Архангельской об-
ласти Александр Кузьмин.

�� Справка
геройÎсоветскогоÎсоюзаÎгенералÎармииÎвладимирÎÎ
МаргеловÎявляетсяÎоднимÎизÎталантливыхÎвоеначаль-
никовÎвременÎвеликойÎотечественнойÎвойны,ÎонÎяркоÎ
проявилÎсебяÎнаÎдолжностяхÎначальникаÎштаба,Îзаме-
стителяÎиÎкомандираÎстрелковойÎдивизии.ÎПослеÎвойныÎ
МаргеловÎвозглавилÎвоздушно-десантныеÎвойска,Îпре-
вративÎихÎвÎэлитуÎвооруженныхÎсилÎссср.ÎгенералÎсталÎ
самымÎзнаменитымÎглавкомомÎвдв,ÎкоторыеÎсÎтехÎпорÎвÎ
шуткуÎрасшифровываютсяÎкакÎ«войскаÎдядиÎваси».

��Факт

Игра «Внуки Маргелова»  
проводится в рамках 
реализации стратегии 
развития военно- 
патриотического  
воспитания в Архан-
гельской области,  
принятой до 2027 года.

Готовы Родину защищать
вÎмуниципалитетахÎПоморьяÎпроходятÎотборочныеÎэтапыÎ
военно-спортивнойÎэстафетыÎ«внукиÎМаргелова»

патриоты
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Неслучайно говорят: если од-
нажды побывал на Севере, 
то он уже не отпустит. Будет 
всплывать в воспоминаниях и 
тянуть обратно. Просто кусо-
чек души зацепится за какую-
нибудь ветку в хвойном лесу 
и останется здесь навсегда. 

Приятно, когда влюбленных в наш 
край становится больше, вдвой-
не – когда эта любовь находит во-
площение в чем-то реальном – что 
можно пощупать или… попробо-
вать. Шеф-кондитер Анастасия  
Кирковская приехала в Архан-
гельск поучаствовать в одном из га-
стропроектов. И тоже зацепилась – 
настолько, что решила оставить ра-
боту в известном питерском ресто-
ране и переехать в столицу Поморья. 
Природа и местные традиции вдох-
новляют ее на создание десертов, в 
каждом из которых – не просто соче-
тание вкусов, а целая история – бес-
крайний Север в маленькой тарелке. 

– Анастасия, вы работали 
в Калининградской области, 
Москве, Санкт-Петербурге. 
Обычно люди стремятся реа-
лизовать свой талант в боль-
ших городах, вы – наоборот. 
Чем Архангельск вас привлек? 

– Я следила за проектом местно-
го ресторана. И как-то раз пред-
ложила шефу этого заведения  
Андрею Аникиеву сделать совмест-
ный десертный сет, вдохновленный 
Севером. Ему идея понравилась, и в 
декабре 2024 года я прилетела в Ар-
хангельск, чтобы ее воплотить.

Здесь познакомилась с шеф-
поваром «Почтовой конторы»  
Дмитрием Амелиным, и он при-
гласил меня в свою команду. Я, не-
долго думая, согласилась, потому 
что моя душа всегда тянулась к 
Северу. Вернулась в Петербург и 
покинула проект «Сад», в котором 
участвовала, чтобы снова улететь 
в Архангельск.

– Чем вас так притягивает 
этот край?

– Разнообразием продуктов, сезон-
ностью. У каждого сезона есть свои 
интересные продукты – например, 
ягод намного больше, чем в том же 
Питере или Москве. Я открыла для 
себя жимолость, таволгу и многие 
другие. Тем более что здесь ты мо-
жешь не просто заказать их у по-
ставщика, а напрямую купить у 
продавца, который занимался сбо-
ром. Здесь впервые я узнала про 
мох ягель. У него нет ярко выра-
женного вкуса, но он придает блю-
ду очень интересные ноты и служит 
прекрасным элементом декора. 

– Поделитесь, как происхо-
дит процесс создания нового 
кондитерского изделия? Ча-
сто ли все получается с перво-
го раза или приходится много 
экспериментировать, подби-
рая ингредиенты?

– Меня часто об этом спрашивают, 
а я никогда не могу ответить одно-
значно, поскольку это нечто маги-
ческое, что трудно объяснить. До-
пустим, здесь я запустила два но-
вых десерта, и к одному из них в ка-
честве декора идет пихта – я сама 
ездила за ней на рынок, привез-
ла на кухню, и, когда перебирала, 
мне очень понравился аромат. Он 
вдохновил меня на создание ново-
го десерта, который скоро появит-
ся в меню, под названием «Дыха-

У Севера края – в тарелке
Шеф-кондитерÎАнастасияÎкирковскаяÎпроменялаÎстоличныеÎгородаÎнаÎАрхангельск,ÎÎ
чтобыÎлучшеÎузнатьÎнашÎкрайÎиÎвдохнутьÎегоÎдухÎвÎсвоиÎдесерты

ние тайги». То есть идея сама собой 
приходит в голову – перед тем как 
создать блюдо на тарелке, я создаю 
его в голове и уже понимаю, как бу-
дут переплетаться вкусы. 

– За чем чаще всего приходят 
гости? Традиционными тира-
мису и медовиком или чем-то 
авторским, чего они не пробо-
вали? И можно ли классику пе-
рефразировать, сделать более 
локальной?

– Я думаю, за тем, что не пробова-
ли. Мне нравится один и тот же про-
дукт раскрывать с разных сторон: 
делать крем, сушить, вялить… Это 
касается и базовых десертов – хочет-
ся показывать их по-новому. Напри-
мер, в моем десертном сете, с кото-
рым я впервые приехала в Архан-
гельск, был северный медовик (а вы 
знаете, что медовики очень сладкие, 
тяжелые), и мне один из гостей ска-
зал: «Думал, ложку съем – и все», а 
он оказался настолько легким и воз-
душным, что на тарелке не осталось 
ни кусочка. Мне нравится тем са-
мым разрушать стереотипы людей. 

Второй десерт из сета был вдох-
новлен природой Севера – брау-
ни, который по моей задумке ими-
тировал землю, ветки из шокола-
да, ягель – целый лес на тарелке!  
И среди гостей была девушка, кото-
рая вообще не любит шоколад, – но 
десерт ей понравился.

– Что для вас самое важное в 
десерте? И что бы посоветова-
ли гостям из других регионов, 
стран, чтобы попробовать на 
вкус местный колорит? 

– Для меня очень важно, чтобы 
у продукта оставался естествен-
ный вкус. Если я готовлю тарт, 
допустим, со сладкой клубникой, 
то не забиваю его сахаром, а ищу 
именно сладкую фермерскую яго-
ду.

Ну а гостям я бы просто посо-
ветовала не бояться открывать 
новые вкусы! Например, один из 
моих новых десертов состоит из 
бисквита из темного шоколада, ка-
рамели, сделанной из черничного 
пива сорта стаут, сметанно-соло-
дового крема, чипсов из брусни-
ки, свежей клюквы и орехов. Этот 
десерт вдохновлен традициями 
пивоварения, потому что Архан-
гельск – первый в России город, 
где начали изготавливать этот на-
питок в промышленных масшта-
бах, и северными ягодами. В ста-
рину северяне называли их крас-

ными маяками – потому что в лесу 
клюквы и брусники очень много и 
невозможно было их не заметить, 
пройти мимо. 

Буквально недавно запустили 
десерт – мусс из козьего сыра с се-
верными травами. Тоже очень нра-
вится гостям. 

– Это ваша главная концеп-
ция – передать через блюдо 
традиции Севера, его историю? 

– Да, я и сама периодически выно-
шу в зал десерты. Мне важно лич-
но общаться с гостями, получать 
от них обратную связь, а также рас-
сказывать, что стоит за каждым 
конкретным блюдом, чем оно вдох-
новлено. 

– Какие традиционные мест-
ные блюда, в том числе из раз-
ряда десертов, вас впечатлили?

– Здесь я открыла для себя архан-
гельскую козулю. У нас в меню тоже 
есть этот традиционный пряник, 
но не в моем исполнении, поэтому 
очень хочется его интерпретиро-
вать – показать, как именно я увиде-
ла эту гастрономическую историю. 
Также пробовала такое интересное 
блюдо от Андрея Аникиева, как кис-
лая заварная капуста с копченой 
сметаной и моченой треской. Этот 
рецепт он привез из одной из своих 
кулинарных командировок: Андрей 

– ремесленник, объездил весь регион, 
чтобы изучить традиционную север-
ную кухню и представить ее в совре-
менном прочтении.

Чем и интересен Север – намно-
го больше, чем Москва и Питер, – 
тем, что здесь активно возрождают 
местные традиции.

В этом году планирую начать изу-
чать Архангельскую область, отпра-
виться в путешествие по региону, 
чтобы собирать ягоды и травы, де-
лать заготовки на осень и зиму и по-
том использовать их в десертах. По-
тому что когда в руки попадает про-
дукт, который ты сам нашел, собрал, 

– это интересно и вдохновляюще! 
Сейчас, например, у меня фер-

ментируются морошка и облепи-
ха – то есть они подвергаются есте-
ственному брожению, я заготовила 
ягоды с водой, солью и медом, на 
выходе у них должен появиться ин-
тересный солоноватый вкус. В пер-
спективе хочу сделать классиче-
ский крем-брюле, но в местном про-

чтении – как раз с использованием 
этих ягод.

Также хочется пообщаться с фер-
мерами, новое открыть, потому что 
люди выращивают много чего ин-
тересного. 

– У вас уже появились люби-
мые места в городе?

– Я еще не успела глубоко изу-
чить Архангельск, но очень полю-
била набережную Северной Двины 

– там очень красивое небо, корабли, 
поэтому перед и после работы ча-
сто прогуливаюсь вдоль реки. Это 
тоже вдохновляет. 

– Считается, что в каждом 
регионе – свой менталитет. 
Что можете сказать о северя-
нах? 

– Может, мне просто повезло, но, 
когда я в первый раз прилетела в 
Архангельск, подметила для себя, 
что местные жители очень госте-
приимные. Я сама из Калинингра-
да, и этот регион тоже отличается 
гостеприимством, но там люди бо-
лее закрытые, отчасти строгие. 

– С Архангельском связывае-
те свои дальнейшие профессио- 
нальные планы?

– Однозначно менять место жи-
тельства не собираюсь. У меня 
здесь столько планов, идей, буду-
щих десертов! 

– Вы многое успели за свои не-
большие годы. Как давно вы 
на кухне? И в чем секрет успе-
ха, на ваш взгляд, – в таланте 
или трудолюбии? 

– Безусловно, в кондитерском 
деле важен талант, но в большей 
степени – терпение. Кто-то на пол-
пути бросает, кто-то идет дальше и 
достигает успеха.

Я с детства очень любила гото-
вить – всегда помогала бабушке на 
кухне. И в 14 лет уже поняла, что 
хочу связать свою жизнь с кулина-
рией, но не знала, какое направле-
ние выбрать. В 16 устроилась в ре-
сторан на позицию повара холодно-
го цеха, а после стала интересовать-
ся десертами – так и начала путь в 
кондитерском деле. Помню, в то 
время часто ругалась с папой, пото-
му что работала допоздна – прихо-
дила домой в час ночи. Параллель-
но училась в кулинарном колледже. 
Но мне это было нужно, потому что, 
на мой взгляд, большое значение 
имеет опыт – когда ты работаешь 
своими руками.

В мае будет уже девять лет, как 
я на кухне. 

– Анастасия, в завершение 
дайте совет начинающему 
кондитеру.

– Профессия сложная, поэтому по-
желаю в первую очередь терпения 
и смелости. 

�� О собеседнике
Свой путь в гастрономии  
Анастасия Кирковская нача-
ла в 16 лет, а уже к 22 годам 
стала шеф-кондитером од-
ного из ресторанов Калинин-
градской области. Обу- 
чалась у ведущих мастеров 
России, принимала участие 
в знаковых проектах, таких 
как Savva в Москве, а также 
Inner, Bourgeois Bohemians, 
«Сад» в Санкт-Петербурге. 

 � Десерт, состоящий 
из бисквита из темного 
шоколада, карамели, 

сделанной из черничного 
пива сорта стаут, сметан-

но-солодо-
вого крема, 
чипсов из 

брусники, 
свежей клюк-

вы и орехов. Он 
вдохновлен северны-

ми ягодами и традиция-
ми пивоварения: Архан-

гельск – первый в России 
город, где начали  

изготавливать этот напиток  
в промышленных масштабах

Гостям я бы 
просто посове-
товала не бо-
яться открывать 
новые вкусы!

секреты мастерства
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новое поколение

натальяÎЗАхАровА

творческая встреча звезды 
российских сериалов с горо-
жанами состоялась в куль-
турном центре «Соломбала-
Арт». Актер рассказал о 
своей профессии, сложно-
стях и радостях съемочного 
процесса, спортивных увле-
чениях и планах на будущее,  
а также дал советы всем, кто 
тоже мечтает играть в театре 
или сниматься в кино.

Никите Манцу всего 18 лет, но за 
плечами – солидный опыт съемок. 
Он приобрел известность после вы-
хода на экраны фильмов «Это наши 
дети», «Повелитель ветра», ми-
стического триллера «Пищеблок». 
Главную роль сыграл в драме «У са-
мого Белого моря», ставшей лауре-
атом Международного кинофести-
валя дебютов Евразийского конти-
нента «Одна шестая» в номинации 
«Лучший актерский ансамбль». Ну 
и конечно, знаковым в карьере ак-
тера стало участие в нашумевшем 
сериале «Слово пацана».

СЪеМкИ В штОРМ
Это уже второй визит мо-

лодого актера в наш регион.  
В рамках детской программы 
кинофестиваля Arctic open 
Никита приезжал в Няндому, 
чтобы представить зрителям 
фильм «У самого Белого моря», 
в котором он сыграл мальчи-
ка Саню – воспитанника интер-
ната на Крайнем Севере. 

Парень так и не сумел прими-
риться со смертью отца, и однаж-
ды жажда справедливости приво-
дит его на маленький остров, где 
подростку приходится столкнуть-
ся с местным отшельником, поли-
цией, но, главное, бросить вызов 
самой стихии.

Эта история и открыла встречу с 
архангельским зрителем. Никита 
рассказал, насколько близкой ока-
залась для него роль бунтующего 
подростка.

– Мне было легко примерить это-
го персонажа на себя, потому что 
мой характер чем-то схож с игро-
вым. К тому же у всех был переход-
ный возраст, когда ты не понима-
ешь и не принимаешь родителей, 
хочешь гулять и быть свободным, – 
поделился актер. – Это очень инте-
ресный проект и первая моя глав-
ная роль в полном метре.

Съемки фильма проходили в Ле-
нинградской области, в поселке Ле-
бяжье на берегу Финского залива, а 
также в Москве и Московской обла-
сти. И хоть Белое море в кадре ока-
залось ненастоящим, актеры и твор-
ческая группа фильма смогли ощу-
тить реальную мощь стихии. 

– Мы должны были снимать 
шторм – в момент, когда мой ге-
рой уплывает на лодке. Пригнали 
поливалки, воздуходувы. В итоге 
техника не понадобилась – подня-
лись реальные волны в два-три ме-
тра, мы все промокли, гидрокостю-
мы не помогали. Это было тяжело, 

– подчеркнул Никита. 

НАчИНАЛ С МАССОВкИ
Конечно, среди главных во-

просов к звездному гостю – о 
выборе профессии. Как начи-
нался путь актера в кино?

«У меня нет звездной болезни,  
я обычный пацан»
МолодойÎактерÎникитаÎМанецÎвстретилсяÎсÎархангельскимиÎшкольниками

�� Вопросы из зала
– Каковы главные качества в актерской профессии?

– Харизма, прекрасное чувство юмора – без этого никуда, выносли-
вость и хорошая память. 

– Есть люди, которых вы можете назвать кумирами?

– Александр Петров, Юрий Борисов и Константин Хабенский. 

– Если бы в вашей жизни не было кино, то какую профессию 
вы бы для себя выбрали?

– Я бы реализовал себя в спорте, в легкой атлетике. 

– Какой самый ценный совет вам дали в жизни?

– Цени время.

– Не хотите ли вы вернуться в Архангельскую область с ту-
ристической целью?

– Север – это немного не моя история. Я не люблю холод, потому что 
очень мерзлявый. Мне больше нравится юг, и хочется отдыхать там. 
Возможно, в будущем я все же захочу приехать. 

– Ваш типаж девушки?

– У меня есть невеста. 

– В каком фильме вам больше всего понравилось сниматься?

– «У самого Белого моря». И второй фильм, который скоро выйдет, – 
«Радар». Он, кстати, снимался в Белоруссии, а эти места мне очень нра-
вятся, у меня много родни там живет. 

– Какой совет вы могли бы дать будущему студенту Щукин-
ского училища? 

– Туда очень тяжело попасть. Поэтому советую готовиться к ЕГЭ года 
за два до окончания школы, а лучше начинать уже сейчас.

– Велик ли шанс стать успешным актером человеку из ре-
гиона?

– Думаю, нет никакой разницы, в каком городе ты родился и живешь. 
Ты можешь трудиться, стараться хорошо учиться, успешно сдать эк-
замены, приехать в Москву и поступить в театральный вуз, окончить 
его – тогда путь в театре или кино тебе обеспечен. Один из моих това-
рищей по институту приехал с Камчатки, например. Вопрос в первую 
очередь в образовании, потому что актер – это профессия, на которую 
надо учиться.

И еще: если хочешь сразу большую роль – это нереально. Нужно на-
рабатывать опыт в массовках, учиться у актеров, которые снимаются 
вместе с тобой, смотреть хорошее кино. Главное в профессии – пахать, 
и все получится!

Никита Манец рассказал, что 
первые его съемки случились в ше-
стилетнем возрасте – мама мальчи-
ка предложила ему поучаствовать в 
массовке. За 12-часовой съемочный 
день он заработал тысячу рублей и 
потратил их в «Макдональдсе». 

– После на протяжении еще трех 
лет я снимался в массовке. Потом 
пошел на свои первые пробы к ре-
жиссеру Ольге Музалевой, и меня 
утвердили на первую в моей жизни 
главную роль в четырехсерийном 
фильме «Это наши дети». После 
этого меня начали приглашать на 
пробы, в рекламу. Так закрутилось-
завертелось, – поделился актер.

Сегодня Никита Манец учится 
на первом курсе Института совре-
менного искусства в мастерской 
Ивана Агапова и, как признает-
ся, не видит себя ни в какой другой 
сфере, кроме киноискусства. Хотя 
много времени молодой человек 
посвятил спорту, который, по его 
словам, тоже помогает в выбран-
ной профессии:

– Я пробовал себя в футболе, за-
нимался карате, плаванием, про-
фессионально в течение пяти лет 

– легкой атлетикой. Спорт дает вы-
носливость: во время работы не так 
сильно устаешь и на переработки 
реагируешь спокойно.

Актера также попросили обозна-
чить плюсы и минусы профессии, 
ведь среди архангельских школьни-
ков тоже есть ребята, мечтающие о 
кино и театральных подмостках.

– Начну с минусов, чтобы плюсы 
не казались такими классными, – 
отметил Никита. – Первое – это 
эмоциональное выгорание. Второе 

– постоянная нехватка времени на 
остальную жизнь, помимо работы. 
Третье – ты можешь потерять себя, 
перестраиваясь на разные роли. Ну 
а если говорить о плюсах, то это хо-
рошая зарплата, популярность, и, 
кроме того, от этой профессии ты 
можешь оттолкнуться и реализо-

вать себя в разных направлениях 
– на телевидении, в кино, рекламе, 
стать режиссером, продюсером.

«БОюСь 
ОДИНОчеСтВА»

В картине «Повелитель ве-
тра» Никита Манец сыграл 
юного Федора Конюхова, ле-
гендарного советского и рос-
сийского путешественника.

Будущий покоритель земных по-
люсов, океанов и высочайших вер-
шин в юные годы сталкивается с 
непониманием родителей, не под-
держивающих его большую мечту. 
Вспоминая съемки в этом фильме, 
Никита рассказал об одном из са-
мых сложных для него моментов. 

– Это была сцена, где мой герой 
плачет в лодке. Мне всегда тяжело 
настроиться на слезы, – поделился 
актер. – В такие моменты я отхожу 
ото всех минут на пять-десять, что-
бы настроиться. О чем думаю? Про-
сто представляю, что я один, и это 
не изменится, а я очень боюсь оди-
ночества. Тогда тебя начинает на-
гонять, ты включаешься в игру, и 
так появляется нужная эмоция. 

В шкОЛе кРИчАЛИ: 
«чушПАН!»

Еще один знаковый фильм 
в карьере актера – «Слово па-
цана». По словам Никиты, ни-
кто не рассчитывал, что сери-
ал наделает столько шума, но 
в итоге он произвел эффект ра-
зорвавшейся бомбы. 

– На самом деле сериал очень про-
стой и понятный, и, я думаю, он об-
рел столь большую популярность, 
потому что такого еще не снимали. 
И в первую очередь фильм отклик-
нулся людям 30–40 лет, которые за-
стали то время. Кроме того, в кар-
тине шикарный актерский состав, 
очень классные операторы! – объ-
яснил звездный гость. 

Никита Манец сыграл в «Сло-
ве пацана» Кирилла, подростка из 
«универсамовских». У актера поин-
тересовались, как изменилась его 
жизнь после участия в нашумев-
шем проекте.

– Условно раньше я мог свободно гу-
лять по улице, но после выхода «Сло-
ва пацана», когда я пришел в школу, 
мне сразу начали кричать «Чушпан!» 
и спрашивали, зачем я бросил Ерала-

ша. В любом ТЦ, ресторане, просто 
на улице узнаваемость была макси-
мальной, все подходили фотографи-
роваться. Это длилось на протяже-
нии месяцев двух, но потом все стало 
сходить на нет. И сейчас иногда уз-
нают, подходят, но не так часто. Кро-
ме того, у меня был «нулевый» теле-
грам-канал, но через два дня после 
выхода сериала количество подпис-
чиков перевалило за 70 тысяч чело-
век, – рассказал Никита Манец.

Такая популярность зачастую 
провоцирует звездную болезнь. По 

словам актера, он таким недугом 
не страдает:

– У меня нет звездной болезни, я 
обычный пацан.

ГЛАВНАя МечтА – 
«ОСкАР»

Еще один вопрос, адресо-
ванный гостю, – о мечтах.

– Мечта номер один – это «Оскар». 
К этому нужно стремиться, потому 
что чем выше ты поставишь себе 
планку, тем больше будешь рабо-
тать. Вторая мечта – чтобы моя се-
мья была счастлива и я смог их обе-
спечить. Ну и еще одна есть – это 
BMW M5 F90, – признался Никита.

Известный актер побывал и в роли 
режиссера – провел пробы для жела-
ющих. Он также поделился, что в 
будущем планирует связать свою 
жизнь именно с этой профессией и 
снять автобиографический фильм.

Самой оживленной частью твор-
ческой встречи стало общение с 
залом. Архангельские школьни-
ки оказались очень активны – с не-
терпением ждали возможности за-
дать актеру вопросы и буквально 
выпрыгивали из кресел, стараясь 
обратить на себя внимание. На что  
Никита Манец шутливо заметил: 
«Какие вы бешеные!» 

– Мне было очень приятно встре-
титься с вами. Я польщен таким 
приемом, – подытожил Никита. 

��Факт
Встреча с Никитой Манцом 
состоялась в рамках проф- 
ориентационного проекта 
«ПРОбы», который реализу-
ется ТОС «Кемский» совмест-
но с КЦ «Соломбала-Арт» 
при поддержке Губернатор-
ского центра Архангельской 
области.

 � Никита Манец: 
«Раньше я мог 
свободно гулять 
по улице, но 
после выхода 
«Слова пацана», 
когда я пришел в 
школу, мне сразу 
начали кричать 
«Чушпан!» и 
спрашивали, 
зачем я бросил 
Ералаша».  
фото:ÎкЦÎ«солоМБАлА-Арт»
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финансовыйÎликбез

Легкие деньги  
или ловушка?
какÎмошенникиÎобманываютÎÎ
россиян,ÎпредлагаяÎÎ
псевдоинвестиции
Мы часто слышим новости о том, как мошен-
ники выманивают деньги у доверчивых рос-
сиян, представляясь сотрудниками различ-
ных ведомств. 

Так, в полицию поступило заявление от 54-летнего жи-
теля Архангельска, который решил заработать на тор-
говле акциями и перевел мошенникам 1,2 миллиона 
рублей. Оказалось, что еще в августе ему позвонил не-
кий мужчина, представившийся сотрудником крупной 
инвестиционной компании. Собеседник предложил 
вложить деньги в покупку ценных бумаг и акций, бы-
стренько объяснив принцип работы биржи и пообещав 
гарантированный доход. Вот на этом этапе уже надо за-
думаться. Быстренько по телефону объяснили, как тор-
говать на бирже? Люди на это годы тратят! Обещают 
гарантированный доход? Это почти наверняка обман!

Наш герой перешел по ссылке, которую ему присла-
ли в мессенджере, и скачал программу. Потом «инве-
стировал» несколько тысяч рублей и забыл об этом, а за-
тем и вовсе удалил приложение. Не было печали, но тот 
самый «брокер» в январе снова связался с потерпевшим 
и сообщил, что сумма-то увеличилась в десятки раз!  
И снова потерпевший перевел на виртуальный счет не-
сколько тысяч рублей, которые за сутки превратились 
в… миллион! Когда же мужчина захотел забрать при-
быль, выяснилось, что для этого нужно внести сумму, 
равную той, что лежит на виртуальном счете. Так он и 
перевел 1,2 миллиона рублей. После чего «брокер» пере-
стал выходить на связь. Финита ля комедия…

Таких историй сотни. И суммы потерь бывают гораз-
до больше. Как опытный сотрудник брокерской компа-
нии расскажу вам, как действуют легальные финансо-
вые организации.

1. Сотрудник брокерской компании НЕ ИМЕЕТ  
ПРАВА гарантировать доходность. Это прописано  
в 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг». 

2. Сотрудник брокерской компании не предлага-
ет клиенту переводить деньги на банковские карты. 
Средства зачисляются по реквизитам на брокерский 
счет. Более того, на него не зачислятся деньги, если 
они переведены с банковского счета третьего лица. 
Клиент банка и брокера – одно и то же лицо.

3. Открыть брокерский счет можно онлайн. Но дого-
вор все равно нужно подписать с помощью простой элек-
тронной подписи – кода из СМС, отправленного на ваш 
номер телефона. Нет договора – нет брокерского счета. 
Нет брокерского счета – нет доступа на фондовый рынок.

4. После открытия брокерского счета сотрудник ком-
пании обязан предложить клиенту пройти анкетирова-
ние, чтобы определить инвестиционный профиль. На 
его основе создается портрет клиента, и ему предлага-
ются только те продукты, которые ему соответствуют.

5. Чтобы получить доступ к работе с финансовыми 
инструментами, необходимо пройти тестирование. Хо-
чешь купить облигации? Пройди тест. Хочешь торго-
вать акциями? Пройди тест. То же самое с валютой, 
фьючерсами и опционами. Без прохождения теста до-
ступ к финансовым инструментам закрыт.

Золотое правило инвестиций: если вам обещают га-
рантированную высокую прибыль без риска – вас пыта-
ются обмануть! На фондовом рынке таких гарантий нет.

Признаки мошенничества:
– вам обещают быстрые и сверхвысокие доходы;
– нет лицензии или регистрационных данных компа-

нии;
– не дают четких ответов, как зарабатывают деньги;
– требуют «страховой взнос» или дополнительный пе-

ревод перед выводом средств;
– навязчиво звонят и уговаривают вложиться.
Как защититься?
1. Проверяйте лицензию брокера. Все легальные 

компании зарегистрированы в ЦБ РФ.
2. Читайте отзывы, но только на независимых пло-

щадках.
3. Не вкладывайте деньги в проекты, которые обеща-

ют «легкий заработок».
4. Не верьте красивым сайтам и громким заявлениям.
5. Доверяйте только проверенным брокерам и плат-

формам.

Владимир 
ТОЛГСКИЙ

социум

иринаÎколесниковА

Напомним, с этого года 
в администрации Ар-
хангельска начал рабо-
ту новый департамент 

– муниципального кон-
троля. Он призван скон-
центрировать в себе 
все виды надзорных 
функций, закреплен-
ных за горадмином. 

Речь идет о жилищном и зе-
мельном контроле, надзо-
ре в сфере благоустройства, 
транспортной отрасли и до-
рожном хозяйстве в целом.

Так, в ходе «Открыто-
го чата» с директором де-
партамента Алексеем  
Потоловым архангелого-
родцы задали ряд вопросов, 
находящихся в ведении под-
разделения. 

– Зачем в тариф на со-
держание МКД заложе-
на уборка подъездов, если 
работники управляю-
щих компаний никогда 
этого не делают? Жиль-
цы деревянных домов 
сами убирают и моют 
подъезды и при этом 
платят управляющим 
компаниям. 

– В случае если обслужи-
вающая организация не 
выполняет работы, преду- 
смотренные договором, вы 
вправе обратиться с заявле-
нием о перерасчете платы 
за содержание МКД. Если 
откажут, то следует обра-
титься в суд. А если есть 
претензии к качеству услуг, 
необходимо обратиться с за-
явлением в наш адрес для 
проведения контрольного 
мероприятия. 

– Планируете ли вы на-
вести порядок с разры-
тиями, а также свое- 
временно наносить и 
убирать их с онлайн-кар-
ты? 

Если двор  
не убирают
директорÎдепартаментаÎмуниципальногоÎконтроляÎÎ
АлексейÎПотоловÎответилÎнаÎвопросыÎгорожанÎÎ
вÎ«открытомÎчате»

Департамент 
муниципального контроля

 пр. Троицкий, 61 (благоустройство); 
 ул. Воскресенская, 7 
  (жилищный и земельный контроль). 

телефон 8 (8182) 43-63-27
Подать обращение можно через

МОБИЛьНОе ПРИЛОЖеНИе 
ГОСуСЛуГИ.ДОМ

my.dom.gosuslugi.ru

– Работа с разрытиями и 
ликвидацией последствий 
после проведения работ осу-
ществляется департамен-
том в приоритетном порядке. 
Карта актуализируется. 

– Ни Градостроитель-
ный кодекс РФ, ни Прави-
ла благоустройства Ар-
хангельска, ни пункты 
Постановления Прави-
тельства РФ № 491 не 

устанавливают обязан-
ности управляющих ком-
паний и ТСЖ по содержа-
нию неотмежеванных 
дворовых проездов. Между 
тем горадмин публично и 
безапелляционно заявля-
ет о наличии такой обя-
занности. Так она есть?  
И чем аргументирована?

– Управляющие компании 
и ТСЖ обязаны содержать 

тротуары и дворовые проез-
ды, прилегающие к подъез-
дам домов, а также контей-
нерные площадки в рамках 
договоров управления много-
квартирными домами неза-
висимо от того, расположены 
они на отведенном под дом 
земельном участке или нет. 
Обязанности компаний не 
ограничены отмежеванным 
под дом земельным участком.

 Имеется судебная практи-
ка, где суды говорят о том, 
что обслуживающие органи-
зации обязаны обеспечить 
жильцам подход, подъезд к 
многоквартирным домам.

– Как новый департа-
мент будет делить ра-
боту с Госжилинспекци-
ей? Когда людям писать 
в ГЖИ, а когда – в ваш де-
партамент?

– В департамент необходи-
мо обращаться по вопросам 
содержания общего имуще-
ства многоквартирных до-
мов и качества предостав-
ления коммунальных услуг. 
Обращение можно напра-
вить на адрес электронной 
почты: dmk@arhcity.ru. 

Экстремизм и терро-
ризм – реальная угроза 
национальной безопас-
ности Российской Фе-
дерации, а их профи-
лактика – это задача не 
только государства, но 
и каждого гражданина. 

Правовые и организацион-
ные основы противодей-
ствия террористической де-
ятельности определены фе-
деральным законодатель-
ством. Так, к экстремистской 
деятельности отнесены:

– публичное оправдание 
терроризма;

– возбуждение социальной, 
расовой, национальной или 
религиозной розни;

– пропаганда исключитель-
ности, превосходства либо 

неполноценности челове-
ка по признаку его социаль-
ной, расовой, национальной, 
религиозной или языковой 
принадлежности или отно-
шения к религии;

– нарушение прав, свобод и 
законных интересов челове-
ка и гражданина в зависимо-
сти от его социальной, расо-
вой, национальной, религи-
озной или языковой принад-
лежности или отношения к 
религии;

– совершение преступле-
ний по мотивам, указанным 
в пункте «е» части первой 
статьи 63 УК РФ;

– пропаганда и публичное 
демонстрирование нацист-
ской атрибутики или симво-
лики либо атрибутики или 
символики, сходных с нацист-
ской;

– публичные призывы к 
осуществлению указанных 
деяний либо массовое рас-
пространение заведомо экс-
тремистских материалов, а 
также их изготовление или 
хранение в целях массового 
распространения;

– организация и подготов-
ка указанных деяний, а так-
же подстрекательство к их 
осуществлению.

К террористическим пре-
ступлениям относятся теракт, 
захват заложника, организа-
ция незаконного вооруженно-
го формирования и участие в 
нем, угон воздушного, водно-
го, железнодорожного транс-
порта и др.

Одно из распространен-
ных преступлений, относя-
щихся к категории террори-
стических, – преступление, 

предусмотренное статьей 
207 УК РФ «Заведомо ложное 
сообщение об акте террориз-
ма». Оно влечет за собой от-
влечение сил органов охра-
ны правопорядка на провер-
ку ложных сообщений, а так-
же специальных служб, при-
званных оказывать в чрезвы-
чайных ситуациях помощь 
населению, нарушение прав 
и интересов граждан. За ука-
занное преступление преду- 
смотрено уголовное нака-
зание до трех лет лишения 
свободы, а имущественный 
и материальный ущерб, свя-
занный с работой спасатель-
ных служб, призванных ока-
зывать помощь в экстрен-
ных случаях и вынужденных 
проводить проверку ложно-
го сообщения, возмещается 
виновным лицом.

Антитеррор – это бдительность каждого
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На фронтах СВО нет 
простых участков. Поч-
ти везде – минные поля, 
постоянные обстрелы 
артиллерии, дроны-
разведчики, беспилот-
ники со «сбросами», 
ночные вылазки ди-
версионных групп. 
Здесь, на Донецком на-
правлении, где каждая 
секунда может решить 
судьбу, воюет боец 
евгений с позывным 
«черновик».

Он родился в городе Архан-
гельске за два года до мил-
лениума. Мать будущего за-
щитника Родины работала 
учителем в местной художе-
ственной школе, а отец был 
программистом. С детства 
«Черновик», как и большин-
ство мальчишек, активно за-
нимался спортом, пропадал 
во дворе с друзьями.

После девятого класса  
Евгений поступил в архан-
гельский колледж, где обу-
чался плотницкому делу. Од-
нако после двух лет учебы 
понял, что его призвание – IT.

В 18 лет «Черновик» сам 
прибыл в военкомат, про-
шел медкомиссию и с катего-
рией «А» был направлен на 
учебу в Тамбов. Там он осво-
ил азы военной подготовки 
и специальности, почувство-
вал, что значит жить по уста-
ву. Спустя некоторое время 
Евгения перевели в боевое 
подразделение в Дагестане. 

– Мне тогда казалось, что 
служба на Кавказе – это тя-
жело. Позже я понял, что это 
были санаторные условия, – 
смеется он.

В новом подразделении он 
получил настоящую боевую 
подготовку: марш-броски, 
стрельбы, ночные выходы в 
горы. Тогда он уже чувство-
вал, что армия оставит в его 
жизни неизгладимый след, 
но о карьере военного не за-
думывался.

После демобилизации 
«Черновик» вернулся в Ар-
хангельск, еще немного по-
учился и нашел себя в новых 
«умных технологиях» – IT, 
быстро сделав карьеру. Ра-
ботал в крупной мебельной 
компании, затем в автосер-
висной сети, где дорос до ди-
ректора по маркетингу. Ка-
залось, жизнь идет по стан-
дартному пути: семья, рабо-
та, дом. Но судьба распоря-
дилась иначе.

Осенью 2022 года в России 
началась частичная моби-
лизация. Ждать повестки 
Евгений не стал, взял доку-
менты и отправился в воен-
комат. 

– Никому из друзей и близ-
ких ничего не сказал, про-
сто поставил перед фактом, – 
рассказывает «Черновик». 

Родные восприняли его 
решение по-разному. Кто-
то поддержал, кто-то был в 
шоке, но Евгений уже сде-
лал свой выбор. 

После медкомиссии и рас-
пределения в Печенгскую мо-
тострелковую бригаду он ока-
зался в центре подготовки со-
единения в Мурманской обла-
сти. Суровые условия, зима, 
постоянные тренировки.

– Рыли окопы даже в снегу. 
Сначала казалось бессмыс-
ленным. Тогда нам пыта-
лись донести одну простую 
вещь: если хочешь выжить 

– копай! Оказавшись на СВО, 
понял, что так оно и работа-
ет, – объясняет боец. 

Спустя два с половиной 
месяца боевых тренировок  
Евгений прибыл на передо-
вую.

В декабре 2022 года под-
разделение «Черновика» пе-
ребросили на одно из самых 
горячих направлений – До-
нецкое. 

Первый свой боевой опыт 
Евгений получил в Перво-
майском. Минометные об-
стрелы, взрывы, стрелковые 
бои. Затем – Пески, Водяное. 
Командование быстро заме-
тило смекалку «Черновика», 
поэтому вскоре он оказался 
в управлении роты. 

– Помню, как я попал под 
первый минометный об-

стрел. Тогда мины разры-
вались в 15 метрах от меня, 
было жутко страшно. Позже 
я понял, что это лишь цве-
точки, – смеется Евгений. 

В феврале 2023 года «Чер-
новик» участвовал в штур-
ме села Водяное. Подразде-
ления бригады заходили но-
чью, группами. Первая зада-
ча – занять траншеи. Укра-
инские позиции были хоро-
шо укреплены, но наши бой-
цы шаг за шагом брали вра-
жеские опорники.

– Первая ночь была самой 
трудной для нас. Мы силь-
но замерзли, дрожали. Было 
страшно, но никто не думал 
отступать, – вспоминает сол-
дат.

В ходе активных боевых 
действий получить ранение 
довольно легко. Ему не раз 
приходилось вытаскивать 
раненых товарищей из-под 
огня противника.

– При выполнении задачи 
один из моих боевых братьев 
получил ранение в ногу. Это 
был мой первый опыт ока-

зания медицинской помощи. 
Я, забыв страх, просто делал, 
что нужно, – говорит боец.

Под Водяным Евгений по-
пал в свой дебютный стрел-
ковый бой. Вэсэушники ата-
ковали позиции наших бой-
цов группами по три-четыре 
человека. 

– Мы отстреливались, кида-
ли гранаты. Мне удалось под-
стрелить двух врагов. Это был 
момент, когда осознаешь: на 
войне или ты, или тебя, – объ-
ясняет мотострелок.

Здесь же, под Водяным, 
«Черновик» впервые увидел 
пленного укронациста, кото-
рый пытался выставить себя 
невиновным. 

– Стоял перед нами вэсэ-
ушник, весь в грязи, со сби-
тыми руками. Мы спросили: 
«Кто ты?» Он ответил: «Я по-
вар». Потом оказалось, что 
это стрелок третьей штурмо-
вой бригады, – рассказывает 
Евгений. 

После Водяного подраз-
деление «Черновика» пере-
бросили под Бахмут. Там 
он действовал в составе рас-
чета БПЛА – корректировал 
огонь артиллерии, искал 
технику противника, рабо-
тал со «сбросами».

В мае 2023 года началось 
контрнаступление ВСУ, ко-
торое ничем не увенчалось 
для укронацистов, кроме 
потерь техники и людей.  
Евгений вместе со своими 
товарищами был в числе тех, 
кто отбивал атаку врага.

– Мы не сразу поняли, что 
укры поперли. Сначала по- 
явились дымы, потом по- 
шли танки и БМП, – вспоми-
нает пехотинец и вновь пере-
живает эмоции того момен-
та. Да, говорит, было страш-
но, но никто не дрогнул, и 
противник был остановлен.

Сейчас «Черновик» вместе 
со своими товарищами про-
должает бить врага на До-
нецком направлении.

– Мы уже дошли до Часова 
Яра, вышибли ВСУ со мно-
гих позиций. И будем идти 
дальше, – говорит Евгений.

Он не жалеет о своем ре-
шении пойти доброволь-
цем, не дожидаясь повестки.  
Война изменила его, закали-
ла характер.

– Я сознательно выбрал 
путь воина и буду идти по 
нему до конца, – заявляет 
боец, – до нашей победы.

В нашу редакцию обратились коллеги-журналисты из североморской газеты «На страже Заполярья» –  
издания Вооруженных сил Российской Федерации. Рассказали, что недавно на ее страницах  
был опубликован материал о нашем земляке – архангелогородце Евгении.  
К сожалению, пока он находится в зоне проведения специальной военной операции и связаться с ним  
нет возможности, но мы предлагаем вам материал о нем, написанный нашим коллегой.

Путь воина –  
идти до победы
северныеÎмотострелкиÎготовыÎбитьÎврагаÎдоÎконца

– Мы не сразу поняли, что вэсэ-
ушники поперли. Сначала по-
явились дымы, потом пошли  
танки и БМП, – вспоминает  
пехотинец и вновь переживает 
эмоции того момента. Да, говорит, 
было страшно, но никто не дрог-
нул, и противник был остановлен

Памятники-юбиляры
 

С благодарностью 
адмиралу
15ÎлетÎназадÎвÎАрхангельскеÎÎ
былÎустановленÎпамятникÎÎ
легендарномуÎфлотоводцу

ильяÎАгАфонов

Мы продолжаем рубрику о памятниках-юби-
лярах Архангельска. На этот раз речь пойдет 
о монументе, история которого получилась 
такой же непростой, как и судьба человека, 
которому он посвящен.

На высоком берегу Северной Двины стоит адмирал. 
Шинель – нараспашку, руки сжимают бинокль, под 
низко надвинутым козырьком – суровый взгляд. Здесь, 
на Северной Двине, начиналась его карьера. 15-летним 
мальчишкой, приписав себе пару лет, он вступил на 
палубу вооруженного парохода Северо-Двинской воен-
ной речной флотилии. И глядя на эту фигуру, веришь: 
«Принимаю ответственность на себя» – это не просто 
брошенные в запальчивости слова. Нет, это смысл его 
жизни. Поэтому-то и высечены эти слова на постамен-
те, который вызывает ассоциации то ли с рубкой под-
водной лодки, то ли с ходовым мостиком.

Николай Кузнецов родился в небольшой деревне 
под Котласом в 1904 году. Начало прошлого века – вре-
мя бурных перемен. И уже в 26 лет он – командир крей-
сера, а в 34 – нарком ВМФ, то есть командующий фло-
том Советского Союза.

И воевать с фашистами он начал задолго до Великой 
Отечественной – еще в 1936 году, будучи советником 
испанских республиканских войск. Возможно, поэто-
му и не питал никаких иллюзий, поэтому в июне 1941 
года, не дожидаясь приказа Главного командования, 
привел флот в состояние боевой готовности. 

В Архангельске в годы войны Николай Кузнецов бы-
вал неоднократно. Его подпись стоит под приказом о 
создании Беломорской военной флотилии, под прика-
зом о создании Соловецкой школы юнг.

Да, после войны судьба адмирала сложилась непро-
сто. Он пережил две опалы. И как позднее писал в мему-
арах: «Судьбе было угодно в силу ряда причин то подни-
мать меня высоко, то кидать вниз и принуждать начи-
нать службу сначала. Доказательством этого – букваль-
но уникальное изменение в моих званиях». Действитель-
но, звания Адмирал Флота Советского Союза (высшего 
воинского звания на флоте) он был удостоен дважды.

И столь же непроста история с установкой памят-
ника адмиралу. Собственно, идея возникла еще в 2003 
году: к столетию Николая Кузнецова установить па-
мятник в Архангельске. Инициатива была поддержа-
на ветеранским сообществом. Был даже подготовлен 
макет памятника.

Но руководство области поменялось… Идею не за-
были, но отложили. И, как оказалось, надолго.

Вернулись к ней уже в 2009 году. Деньги на создание 
памятника собирали всем миром, пожертвования вно-
сили и жители Архангельской области, и предприятия. 

И меньше чем за год идея обрела монументальные 
очертания. Бронзовая скульптура и бронзовый поста-
мент отливались в Москве в центре художественного 
литья «Царский остров» при Международном фонде 
славянской письменности и культуры. Высота бронзо-
вого монумента – более 6 метров, из них сама фигура 
флотоводца – 4,3 метра.

Автор монумента и архитектурного решения – мо-
сковский скульптор, заслуженный художник России 
Иван Черапкин. А в основании памятника заложили 
капсулу с землей с малой родины адмирала.

Открыли памятник адмиралу Николаю Гераси-
мовичу Кузнецову 8 мая 2010 года, накануне юбилея  
Победы. Почетное право предоставили фронтовикам  
Александру Шишкину, Ивану Фомину и Андрею 
Шестакову.

Это был первый в России памятник адмиралу  
Кузнецову в полный рост. С тех пор вот уже почти  
15 лет именно здесь начинаются торжества, посвящен-
ные празднованию Дня Победы.
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Студент САФу Матвей 
Лапин разрабатывает 
документацию на де-
фицитные детали.

Участники студенческого 
конструкторского бюро вы-
полняют заказы для пред-
приятий Архангельской об-
ласти. Они создают кон-
структорскую документа-
цию на запчасти, поставка 
которых невозможна из-за 
санкций. При разработке де-
талей будущие инженеры 
анализируют причины их 
выхода из строя, что позво-
ляет не только воспроизве-
сти, но и усовершенствовать 
конструкционные характе-
ристики.

За два года работы студен-
ты подготовили документа-
цию более чем на 100 дета-
лей, благодаря чему пред-
приятия различных отрас-
лей – целлюлозно-бумажной, 
энергетической, нефтегазо-
вой, машиностроительной – 
смогли перейти на автоном-
ное функционирование без 
зарубежных поставок. Про-
цесс проектирования вклю-
чает в себя 3D-сканирование 
оригинальных деталей, со- 
здание цифровых моделей и 
выпуск чертежей.

Студенческое конструк-
торское бюро не только вы-

лица недели
ПодготовилÎАлександрÎгАвЗов

Заслуженный мастер спор-
та, участница Олимпийских 
игр Наталья Подольская про-
вела мастер-класс для юных 
спортсменов.

Обучающий проект «Вперед за вес-
лом» проводится областной федера-
цией гребли на байдарках и каноэ 
при поддержке Губернаторского 
центра «Вместе мы сильнее». В кон-
це января обучение прошли около 
40 детей из Холмогорского округа, 

где несколько лет назад была впер-
вые открыта школа гребли. 

Ребята приехали в Архангельск, 
чтобы получить практические на-
выки гребли от ведущих спортсме-
нов Поморья. На специальных тре-
нажерах наставники продемон-
стрировали технику и особенно-
сти тренировочного процесса, мо-
тивируя юных гребцов на новые 
достижения. С каждым спортсме-
ном велась индивидуальная ра-
бота, чтобы закрепить навыки на 
практике. 

Знания,  
спасающие жизнь
Архангелогородец с позывным «Док» обу-
чает добровольцев основам оказания пер-
вой помощи на поле боя.

Четверть века он посвятил работе в экстренной ме-
дицине – служил в санитарной авиации и «скорой по-
мощи». В 2022 году вступил в ряды ЧВК «Вагнер» и 
отправился на СВО, где воевал на Артемовском на-
правлении. Дважды получал ранения, но каждый 
раз возвращался в строй. Как военный медик, «Док» 
оказывал первую помощь бойцам и занимался их 
эвакуацией. 

Вернувшись домой после окончания контракта, он 
принял решение снова отправиться на передовую – 
уже в составе 1-го добровольческого корпуса, где стал 
заместителем начальника медицинской службы раз-
ведывательно-штурмовой бригады «Восток». В его за-
дачи входила организация медицинской помощи на 
передовой и в госпиталях, а также координация эваку-
ационных групп. 

Летом 2024 года «Док» вернулся в родной город. 
Сейчас он работает инструк-
тором учебного центра 
«Свои люди», где обучает 
добровольцев основам так-
тической медицины. Его 
подопечные изучают ал-
горитмы оказания пер-
вой помощи на поле 
боя, отрабатывают 
навыки оста-
новки наруж-
ного крово-
течения и 
и с п о л ь з о -
вания инди-

видуальных 
аптечек. Обу-
чение проходит в 
условиях, макси-
мально прибли-
женных к боевым.

«Экспедиция в науку» помогает 
сделать первые шаги в академиче-
ской сфере, освоить основы науч-
ной работы. Мы хотели помочь 
ребятам развить исследова-
тельские навыки и привлечь 
больше людей к научной дея-
тельности

Чем больше бойцов освоят 
основы оказания первой помо-
щи, тем больше жизней удаст-
ся спасти. Мы поддерживаем 
связь с нашими учениками,  
и многие из них благодарят  
за то, что получили необходи-
мые знания. Это значит, наша 
работа приносит реальную 
пользу

Благодаря проекту «Вперед за веслом» мы  
можем передавать свой опыт молодому  
поколению. Уверена, среди этих ребят есть 
будущие чемпионы, которые уже в этом году 
достойно представят свою гребную школу  
на соревнованиях

Импортозамещение по-архангельски

Университет дает возможность 
развиваться в профессиональном 
сообществе без отрыва от учебно-
го процесса. У нас много путей для 
роста: можно выбрать проектную, 
научную или производственную дея-
тельность. Я планирую продолжить 
обучение в магистратуре и аспиран-
туре, а затем стать преподавате-
лем и научным сотрудником

Председатель студен-
ческого научного об-
щества САФу кристина 
хлопина реализова-
ла образовательный 
проект «Экспедиция 
в науку». На это она 
получила грантовую 
поддержку от Росмо-
лодежи. 

Программа была направле-
на на обучение основам на-
учной деятельности – от на-
писания публикаций до уча-
стия в конференциях. В де-
кабре 2024 года преподавате-
ли и молодые ученые прове-
ли серию лекций и мастер-
классов, участниками кото-
рых стали 50 человек.

Одной из ключевых осо-
бенностей проекта стал 

м е ж д и с ц и п л и н а р н ы й 
подход: участники 
объединяли усилия, 
обменивались идея-
ми и разрабатывали 
совместные исследо-
вания. Завершающим 
этапом стала молодеж-
ная научная конферен-
ция, где студенты при-
менили получен-
ные знания на 
практике.

Взращивая  
новых чемпионов

Встать на путь Ломоносова

 � За два года работы студенты 
подготовили документацию 
более чем на 100 деталей

полняет важные промыш-
ленные задачи, но и гото-
вит специалистов к профес-
сиональной деятельности.  
В университете созданы ус-
ловия для научной и творче-
ской работы: на базе техно-
парка действует коворкинг, 
сформирован парк современ-
ного оборудования. Кроме 
того, технопарк объединяет 
резидентов – студентов, ра-
ботающих над различны-
ми проектами. Одним из на-
правлений стала разработка 
макетов: здесь были созда-
ны модели судна «Профессор 
Молчанов», кампуса «Арк- 
тическая звезда» и IT-парка. 

В университете действует 
система кураторства, кото-
рая помогает студентам раз-

виваться в выбранной сфере 
и участвовать в проектной и 
научной деятельности.

«Сложнее  
всего начать  
действовать,  

все остальное  
зависит только  

от упорства» 
(Амелия Эрхарт)
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здоровье

В гистологической лаборатории, 
работающей в составе этого отде-
ления, мы побывали в преддверии 
Международного дня борьбы с он-
кологическими заболеваниями, ко-
торый отмечается 4 февраля. Как 
известно, без правильно поставлен-
ного диагноза эта борьба не бывает 
успешной.

ЛюБИМый ЦВет – 
СИРеНеВый

Технический прогресс и 
ручной труд в лаборатории 
тесно переплетены – одно без 
другого невозможно. Здесь 
проводятся гистологические 
исследования органов и тка-
ней, полученных при биоп-
сии или операции, выполня-
ются иммуногистохимиче-
ские и молекулярно-генети-
ческие исследования. 

Материалы поступают не только 
из операционных онкологического 
диспансера, но и из других медуч-
реждений Архангельска и области. 
Все, что удалили хирурги, проверя-
ют патологоанатомы. Но работе вра-
чей предшествует несколько трудо-
емких этапов подготовки материала.

Заглядываем в один из кабине-
тов и видим специалистов за рабо-
той – они выделяют из удаленных 
тканей лифмоузлы.

– Каждый лимфоузел мы прове-
ряем на наличие лимфостаза – за-
держки лимфатической жидкости 
в тканях, потому что это может 
быть связано с метастазами. Если 
не вырежем лимфоузел, то не уз-
наем, поражен он или нет. Следо-
вательно, стадия заболевания ока-
жется занижена, пациент не полу-
чит соответствующего лечения, – 
поясняет Анна Агаева.

Подобранные фрагменты опухо-
лей поступают в аппаратную, где 
их превращают в парафиновые 
блоки – сутки материал обезвожи-
вают и пропитывают парафином. 
Далее лаборанты при помощи спе-
циального инструмента – микро-
тома – и очень острых лезвий дела-
ют с блоков срезы, из которых изго-
тавливают гистологические стекла 
(их и изучают патологоанатомы).

Сами срезы тоньше человеческо-
го волоса и бесцветны, просто так 
их не разглядишь даже под микро-
скопом. Помогает окрашивание 
специальными красками, которое 
выполняет автомат.

– Любимый цвет патологоанато-
ма – сиреневый, потому что именно 
такими мы видим ткани организма 
в микроскоп после окрашивания, – 
рассказывает Анна Викторовна.  

– Идеальный баланс получается, 
когда ядра клеток окрашиваются в 
голубой цвет, а все остальное – в ро-
зоватый. Разная степень окрашива-
ния позволяет увидеть происходя-
щие в ядрах процессы. Узор, кото-
рый мы видим в микроскопе, зави-
сит от строения ткани и от того, из 
какого органа взят фрагмент. Ког-
да тонко порезано и хорошо покра-

Опухоль под микроскопом
вÎгистологическойÎлабораторииÎонкодиспансераÎпроводитсяÎболееÎ20ÎтысячÎисследованийÎвÎгод
натальяÎсенЧуковА,Î
фотоÎавтора

– Опухоль – это коварный зверь, агрессивный и времена-
ми выдающий себя за кого-то другого, и наша задача – его 
опознать. Бывают редкие новообразования, которые в своей 
практике встречаешь один-два раза. И даже те, которые мы 
видим каждый день, при стандартном исследовании иногда 
можно не узнать. Опухоль умеет маскироваться, терять свои 
черты. тогда нам на помощь приходят современные методы 
диагностики, которые мы активно используем, – говорит за-
ведующая патологоанатомическим отделением Архангель-
ского клинического онкологического диспансера Анна Агаева.

шено – очень четко видно, рак это 
или нет.

Помимо индивидуальных микро-
скопов в лаборатории есть так на-
зываемый многоголовый, на кото-
ром могут работать одновременно 
девять патологоанатомов. Исполь-
зуют его в сложных неоднозначных 
случаях. Картинка у всех врачей пе-
ред глазами одна, а мысли прихо-
дят разные. После обсуждения они 
делают коллегиальное заключение. 
Иногда это окончательный диагноз, 
иногда – промежуточный, и прихо-
дится прибегнуть к дополнитель-
ным исследованиям.

АНтИГеН – АНтИтеЛО
Часть опухолей нельзя ди-

агностировать без иммуно- 
гистохимического анализа.

– Если для постановки диагноза 
нам требуются дополнительные 
характеристики опухоли, снова бе-
рем парафиновый блок, делаем сре-
зы и проводим реакцию «антиген – 
антитело», – рассказывает Анна 
Агаева. – Суть исследования в том, 
что к образцу добавляют антитела, 
которые распознают новообразо-
вание как антиген и связываются с 
ним. Благодаря этому участки тка-
ни с опухолью окрашиваются и ста-
новятся заметны под микроскопом.

Для этих исследований медики 
используют иммуностейнеры – ап-
параты для иммуногистохимиче-
ского окрашивания фрагментов 
опухоли или ткани человека. В он-
кодиспансере их три, и они ускоря-
ют работу: помимо того что умень-
шают количество ручного труда, 
работают быстро и даже ночью – 
можно загрузить стекла и реакти-
вы, запрограммировать, а утром 
прийти к готовому результату.

– Все иммуностейнеры выполня-
ют одинаковые задачи, отличают-
ся только техническими возможно-
стями. Один из них закрытого типа, 
он рассчитан на 30 стекол, но, даже 
если мы поставили только полови-
ну и запустили в работу, добавить не 
получится. У другого каждая ячейка 
самостоятельная. Сейчас они все ра-
ботают и везде горят оранжевые ин-
дикаторы. Когда ячейка будет сво-
бодна – загорится зеленый, и мы в 
течение дня можем подкладывать 
новые стекла, – объясняет медицин-
ский техник Валентина Стрелкова.

В лаборатории два огромных хо-
лодильника заполнены реактивами 

– антителами для диагностики опу-
холей. Используется более сотни 
антител, чтобы идентифицировать 
новообразование, выяснить его чув-
ствительность к гормонам и препа-
ратам. Это позволяет подобрать ле-
карство с учетом индивидуальных 
особенностей пациента.

– Сейчас 90 процентов опухолей 
дополнительно направляются на 
иммуногистохимическое исследо-
вание, которое удлиняет сроки ана-
лиза, но позволяет подобрать тера-
пию для точечного воздействия, – 
рассказывает Анна Агаева. – Неко-
торые варианты злокачественных 

новообразований требуют особо 
сложных и длительных исследова-
ний. Опухоли головного мозга, на-
пример, в данный момент не счи-
таются установленным диагнозом 
без генетического исследования. 
Кроме того, все сомнительные слу-
чаи любой локализации мы пере-
проверяем. Есть перечень кодов за-
болеваний, при которых мы обяза-
тельно отправляем материал для 
дополнительного изучения в фе-
деральный центр – НМИЦ онколо-
гии имени Н. Н. Петрова в Санкт-
Петербурге. Из-за этого продолжи-
тельность полного анализа может 
быть очень разной – от единичных 
дней до нескольких недель и даже 
более месяца. Мы стараемся объ-
яснять пациентам, почему анализ 
выполняется дольше, чем, напри-
мер, общий анализ крови – наша 
технология совершенно другая и 
требует времени. Мы ответствен-
но подходим к работе, ведь важно 
не допустить неправильного диа-
гноза: не поставить рак там, где его 
нет, и установить там, где он есть. 
Доказательно снять диагноз не ме-
нее важно, чем его поставить.

ПО ВСеМ ПРАВИЛАМ 
ИСкуССтВА

В гистологической лабора-
тории проводится более 20 
тысяч исследований в год. 
Каждое исследование – это 
один случай диагностики, и 
он может включать в себя 
анализ нескольких препа-

ратов и применение разных 
технологий диагностики. 

Объем работы увеличивается, 
и это связано с начавшейся в про-
шлом году централизацией боль-
шинства гистологических исследо-
ваний региона в онкодиспансере.

– Централизованная гистологиче-
ская лаборатория более эффектив-
на, потому что чем больше опыт и 
«насмотренность» врача-патомор-
фолога, тем выше достоверность и 
качество гистологического анали-
за. Поэтому в гистологической ла-
боратории онкодиспансера рабо-
тают самые компетентные специ-
алисты, у нас анализируются са-
мые сложные случаи и идет самый 
большой поток исследований, – го-
ворит главный врач Архангельско-
го клинического онкологического 
диспансера Дмитрий Богданов. – 
Централизация лаборатории спо-
собствует повышению точности 
и достоверности диагнозов, более 
глубокому изучению опухолевых 
процессов и, как следствие, улуч-
шению качества лечения. Хорошо, 
когда гистологические исследова-
ния носят стандартизированный 
характер для пациентов не толь-
ко онкодиспансера, но и большин-
ства медучреждений региона, ведь 
первичные пациенты выявляются 
именно там. Блоки и стекла для ди-
агностики должны готовиться стро-
го в соответствии с канонами техно-
логии, и заниматься этим должны 
специалисты, у которых на потоке 
очень большое количество образ-
цов и широкий опыт, в ином слу-
чае стабильность качества образ-

цов для диагностики обеспечить 
будет сложно. В централизованную 
лабораторию материал приходит в 
виде кусочков биологической тка-
ни, упакованных в баночки с фор-
малином. Все регистрируется, со-
ртируется, и начинается технологи-
ческий процесс, который исполня-
ется lege artis – в переводе с латыни 

– по всем правилам искусства.
Современная диагностика зна-

чительно расширяет возможности 
для лечения. Именно на результа-
тах углубленных анализов основа-
ны самые продвинутые методики: 
иммунотерапия, таргетная тера-
пия, гормонотерапия, биотерапия.

– Современное гистологическое 
исследование – это очень сложный 
и дорогостоящий метод диагности-
ки, требующий специального обо-
рудования, – отмечает Дмитрий  
Васильевич. – За последние четы-
ре года в рамках программы пра-
вительства Архангельской обла-
сти «Борьба с онкологическими за-
болеваниями» в оснащение лабора-
тории новейшим оборудованием 
было вложено более 142 миллионов 
рублей. Но упростить диагностику 
нельзя, иначе оказывать помощь 
современными методами лечения 
пациентам с онкологическими за-
болеваниями будет невозможно.

У каждого пациента диагноз дол-
жен пройти верификацию (под-
тверждение на основе гистологии), 
чтобы онколог совершенно точно 
знал все об опухоли, с которой име-
ет дело. Если еще пару десятков 
лет назад результат исследования 
мог быть выражен одной строчкой, 
указывающей на злокачественную 
опухоль, то сейчас параметров мо-
жет быть столько, что их описание 
займет страницу формата А4. Там 
и темп клеточного деления, и сте-
пень злокачественности, и гормо-
ночувствительность опухоли, и 
множество других нюансов.

Все это нужно, чтобы подобрать 
индивидуальное для каждого па-
циента и максимально эффектив-
ное лечение. В нашу лабораторию 
материала для исследования по-
ступает все больше, и мы работа-
ем над повышением мощности ла-
боратории, увеличением ее про-
пускной способности. Закупается 
оборудование, трудоустраиваются 
специалисты, проводится дополни-
тельное обучение. Наши стратеги-
ческие цели – качество и темп.

 �  Анна Агаева (на фото – первая слева) с коллегами у многоголового микроскопа,  
на котором врачи вместе изучают сложные неоднозначные случаи

 � Медицинский лабораторный техник Валентина Стрелкова отмечает, 
что современный иммуногистостейнер очень помогает в работе
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ПОНеДеЛьНИк, 10 ФеВРАЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Время героев 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.55 «ПАЗЛ» 18+
4.20 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.10 Смех, дрожь и видео 16+
8.45 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

ЧистиЛЬЩиК» 12+
10.45, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ПсиХОЛОГия  

ПРЕстУПЛЕНия. ДУЭЛЬ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.55 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «сиНиЧКА-5» 16+
17.00 Актерские драмы.  

Бьет – значит любит? 16+
18.15 10 самых... 16+
18.50 «сОБОР» 16+
22.40 Специальный репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Тайная комната.  

Угар миллионеров 16+
1.25 Любовь и кровь 16+
2.05 Мифы о еде 16+
4.15 Александр Кайдановский.  

По лезвию бритвы 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись 16+
7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.15 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
8.45, 22.15 «МЕРтВЫЕ ДУШи» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.45 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 «стАНциОННЫЙ  

сМОтРитЕЛЬ» 16+
14.05 Котильонный принц 16+
15.10 Агора 16+
16.10 Вихри века.  

Александра Коллонтай. 
День дипломатического  
работника 16+

17.15 Первые в мире 16+
17.35 Рассказы из русской истории 16+
19.00 Жил-был царь 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Хранители жизни 16+
21.30 Сати. Нескучная классика... 16+
1.05 «ГОНКи ПО ВЕРтиКАЛи» 16+
2.15 Больше, чем любовь 16+

ВтОРНИк, 11 ФеВРАЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.55 «ПАЗЛ» 16+
4.25 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

ЗНАК сОВЫ» 12+
10.40, 2.05 Битва за наследство 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ПсиХОЛОГия  

ПРЕстУПЛЕНия.  
ПЕРЕЛЕтНАя ПтицА» 12+

13.45, 4.55 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «сиНиЧКА-5» 16+
17.00 Актерские драмы.  

Градус несчастья 16+
18.10 10 самых... 16+
18.45 «сОБОР» 16+
22.35 Закон и порядок 16+
23.10 Ради звездной роли 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Русские тайны.  

В постели со шпионом 16+
1.25 Хроники московского быта 12+
4.15 Георгий Тараторкин. Человек,  

который был самим собой 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись 16+
7.35 Дикие и домашние 16+
8.40, 22.15 «МЕРтВЫЕ ДУШи» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.35 

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.50 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
13.45, 1.05 «ГОНКи  

ПО ВЕРтиКАЛи» 16+
15.00, 2.15 Больше, чем любовь 16+
15.45 Сати. Нескучная классика... 16+
16.30 Эрмитаж 16+
17.15 Мастер-классы членов жюри  

конкурса «Щелкунчик» 16+
18.10 Московский Монмартр 16+
19.00 Жил-был царь 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Искусственный отбор 16+
21.30 Белая студия 16+

СРеДА, 12 ФеВРАЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30 

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Шоу Вована и Лексуса 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+

0.55 «ПАЗЛ» 16+
4.25 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

МЫШЕЛОВКА» 12+
10.35, 2.05 Битва за наследство 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ПсиХОЛОГия  

ПРЕстУПЛЕНия.  
ЖАЖДА сЧАстЬя» 12+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 2.50 «ЗАБЫтОЕ  

ПРЕстУПЛЕНиЕ» 12+
17.00 Актерские драмы.  

Погибшие дети звезд 12+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.25 «сОБОР» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Аномальщина 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Дорогие товарищи.  

Скрипка и немножко нервно 16+
1.25 Знак качества 16+
4.20 Александра Завьялова.  

Затворница 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись 16+
7.35 Человек всемогущий?  

Манипуляции природой 16+
8.40, 22.15 «МЕРтВЫЕ ДУШи» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.35  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.50 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Искусственный отбор 16+
13.45, 1.05 «ГОНКи  

ПО ВЕРтиКАЛи» 16+
15.00, 2.15 Больше, чем любовь 16+
15.45 Белая студия 16+
16.30 Библейский сюжет 16+
17.15 Мастер-классы членов жюри  

конкурса «Щелкунчик» 16+
18.15 Интернет полковника Китова 16+
19.00 Жил-был царь 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Абсолютный слух 16+
21.30 Власть факта 16+

четВеРГ, 13 ФеВРАЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.05 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.05 «исПАНЕц» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И..» 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

МЫШЕЛОВКА» 12+
10.35, 2.10 Битва за наследство 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ПсиХОЛОГия  

ПРЕстУПЛЕНия.  
ЗОНА КОМФОРтА» 12+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «РОКОВОЕ SMS» 12+
17.00 Актерские драмы.  

Второй шанс 16+
18.15, 0.30 Петровка, 38 16+
18.35 «сОБОР» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы.  

Родом из детства 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Охота на маньяка.  

Дело калужского насильника 16+

1.25 90-е. Залетные звезды 16+
4.20 Элина Быстрицкая.  

Свою жизнь я придумала сама 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись 16+
7.35 Архипелаг Земля 16+
8.40, 22.15 «МЕРтВЫЕ ДУШи» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.35  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.50 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.45 «ГОНКи ПО ВЕРтиКАЛи» 16+
14.55 Хранители жизни 16+
15.40 2 Верник 2 16+
16.30 Моя любовь – Россия! 16+
17.15 Мастер-классы членов жюри  

конкурса «Щелкунчик» 16+
18.20 Невидимые пришельцы 16+
19.00 Жил-был царь 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Старшая сестра».  

Любите ли вы театр? 16+
21.30 Энигма 16+
1.00 «ПОсЛЕДНиЙ ВиЗит» 16+
2.15 Больше, чем любовь 16+

ПятНИЦА, 14 ФеВРАЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Новый сезон 12+
23.30 «ПЕРВЫЙ НОМЕР» 18+
1.10 «Горячий лед». Фигурное катание. 

Финал Гран-при России. 
Мужчины. Короткая программа. 
Трансляция из Красноярска 0+

2.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00  

Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Прямой эфир 16+
21.30 Один в один 12+
0.30 Истории большой страны»12+
1.30 «сЧАстЬЕ ЕстЬ» 16+

 � НтВ

5.00, 8.25, 10.35 «МОРсКиЕ  
ДЬяВОЛЫ. сМЕРЧ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.20 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.15 Захар Прилепин. 

Уроки русского 12+
2.45 Инфощит 16+
3.20 Квартирный вопрос 0+
4.15 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.15, 11.50 «ДВА ПЛЮс ДВА» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.05 «ПОсЛЕДНиЙ ХОД  

КОРОЛЕВЫ» 12+
14.50 Город новостей 16+
17.00 Актерские драмы.  

Старый орел 16+
18.10 «ВОЗВРАЩЕНиЕ» 16+
19.55 «ЗАПАДНя» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.05 Приют комедиантов 12+
0.45 «МЕДОВЫЙ МЕсяц» 12+
2.15 Петровка, 38 16+
2.30 «ХРОНиКА  

ГНУсНЫХ ВРЕМЕН» 12+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35 Биохакинг 16+
8.30, 21.30 «МЕРтВЫЕ ДУШи» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.55 

Новости культуры 16+
10.20 Шедевры старого кино 16+
12.00 Открытая книга 16+
12.45 Дневник XVIII зимнего  

Международного фестиваля 
искусств в Сочи 16+

13.10, 20.35 Линия жизни 16+
14.05 «ПОсЛЕДНиЙ ВиЗит» 16+
15.20 Роман в камне 16+
15.45 Энигма 16+
16.30 Письма из провинции 16+
17.15 Мастер-классы членов жюри  

конкурса «Щелкунчик» 16+
18.45 Царская ложа 16+
19.45 «Соединяющий миры».  

200 лет со дня рождения  
Каюма Насыри 16+

22.55 2 Верник 2 16+
0.10 «КОсМОс  

КАК ПРЕДЧУВстВиЕ» 16+
1.40 Искатели 16+
2.25 Мультфильм «Перевал» 12+

СуББОтА, 15 ФеВРАЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Медведева  

против Медведевой 12+
11.05 Играем свадьбу! 12+
12.15 Поехали! 12+
13.20 MONEYпуляторы:  

развод на любовь 16+
14.25 «Горячий лед». Фигурное катание. 

Финал Гран-при России.  
Женщины. Короткая программа.  
Мужчины. Произвольная  
программа. Трансляция  
из Красноярска 0+

16.55 Кто хочет стать  
миллионером? 16+

18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Народный ледниковый 0+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.10 Закрытый показ 16+
2.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00, 14.30, 20.50 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30 Наши. Военкоры 12+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.00 Большие перемены 16+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «МиМО тЕЩиНОГО  

ДОМА» 16+
0.40 «тЫ тОЛЬКО БУДЬ  

сО МНОЮ РяДОМ» 12+

 � НтВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 «Квартирный вопрос» 0+
13.00 Основано  

на реальных событиях 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.10 Суперстар! 16+
23.50 Ты не поверишь! 16+
1.00 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.20 Дачный ответ 0+
3.15 «ПРАВиЛА  

МЕХАНиКА ЗАМКОВ» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.35 Православная энциклопедия 6+
7.00 «ЗАПАДНя» 12+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.35 Смех, дрожь и видео 16+
10.05 Мифы о еде 16+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 23.35 События 16+
11.50 Смешите меня семеро 16+
12.40 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
13.15, 14.45 «ЖиЗНЬ,  

ПО сЛУХАМ, ОДНА» 12+
17.10 «КОЛОДЕц  

ЗАБЫтЫХ ЖЕЛАНиЙ» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.15 Право знать! 16+
23.45 Русские тайны. 

Новые пророки 16+
0.30 90-е. Квадратные метры  

власти 16+
1.10 Специальный репортаж 16+
1.35 Хватит слухов! 16+
2.00 Актерские драмы.  

Бьет – значит любит? 16+
2.40 Актерские драмы. 

Градус несчастья 16+
3.20 Актерские драмы.  

Погибшие дети звезд 12+
4.00 Актерские драмы. 

Второй шанс 16+
4.40 Актерские драмы.  

Старый орел 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Лето господне 16+
7.05 Мультфильмы  

«Праздник непослушания»,  
«Сказка о золотом петушке» 6+

8.25 «ВОт тАКАя истОРия...» 16+
10.05 Мы – грамотеи! 16+
10.45 Передвижники 16+
11.15 «КАРУсЕЛЬ» 16+
12.30 Эрмитаж 16+
13.00 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.40 Первые в мире 16+
13.55, 1.00 Заповедное. Табун 16+
14.40 Рассказы из русской истории 16+
15.45 «Ошибка»  

полковника Эдвинсона 16+
16.30 «иДЕАЛЬНЫЙ МУЖ» 16+
18.05 Предки наших предков 16+
18.45 «Раба любви». 

Господа, это ошибка! 16+
19.30 Новости культуры 16+

19.50 «КиН-ДЗА-ДЗА!» 16+
22.00 Агора 16+
23.05 «ВЫЧитАНиЕ» 16+
1.45 Искатели 16+
2.30 Мультфильм  

«Приключения  
Васи Куролесова» 12+

ВОСкРеСеНье, 16 ФеВРАЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 Играй, гармонь любимая! 12+
6.55 Часовой 12+
7.25 Здоровье 16+
8.30 Золотая коллекция  

«Союзмультфильма» 0+
9.10 Непутевые заметки 12+
9.30 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.20 MONEYпуляторы:  

развод на любовь 16+
14.35 «Горячий лед». Фигурное катание. 

Финал Гран-при России.  
Женщины. Произвольная  
программа. Трансляция  
из Красноярска 0+

15.55 «УЧАстОК» 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда. Новый сезон 16+
21.00 Время 16+
23.00 «тЕРРитОРия» 18+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.30, 2.20 «РОМАН В ПисЬМАХ» 12+
7.20 В кругу друзей 16+
8.00, 14.30 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00 Вести 16+
11.30 Наши. Военкоры 12+
12.00, 1.35 Штурм Будапешта 12+
12.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
15.00 Парад юмора 16+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.30 Москва. Кремль. Путин 16+
23.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

5.00 «АФЕРистКА» 16+
6.50 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.00 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Маска 12+
0.00 Звезды сошлись 16+
1.35 Основано  

на реальных событиях 16+

 � тВ-цЕНтР

6.15 «ВОЗВРАЩЕНиЕ» 16+
7.55 «РАЙсКОЕ яБЛОЧКО» 12+
9.35 «сЕКРЕт НЕПРистУПНОЙ 

КРАсАВицЫ» 12+
11.30, 0.20 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «МЕДОВЫЙ МЕсяц» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Алмазная пыль 16+
15.55 Охота на маньяка.  

Дело ночного гостя 16+
16.40 90-е. Звездные разводы 16+
17.35 «ОБМАНУтЫЕ НАДЕЖДЫ» 12+
21.40, 0.35 «тиХиЕ ЛЮДи» 12+
1.20 Петровка, 38 16+
1.30 «ПОсЛЕДНиЙ ХОД  

КОРОЛЕВЫ» 12+
4.30 Короли эпизода 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Мультфильмы  
«Необыкновенный матч»,  
«Старые знакомые» 6+

7.20 «КиН-ДЗА-ДЗА!» 16+
9.30 Тайны старого чердака 16+
10.00, 2.05 Диалоги о животных 16+
10.40 «Свинарка и пастух».  

Друга я никогда не забуду 6+
11.20 «сВиНАРКА и ПАстУХ» 6+
12.45 Дом ученых 16+
13.15 Неизвестные маршруты  

Беларуси 16+
13.55 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
14.25 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
15.10 Мультфильм  

«Красная черепаха» 6+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Первые в мире 16+
17.30 Романтика романса 16+
18.35 Генерал Пушкин 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «КАРУсЕЛЬ» 16+
21.40 «Пиковая дама»  

Большого театра СССР 16+
0.35 «иДЕАЛЬНЫЙ МУЖ» 16+
2.45 Мультфильм «Кот и клоун» 12+
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только раз в году

С днем 
рождения!
6 ФеВРАЛя

Ирина Николаевна  
кОЗАкОВА, 
руководитель  
территориального органа  
Федеральной службы  
государственной статистики 
по Архангельской области

С днем 
рождения!
8 ФеВРАЛя

Владислав  
Александрович  
ГРАчеВ, 
депутат Архангельской  
городской Думы

С днем 
рождения!
9 ФеВРАЛя

Алексей евгеньевич 
ГеРАСИМОВ, 
директор департамента  
по внутренней политике  
и местному самоуправлению 
администрации губернатора  
и правительства  
Архангельской области

С днем 
рождения!
9 ФеВРАЛя

Александр Сергеевич 
ГеРштАНСкИй, 
министр здравоохранения 
Архангельской области

С днем 
рождения!
9 ФеВРАЛя

Глеб Александрович 
ВАшуткИН, 
глава администрации 
территориального округа 
Варавино-Фактория

2 февраля 
отпраздновала день рождения

Любовь Ивановна  
МОЛОДУШЕВА

Поздравляем с днем рождения! Желаем 
крепкого здоровья, благополучия, позити-
ва. Желаем счастья и добра, мечты сбыва-
лись чтоб всегда, в глазах пусть искорка го-
рит, судьба пускай благоволит, заряда бо-
дрости с утра, покоя полны вечера. Судьба 
чтоб к вам была щедра, в бюджете не была 
дыра. И пусть чудесная пора настанет раз 
и навсегда!

С уважением, «Группа милосердия», 
серебряные добровольцы 

3 февраля отметила  
день рождения
Надежда Алексеевна  
БОЛДЫРЕВА

Наденька, поздравляем с днем рожде-
ния! Желаем всего, что в жизни так важ-
но: здоровья, добра и успехов во всем. Пусть 
радостей много день дарит каждый и на-
полняется сердце теплом!

Вера, Нина, Ира

ОБщеСтВеННАя ОРГАНИЗАЦИя 
«ДетИ ВОйНы» 
СОЛОМБАЛьСкОГО ОкРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Бориса Иосифовича КОШУНЯЕВА
 Валентину Ивановну ГМЫЗОВУ
 Михаила Федоровича КОТЦОВА

с днем рождения:
 Марию Михайловну ГЕРМАН
 Людмилу Петровну СУЛОЕВУ
 Нину Васильевну КРУКОВСКУЮ
 Галину Григорьевну ДЬЯЧКОВУ
 Лидию Александровну ПЕТРОВУ
 Зою Николаевну СКОТАРЕНКО
 Ию Алексеевну СИВКОВУ
 Люцию Владимировну БУТОРИНУ
 Маргариту Александровну ХЛОПИНУ
 Марию Васильевну ТРУБИНУ
 Нину Павловну ГОРДЕЕВУ
 Светлану Михайловну СУХАНЕВИЧ
 Валентину Александровну САЖИНУ
 Изаветту Владимировну ЧИЧКИНУ

В день чудесный – день рожденья – по-
здравляем от души! Желаем радости, ве-
зения, улыбок, счастья и любви. Здоровья, 
силы и терпенья! Пусть будет полной ча-
шей дом. И дети радуют все время своей за-
ботой и теплом!

3 февраля 
отметила 85-летие 

Зоя  
Спиридоновна 

ОЖЕГОВА, 
выпускница  

Архангельского 
 государственного 

 медицинского  
института, стоматолог

Зоя Спиридоновна в настоящее время 
активно участвует в работе по изучению 
истории медицины. Являясь ребенком во-
енных лет, она особое внимание обраща-
ет на патриотические мероприятия. От 
всей души поздравляем юбиляра и желаем 
всего самого наилучшего!

Члены Общества изучения  
истории медицины

5 февраля 
отмечает  
78-й день рождения
Лилия Григорьевна  
СТРОЯНОВСКАЯ

Много лет она отдала любимому делу 
– стоматологии. Она дарила людям ра-
дость, ведь от улыбки хмурый день свет-
лей, а красивая улыбка – это здоровые 
зубы! Сейчас Лилия Григорьевна на заслу-
женном отдыхе.

Мы от души поздравляем ее с днем рож-
дения и желаем крепкого здоровья на дол-
гие годы, благополучия, отличного настро-
ения, а на даче – богатого урожая!

С уважением, соседи  
Моисеевы, Алисовы

5 февраля 
празднует день рождения

Любовь Николаевна  
БУЛАВИНА,

член совета ветеранов  
Октябрьского округа 

10 февраля 
отметит юбилей 

Ирина Марковна  
ХАЙРУЛЛИНА,

председатель первичной организации  
Архоблстата

Сердечно желаем Любови Николаевне и 
Ирине Марковне крепкого здоровья, душев-
ной гармонии, радости и долгих лет ак-
тивной общественной жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

6 февраля 
отметит 75-летний юбилей
Татьяна Николаевна 
КОЖЕВИНА

6 февраля 
отпразднует день рождения 
Людмила Петровна  
СУЛОЕВА

Желаем крепкого здоровья, благополу-
чия, исполнения самых заветных жела-
ний!

Совет ветеранов  
Соломбальского округа

6 февраля 
отметит день рождения
Галина Павловна  
МЕНЬШИКОВА

Дорогая, любимая мама и бабушка, от 
всей души поздравляем тебя с юбилеем! 
Желаем, чтобы каждый день был напол-
нен радостью и светом, чтобы все мечты 
сбывались, а здоровье было крепким! Пусть 
твое сердце всегда будет спокойно, а душа 
радуется жизни. Береги себя и помни, что 
мы тебя очень любим! Спасибо за любовь 
и заботу!

Родные и близкие

Поздравляю с днем рождения! Желаю 
здоровья, бодрости духа, семейного благо-
получия, внимания и любви родных и близ-
ких!

Юля Кузнецова

6 февраля 
отпразднует юбилей 
Татьяна Леонидовна  
ПЕРМОГОРСКАЯ,
заместитель главы администрации  
Маймаксанского округа 
города Архангельска

Уважаемая Татьяна Леонидовна!
От всей души поздравляем вас с прекрас-

ным юбилеем! Ваш высокий профессиона-
лизм, добросовестный труд, вниматель-
ное отношение к людям и активная жиз-
ненная позиция отличают вас как та-
лантливого и грамотного специалиста! 
Пусть ваши будни будут насыщены раз-
носторонними рабочими моментами, а 
личное время – добрыми встречами и ярки-
ми эмоциями! Желаем незабываемых пу-
тешествий и новых позитивных впечат-
лений от жизни! Пусть любящие родные, 
верные друзья и надежные коллеги оста-
ются опорой на вашем жизненном пути!

С уважением, коллеги

7 февраля 
отметят 55 лет совместной жизни

Евгений Сергеевич  
и Татьяна Леонидовна  

ФИЛИППСКИХ

Сегодня у вас юбилей – особенный, тор-
жественный, красивый – изумрудная свадь-
ба. Вы вместе прошли долгий, счастливый 
жизненный путь, преодолевая трудности 
и невзгоды. Желаем вам здоровья, бодро-
сти духа, взаимопонимания и поддержки, 
активного долголетия и душевного уюта. 
Пусть в вашем доме всегда горит теплый 
свет домашнего очага!

Родные и близкие

7 февраля 
отметит  

90-летний юбилей
Борис  

Иосифович  
КОШУНЯЕВ

Сердечно поздравля-
ем тебя с днем рожде-
ния! Мы гордимся то-
бой! Твоя жизнь достойна уважения и пре-
клонения. Пережил голодное военное дет-
ство, всегда хорошо учился. Как он сам го-
ворит, ему помогли пережить голод книги, 
которые он читал запоем. Окончил фа-
культет МТД АЛТИ в 1958 году. После ин-
ститута – работа главным инженером 
Коношского лесозавода. Затем защитил 
кандидатскую диссертацию, работал за-
ведующим лабораторией ЦНИИМОД. Во 
время перестройки создал совместное 
предприятие по деревообработке «ИНФЛ». 
С 2003 года ушел на заслуженный отдых.

Будь, пожалуйста, здоров! Мы любим 
тебя!

Жена, дети, внуки,  
все родственники

Уважаемый Борис Иосифович!
Сердечно поздравляем вас с юбилеем! Пу-

скай судьба не будет строгой, и пусть года 
замедлят бег, а в жизни твердая дорога ве-
дет пусть вдаль на много лет. Твои года – 
твое богатство, пусть дует больше в них 
тепла. Мы пожелаем тебе счастья, здоро-
вья, радости, добра!

Хоровой коллектив «Соломбальские 
сударушки» совета ветеранов  

Соломбальского округа

кОЛЛектИВ ДетСкОГО САДА 
№ 77 «МОРОшкА» 
поздравляет с днем рождения:

 Надежду Афанасьевну  
    ВАСЬКОВСКУЮ
 Веронику Павловну ВОЛКОВУ
 Игоря Юрьевича ДУБИНИНА
 Гульмиру АЛИЕВУ
 Елену Сергеевну КОРЕХОВУ

От коллектива в день рожденья примите 
наши поздравленья! Здоровья вам и бодро-
сти, душевного спокойствия и позитивных 
событий! Пусть каждый ваш день начина-
ется с улыбки, с добрых новостей, с прият-
ных мыслей. Желаем вам, чтобы рядом 
всегда были близкие и хорошие люди, чтобы 
спорились все дела, а проблемы легко реша-
лись. Будьте счастливы! С днем рождения!

9 февраля 
отметит день рождения
Глеб Александрович 
ВАШУТКИН,
глава администрации 
округа Варавино-Фактория

Уважаемый Глеб Александрович!
Поздравляем вас с днем рождения! Же-

лаем покорять все новые вершины, жела-
ем крепкого здоровья и везенья, чтоб волно-
ваться у вас не было причины и было лишь 
хорошим настроенье. Пускай вас ценят, лю-
бят, уважают, пускай достаток множит-
ся вдвойне, и пусть удача вас всегда встреча-
ет во всех делах и в каждом вашем дне!

Коллектив администрации  
округа Варавино-Фактория
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С днем 
рождения!
10 ФеВРАЛя

Светлана Александровна  
ЛАПшИНА, 
генеральный директор  
ЗАОр «НП «Архангельскхлеб» 

С днем 
рождения!
10 ФеВРАЛя

тарас Иванович  
НОСОВСкОй, 
руководитель управления 
Федеральной службы  
по надзору в сфере  
защиты прав потребителей  
и благополучия человека 
по Архангельской области,  
главный государственный 
санитарный врач  
Архангельской области

С днем 
рождения!
10 ФеВРАЛя

Светлана  
Александровна  
МАНушкИНА, 
директор культурного центра 
«Северный»

С днем 
рождения!
11 ФеВРАЛя

евгения Валентиновна 
СОкОтОВА, 
председатель  
совета ветеранов  
Исакогорского округа

7 февраля 
отметят золотой юбилей
Виктор Борисович  

и Татьяна Аркадьевна  
МОХИНЫ

Уважаемые Татьяна Аркадьевна  
и Виктор Борисович! 

Поздравляем вас с 50-летием совмест-
ной жизни! Полвека вместе – золотая 
свадьба! От всей души поздравить вас хо-
тим! Есть вечная любовь, вы доказали, се-
годня «Горько» вам опять кричим! Ваш 
брак благословили небеса, вы неразлучны 
пять десятков лет. И ничего, что снег на 
волосах, когда в душе любви прекрасный 
свет!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

8 февраля отметят 59 лет
совместной жизни
Иван Григорьевич  
и Лилия Григорьевна  
СТРОЯНОВСКИЕ

И не естся, и не пьется, не поется, не 
смеется… А всего-то надо только 59 раз 
крикнуть «Горько»! Желаем вам еще долго 
и счастливо жить, друг другу дарить за-
боту и теплоту своих душ. Пусть и даль-
ше, как яркий праздник, жизнь совмест-
ная течет!

С уважением, Моисеевы, Алисовы

8 февраля 
отпразднует юбилей
Татьяна Михайловна  
МАТВЕЕВА

С юбилеем поздравляем вас, коллега, от 
души! Сил, здоровья вам желаем, с чув-
ством юмора дружить! Чтобы радость и 
удача с вами рядом всюду шли, а здоровье и 
богатство непомерно подросли!

Коллеги из МУП «Водоканал»

8 февраля
отметит  

75-летний юбилей 
Валентина  

Михайловна 
ЧАЙНИКОВА, 

ветеран труда,  
председатель  

первичной  
ветеранской  
организации

Уважаемая  
Валентина Михайловна!

Поздравляем вас с юбилеем и сердечно бла-
годарим за многолетний добросовестный 
труд на Северной магистрали и большой 
личный вклад в работу ветеранской орга-
низации региона, активную жизненную по-
зицию и душевное богатство. 75 – солидный 
юбилей! Тепло звучат сегодня поздравления. 
Пусть станет жизнь счастливей и светлей, 
прекрасным остается настроение! Пусть 
сил не истощается запас и не подводит ни-
когда здоровье, а близкие заботятся о вас, 
вниманьем окружают и любовью!

С уважением, благодарностью  
и добрыми пожеланиями,  

Архангельский региональный 
совет ветеранов СЖД

8 февраля отметят 50 лет
совместной жизни 
Сергей Сергеевич  
и Татьяна Георгиевна  
БУГАЕВЫ

От всей души поздравляем с юбилейной 
датой – золотой свадьбой! Полвека вместе 

– замечательный срок и большая редкость. 
Желаем крепкого здоровья, семейного теп-
ла и благополучия! Пусть в вашем доме 
продолжают жить добро, согласие, взаи-
моуважение, спокойствие и любовь! 

Родные и близкие

9 февраля 
отпразднует  

95-летний юбилей 
Галина  

Васильевна  
АКСЮТКО, 
ветеран труда
Уважаемая  

Галина Васильевна! 
От всей души поздравляем вас с замеча-

тельным юбилеем и сердечно благодарим за 
многолетний добросовестный труд на Се-
верной магистрали, жизненную мудрость 
и неиссякаемый оптимизм. Желаем вам 
праздничного настроения, бодрости духа, 
добра, благополучия и долгая лета. Пусть 
каждый день дарит радость и надежду и бу-
дет согрет теплом и вниманием близких! 

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

совет ветеранов СЖД

Поздравляем с днем рождения 
СОтРуДНИкОВ 
СРЗ «кРАСНАя куЗНИЦА»:
 Людмилу Казимовну БЕЛЬСКУЮ
 Алексея Витальевича ШИГОРИНА
 Илью Григорьевича ГОДНЕВА

Желаем вам доброго здоровья, любви и 
процветания!

Коллеги

11 февраля 
отметит день рождения
Евгения Валентиновна  
СОКОТОВА, 
председатель совета ветеранов  
Исакогорского округа

Уважаемая Евгения Валентиновна!
Примите наши искренние поздравле-

ния с днем рождения! Пусть каждый 
прожитый день наполняет вашу душу 
только гармонией и теплотой и обяза-
тельно отложится в памяти приятны-
ми событиями, счастливыми момента-
ми и душевным участием близких людей.  
С 68-летием! Пусть искры счастья и радо-
сти не угасают, а в глазах сияют огоньки 
задора. Всегда будьте верны себе и своим 
ценностям. Поздравляем!

С искренним уважением, коллектив 
городского совета ветеранов

10 февраля 
отметит 97-й  

день рождения 
Мария  

Яковлевна  
БИРЦЕВА,

ветеран Великой  
Отечественной войны, 

ветеран труда

Уважаемая Мария Яковлевна!
Примите наши сердечные поздравления с 

днем рождения и слова искренней благодар-
ности за многолетний труд на Северной же-
лезной дороге, жизненную мудрость и душев-
ную щедрость. 97 – вот это дата! Столько 
в ней лучистого тепла! Радостью пусть бу-
дет жизнь богата, а душа, как прежде, мо-
лода! Пусть забота близких помогает, впе-
реди пусть будет много светлых дней!

С уважением, благодарностью  
и добрыми пожеланиями,  

Архангельский региональный  
совет ветеранов СЖД  

СОВет ВетеРАНОВ 
АРхАНГеЛьСкОГО
тРАЛОВОГО ФЛОтА 
поздравляет юбиляров февраля:

 Анатолия Афанасьевича АРИСТОВА
 Федора Григорьевича ВАКОРИНА
 Виталия Егоровича ЛЯГАЧЕВА
 Ольгу Клавдиевну МОШКОВУ
 Александра Леонидовича ФОМИНА

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Желаем вам здоровья, счастья и энергии. 
Пусть каждый день дарит радость общения 
с близкими. Пусть ваши сердца будут на-
полнены теплом, а дома – светом и смехом. 
Будьте счастливы! Долгих лет жизни!

СОВет ВетеРАНОВ уПРАВЛеНИя 
ФеДеРАЛьНОй ПОчтОВОй СВяЗИ 

АРхАНГеЛьСкОй ОБЛАСтИ 
поздравляет с юбилеем: 

 Ирину Ивановну РУХЛОВУ

с днем рождения:
 Нину Ивановну НИТИШИНСКУЮ
 Таисию Федоровну ПЕТРИНУ

Желаем здоровья, счастья, благополучия, 
долгих лет жизни и чистого неба над голо-
вой!

�� Астропрогноз с 10 по 16 февраля

овенÎПрофессиональныеÎинтересыÎиÎличнаяÎ
жизньÎбудутÎвÎэтиÎдниÎтесноÎпереплетаться,ÎвÎдело-
выхÎпроектахÎмогутÎучаствоватьÎвашиÎдрузьяÎилиÎ
родственники.Î

телец необходимоÎдержатьÎвÎтайнеÎсвоиÎпланыÎ
иÎзамыслы.Îвероятно,ÎвамÎпридетсяÎнелегко,ÎзатоÎ
можноÎбудетÎутешатьсяÎтем,ÎчтоÎзаÎнеÎсамойÎудачнойÎ
полосойÎвÎжизниÎвасÎждетÎулучшениеÎположения.

близнецы хорошееÎвремяÎдляÎрешенияÎвопро-
совÎвÎличнойÎжизни,ÎкоторыеÎдоÎэтогоÎвызывалиÎ
определенныеÎтрудности.ÎвыÎполучитеÎто,ÎоÎчемÎ
давноÎмечтали.

ракÎудачноеÎвремяÎдляÎдостиженияÎуспеховÎвÎ
профессиональнойÎсфере.ÎготовьтесьÎпотрудиться,Î
проявляяÎвесьÎсвойÎопыт,Îфантазию,ÎэнергиюÎиÎ
интуицию.Î

лев нежелательноÎобсуждатьÎсвоюÎличнуюÎжизньÎ
дажеÎсÎблизкимиÎдрузьями.ÎизбежатьÎмногихÎкон-
фликтовÎвамÎпоможетÎуступчивость.ÎхорошоÎбыÎни-
чегоÎрезкоÎнеÎменятьÎиÎнеÎплытьÎпротивÎтечения.

деваÎнеÎстоитÎидтиÎнаÎповодуÎуÎсобственнойÎ
самоуверенностиÎиÎэгоизма,ÎеслиÎхотитеÎизбежатьÎ
конфликтовÎнаÎработе.ÎвасÎждетÎуспехÎвÎкарьере,Î
ноÎсемейныеÎделаÎмогутÎвызватьÎбеспокойство.

весы нежелательноÎпозволятьÎсебеÎслишкомÎ
расслабляться,ÎтакÎкакÎстремлениеÎпереложитьÎÎ
ответственностьÎнаÎпартнеровÎможетÎпривестиÎÎ
кÎконфликтнымÎситуациям.Î

скорпион вÎреализацииÎсвоихÎидейÎдействуйтеÎ
решительноÎиÎбыстро.ÎвыÎможетеÎсделатьÎважныйÎ
шаг,ÎчтобыÎизменитьÎсвоюÎжизньÎкÎлучшему.Îобъек-
тивнаяÎоценкаÎвашихÎзаслугÎподниметÎвашÎавторитет.Î

стрелец БлагоприятныйÎпериодÎдляÎгенерирова-
нияÎиÎвоплощенияÎвашихÎидейÎвÎреальность.Îготовь-
тесьÎобъяснятьÎсвоюÎпозициюÎпартнерам.ÎБудутÎудач-
нымиÎучебаÎиÎлюбаяÎинтеллектуальнаяÎдеятельность.

козерог уверенностьÎвÎсвоихÎсилахÎиÎповышен-
нуюÎработоспособностьÎпостарайтесьÎиспользоватьÎ
дляÎрешенияÎделовыхÎзадач.ÎЖелательноÎсделатьÎэтоÎ
максимальноÎбесконфликтнымÎпутем.

водолей неÎстарайтесьÎобъятьÎнеобъятное,Î
объективноÎрассчитывайтеÎсвоиÎсилы.ÎнеплохоÎ
проверитьÎнекоторыхÎделовыхÎпартнеровÎнаÎна-
дежность.ÎсамоеÎвремяÎзадуматьсяÎоÎсменеÎработы.

рыбы наступаетÎблагоприятноеÎвремя,ÎчтобыÎза-
бытьÎобидыÎиÎразочарования,ÎпоменятьÎсвоеÎотно-
шениеÎкÎжизниÎиÎначатьÎпланироватьÎнечтоÎновое.Î
МогутÎпоступитьÎпредложенияÎоÎсменеÎработы.
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только раз в году

Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех чП на коммунальных сетях архангелогородцы могут сооб-
щать в любое время суток по единому многоканальному телефону 
420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авариях, анализ и оценка ее до-
стоверности и доведение информации до экстренных оперативных служб и органи-
заций, в компетенцию которых входит устранение чрезвычайных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной го-
рячей линии «Включаем свет» организована 
для оперативной обратной связи с потреби-
телями при массовых отключениях электро-
снабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

ОБщеСтВеННАя ОРГАНИЗАЦИя
«ДетИ ВОйНы» 

ОктяБРьСкОГО ОкРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Вячеслава Сергеевича  
        ШАПОШНИКОВА
 Нину Сергеевну БРОННИКОВУ
 Анфису Петровну БУТЕНКО
 Аркадия Николаевича БАРАНОВА
 Валентину Антоновну ДЬЯКОНОВУ
 Веру Викторовну КОНШИЕВУ
 Василия Ивановича НИКУТКИНА
 Людмилу Владимировну 
    НЕЩЕРЕТНУЮ
 Геннадия Михайловича ЦЫКАРЕВА
Пусть будет каждый день неповторимым, 

красивым, добрым, радостным, счастли-
вым! Пусть самые чудесные мгновения ждут 
впереди! Удачи! С юбилеем!

ОБщеСтВеННАя ОРГАНИЗАЦИя 
«ДетИ ВОйНы» 
ЛОМОНОСОВСкОГО ОкРуГА 
поздравляет с днем рождения:

 Светлану Павловну КУЧЕРИНУ
 Василия Григорьевича ЕВДОКИМОВА
 Галину Петровну КАЗАЧОК
 Нину Ивановну КОМАР
 Тамару Евстроповну ЛОКАШЕВУ
 Валентину Ивановну МАРТЕМЬЯНОВУ
 Ольгу Петровну МУРУГОВУ
 Михаила Митрофановича ПАВЛЮКА
 Ирину Яковлевну РАЕВСКУЮ
 Светлану Павловну СКУГАРЕВСКУЮ
 Вячеслава Васильевича ТОКУЕВА
 Николая Федоровича ШКУТА
 Нину Александровну ШКУТ
 Лиру Васильевну ШАРЫНОВУ
 Лию Кельсиевну КОРЖАВИНУ
 Ангелину Ивановну БЕЛЫХ

Пусть каждый миг дарит улыбки, тепло 
и особую атмосферу близости и счастья, все 
мечты сбудутся, сердца согреются светом 
надежды и любви!

СОВет ВетеРАНОВ 
ЗАО «ЛеСОЗАВОД 25» 

поздравляет юбиляров февраля:

 Алексея Борисовича ВИТЯЗЕВА
 Светлану Валентиновну СОСНИНУ
 Василия Васильевича ВЯТКИНА
 Леонида Александровича ШЕСТАКОВА
 Георгия Васильевича ВАЛЬКО
 Ольгу Ивановну МОШКОВУ
 Василия Васильевича ОРЛОВА
 Татьяну Павловну КАРЕЛИНУ
 Владимира Ивановича ПОПОВА
 Татьяну Николаевну КИРИНУ
 Лидию Дмитриевну УГРЮМОВУ
 Сергея Викторовича ТУЧИНА

а также долгожителей:
 Галину Евграфовну ЗАРУЦКОВУ
 Александру Павловну ЛУЦЕВИЧ
 Дину Ильиничну ХРОМЦОВУ
 Любовь Ивановну ПАНИХИДИНУ
 Бориса Васильевича ЮДИНА
 Валентину Семеновну ЮДИНУ
 Нину Ивановну ЛЮБИМОВУ
Пусть беды уходят с дороги в бессилье, 

пусть сбудется все, что вы сами хотите. 
Любви вам, веры, надежды, добра!

ИСАкОГОРСкИй уЗЛОВОй 
СОВет ВетеРАНОВ 
ЖеЛеЗНОДОРОЖНОГО тРАНСПОРтА
поздравляет с юбилеем:

 Ирину Владимировну СОРОКИНУ
 Василия Васильевича ФУЛИТКА
 Леонида Степановича ШИЛОВА
 Людмилу Алексеевну ПЛОТНИКОВУ
 Валентину Павловну КАРГОПОЛОВУ
 Любовь Федоровну ГОЛОВКО
 Светлану Федоровну ГРЕЧАННИКОВУ
 Александру Владимировну МУРЗИНУ
 Владимира Климовича ГОРДИЕНКО
 Лидию Александровну ТЕСТОВУ
 Юлию Александровну ЕФРЕМОВУ
 Александра Михайловича ОГАРКОВА
 Сергея Михайловича БЕЛОВА
 Любовь Владимировну ЧЕТЫРКИНУ
 Ангелину Федоровну БАШЛАЧЕВУ
 Любовь Алексеевну ОХАЛОВУ
 Веру Петровну БИРЮКОВУ
 Виктора Григорьевича КУХАРЕНКО
 Галину Александровну МАХМУДОВУ
 Зинаиду Адольфовну ЛУДКОВУ
 Лидию Вениаминовну СУНГУРОВУ
 Нину Федоровну ПЕТУХОВУ
 Галину Васильевну АКСЮТКО
 Татьяну Александровну БЕЛЬСКУЮ
 Елену Леонидовну ПЫРИНУ
 Александра Ивановича ПЕРЕСКОКОВА

От всей души поздравляем вас с юбилеем и 
выражаем благодарность за многолетний и 
добросовестный труд на Северной железной 
дороге! Желаем вам крепкого здоровья, празд-
ничного настроения, бодрости духа, достат-
ка и процветания. Пусть вас чаще навещают 
верные друзья, дети и внуки!

ОБщеСтВО ИНВАЛИДОВ 
СОЛОМБАЛьСкОГО ОкРуГА 

поздравляет с днем рождения:

 Ксению Александровну ВОЛОКИТИНУ
 Надежду Андреевну ДАНИЛОВУ
 Галину Николаевну ЗЮКОВУ
 Елену Николаевну СЕМУШИНУ
Желаем всего хорошего, а главное – здоро-

вья! Пусть в сердце разольется радость, на-
полнит душу до краев, все сбудется, о чем меч-
талось, и счастье посетит ваш дом!

ОБщеСтВеННАя ОРГАНИЗАЦИя 
«ДетИ ВОйНы» 
ОкРуГА МАйСкАя ГОРкА 
поздравляет с 80-летним юбилеем:

 Алексея Дмитриевича АВРАМЕНКО
с днем рождения: 
 Дину Семеновну ВАСИЛЬЕВУ
 Любовь Степановну РЫЧКОВУ

Желаем вам крепкого здоровья, семейного сча-
стья, благополучия, прекрасного настроения!

СОВет ВетеРАНОВ 
МуП «ВОДОкАНАЛ» 

поздравляет юбиляров февраля:

 Татьяну Михайловну МАТВЕЕВУ
 Валентину Ивановну ВЛАСОВУ
 Нину Михайловну ГАЙДУК
 Ольгу Владимировну АБАКУМОВУ
Здоровье пусть вас не подводит и беды ухо-

дят на раз. Пусть все неудачи обходят! Ура!  
С днем рождения вас!

СОВет ВетеРАНОВ
ИСАкОГОРСкОГО ОкРуГА
поздравляет с юбилеем:
 Ольгу Николаевну ПОПОВУ
 Галину Ивановну МОХНАТКИНУ
 Сергея Степановича ВОРОБЕЛЯ
 Татьяну Антоновну КОВАЛЬКОВУ
 Татьяну Евгеньевну ПЛЮСНИНУ
 Нонну Владимировну ЧЕРНЫХ

Желаем вам в прекрасный юбилей улыбок 
море, ярких чувств, идей! И красоты вокруг, и до-
броты, пусть сбудутся заветные мечты! Пре-
красных и счастливых долгих лет! Душа ваша 
пускай не знает бед, а жизнь сполна наполнит-
ся теплом, заботой близких, лаской и добром!

хОРОВОй кОЛЛектИВ «СЛАВяНкА» 
поздравляет с юбилеем:

 Тамару Шахановну ГОЛОВИНУ 
с днем рождения: 

 Валентину Михайловну ПОПОВУ 
 Елену Анатольевну НУЗДАНОВУ
Желаем вам крепкого здоровья, семейного 

счастья, благополучия! Пусть каждый день 
приносит радость, улыбки и подарки. Пусть 
все мечты исполняются, пусть вас окружа-
ют только искренние люди!

СОВет ВетеРАНОВ 
ОктяБРьСкОГО ОкРуГА
поздравляет с юбилеем:

 Сергея Михайловича ПОТЫЛИЦЫНА
 Валентина Фаустовича ШЕМЯКИНА
 Любовь Николаевну КОРОБИЦЫНУ
 Татьяну Васильевну ХЛЕБНИКОВУ
 Екатерину Александровну РЫЖКОВУ
 Маргариту Александровну ЛОПАТИНУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного тепла, 
много светлых и радостных дней!

ОБщеСтВеННАя ОРГАНИЗАЦИя 
«ДетИ ВОйНы» 

ИСАкОГОРСкОГО ОкРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Владимира Алексеевича КИСЕЛЕВА
с днем рождения:

 Владимира Григорьевича ИРХУ
 Анну Александровну ФИЛАТОВУ
 Александра Степановича ВАКОРИНА
Пусть бегут, сменяясь, годы, ловко мудрость 

прибавляя, ясной, солнечной погоды в этот 
день мы вам желаем! Никогда не знать печали, 
не считать свои морщинки, чтоб от счастья 
лишь бежали по щекам вашим слезинки!

ОБщеСтВО ИНВАЛИДОВ 
ОкРуГА МАйСкАя ГОРкА 
поздравляет с днем рождения:

 Нину Николаевну КОКАРЕВУ
 Марину Петровну АРБУЗОВУ

Желаем крепкого здоровья, счастья и пре-
красного настроения! Пусть рядом всегда 
будут любящие и верные люди, которые не 
устанут заряжать силами и отличным на-
строением. Побольше улыбок и приятных 
мгновений, чтобы жизнь была наполнена по-
зитивом и поменьше невзгод!

�� В рифму

Анатолий БЕДНОВ 
(1965–2022),
журналист, краевед, 
автор стихов и прозы

Над твоими  
просторами,  
Родина

Памяти Ивана Данилова*

Над твоими просторами, 
Родина,

Поутру просиял небосвод.
И послышалась чудо-мелодия,
Колокольный малиновый звон.
Государь, и святитель, 

и лавочник,
И солдат, и кабацкая голь
С умилением слушают 

благовест –
И не надо музы'ки другой.
В долгих смутах, волнениях, 

спорах ли
Русь увязла. Судьбина лиха'.
Звук тревожный набата 

и сполоха,
Только благовест редко слыхать.
Дай нам, Боже, мелодии 

ласковой,
Чтоб на сердце бальзам и елей.
Бог ответил – и слышится 

благовест
В царстве древнем церквей и елей.
Час настал – и сошел 

с колоколенки
Бородатый степенный звонарь.
Но звучит над просторами 

вольными
Колокольная песня, как встарь.
Видно, ангелы, радостно балуясь,
Дружно грянули в колокола.
В поднебесье возносится 

благовест –
Как мелодия эта светла.
Хитрый дьявол смущает 

соблазнами,
Искушает и душу, и плоть.
Но спасает ликующий благовест,
Изгоняющий демонов прочь.
И рождается новая заповедь:
Чтите звон 

как Божественный глас.
Над страною разносится 

благовест.
Бог желает России всех благ.
Над Россией закаты багровые.
Может – к ветру, а может – 

к войне.
Отражаются храмы шатровые
В светло-серой спокойной Двине.
А для счастия надобно мало ведь:
Мир в душе и в державе покой,
Вольный ветер, 

Божественный благовест,
Солнце в небе и храм над рекой.

*Данилов Иван Васильевич 
(1952–1998) – выдающийся рос-
сийский мастер колокольной му-
зыки, историк, путешественник.  
С 1975 года работал в Архангель-
ском музее деревянного зодче-
ства сначала научным сотруд-
ником, потом – 14 лет – главным 
хранителем. Был членом ученого 
совета музея. С 1990 года – сотруд-
ник Института экологических 
проблем Севера Уральского отде-
ления РАН. В декабре 1995-го вер-
нулся в музей деревянного зодче-
ства научным сотрудником.
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спортивный азарт

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
Военным комиссариатом городов 
Архангельска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого районов  
Архангельской области проводится 
отбор граждан на военную службу  
по контракту на воинские должности 
рядового, сержантского и офицер-
ского состава.

ВОИНСкИе чАСтИ 
ЛеНИНГРАДСкОГО  
ВОеННОГО ОкРуГА

Условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие – от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному закону  

«О ветеранах».
• Денежная выплата 400 000 рублей от пра-

вительства Архангельской области.

• Денежная выплата при заключении 
контракта на срок от года и более – 400 000  
рублей от Министерства обороны РФ.

• Социальные льготы для детей и семей.
• Льготная выслуга лет для выхода на пен-

сию, пенсия возможна при выслуге 10 лет  
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Категория годности: «А», «Б», «В».

По вопросам приема на военную служ-
бу по контракту обращаться в военный 
комиссариат по адресу: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, 161, каб. 21, телефон  
8 (8182) 27-63-87, или в пункт отбо-
ра на военную службу по контракту  
(2-го разряда) по адресу: г. Архан-
гельск, ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, теле-
фон 8 (8182) 24-79-59.

ильяÎАгАфонов

Скажем сразу – волжское 
турне нашей команды по-
лучилось хоть и непростым, 
но победным. Играть водни-
кам довелось с крепким се-
реднячком «Стартом» и от-
носительным аутсайдером 
«Волгой». Несмотря на сло-
жившееся реноме, обе ко-
манды показали зубы. Сда-
ваться на милость лидера 
отечественного бенди они 
явно не собиралась и особо-
го страха не испытывали. Но 
обо всем по порядку.

«СтАРт»,  
НИЖНИй НОВГОРОД –  
«ВОДНИк», 
АРхАНГеЛьСк – 4:7

 
Традиционная зимняя па-

уза в чемпионате России по 
хоккею с мячом связана с тре-
нировочными сборами глав-
ной национальной команды, 
куда, кстати, были вызваны 
и игроки «Водника».

Впрочем, пауза на манере игры 
северян не сказалась – архангело-
городцы открыли счет в игре уже 
на пятой минуте. С пенальти отли-
чился капитан архангелогородцев 
Евгений Дергаев.

Затем мяч в воротах вол-
жан оказался после удара Ильи  
Насекина. Нижегородцы смогли 
оживиться к середине первого тай-
ма и забили дважды подряд.

Однако уже на последней мину-
те первой половины игры северя-
не вновь вырвались вперед – удар  
Кирилла Орлова был точен. На 
перерыв команды ушли со счетом 
2:3. Начало второго тайма было оз-
наменовано равной игрой, коман-
ды обменялись голами.

Но постепенно преимущество ар-
хангелогородцев – и физическое, и 
тактическое – стало сказываться.  
К середине второго тайма «Вод- 
ник» вновь вырвался вперед. Но ни-
жегородцы не собирались сдавать-
ся: за 14 минут до конца игры раз-
рыв в счете вновь сократился до 
минимального – 4:5.

Отчаянные атаки «Старта», кото-
рый даже в меньшинстве продол-
жал рваться к воротам «Водника», 

Волжское турне  
«Водника»
ЧемпионатÎроссииÎпоÎхоккеюÎсÎмячомÎвозобновилсяÎпослеÎÎ
почтиÎдвухнедельнойÎпаузы.ÎПервыеÎдвеÎигрыÎархангельскийÎÎ
«водник»ÎпровелÎнаÎвыездеÎ–ÎвÎнижнемÎновгородеÎиÎульяновске

чался уже под диктовку «Водни-
ка». Сначала мяч оказался в воро-
тах «Волги» после удара Евгения 
Легошина, затем вновь отличился 
Евгений Дергаев – 4:7.

Во второй половине тайма у «Вол-
ги» было несколько неплохих шан-
сов, но взятием ворот «Водника» 
увенчались только одна атака – 5:7.

Хотя остаток матча желто-зеле-
ные провели в меньшинстве после 
двух удалений подряд (на скамей-
ку штрафников отправились Илья 
Насекин и Максим Анциферов), 
реализовать численное преиму-
щество у «Волги» так и не получи-
лось. Победную точку в игре поста-
вил «Водник» – мяч забил Павел  
Пожилов.

В итоге матч окончился со сче-
том 5:8, а Евгений Дергаев офор-
мил очередной хет-трик. Кстати, в 
игре первого круга чемпионата в 
ноябре «Водник» одолел «Волгу» со 
счетом 10:1.

Отметим, что в наступившем 
году «Водник» не знает поражений. 
Свой столетний юбилей архангель-
ская команда отметила уверенной 
победой: на домашнем стадионе 
были повержены гости из Сибири – 
абаканский клуб «Саяны» – со сче-
том 8:0.

Ранее архангелогородцы на сво-
ем поле победили новосибирский 
«Сибсельмаш», а затем убедитель-
но обыграли на выезде столичное 
«Динамо» – 5:2.

А начали свой юбилейный год се-
веряне с громкой победы – впервые 
выиграли Суперкубок России.

После 19 игр, набрав 54 очка, ар-
хангелогородцы занимают вторую 
строчку турнирной таблицы чем-
пионата России по хоккею с мячом. 
Да, по количеству очков наша ко-
манда сравнялась с «Кузбассом». 
Но у кемеровчан лучшая разница 
забитых и пропущенных мячей.

Впереди у «Водника» – большая 
серия домашних матчей. Первая 
игра пройдет уже сегодня, 5 фев-
раля, против хабаровского «СКА-
Нефтяника».

Встреча обещает быть как мини-
мум интересной. Дальневосточни-
ки всегда были неудобными сопер-
никами для северян. А в этом раз 
хабаровчане приезжают в Архан-
гельск в статусе победителя чем-
пиона – совсем недавно в упорной 
борьбе они обыграли кемеровский 
«Кузбасс».

разрушались мастерством голки-
пера северян Игоря Долгополова.  
Опасный ответный выпад «Водни-
ка» хозяева смогли парировать 
только нарушением правил в сво-
ей штрафной. Как итог – за четыре 
минуты до конца Евгений Дергаев 
вновь пробил пенальти – 4:7. 

Кстати говоря, последний раз 
«Водник» уступал «Старту» в дале-
ком уже 2013 году. Соперник для се-
верян неудобный, «колючий» – но 
превосходство сказывается.

«ВОЛГА», уЛьяНОВСк –  
«ВОДНИк», 
АРхАНГеЛьСк – 5:8

 
А вот игра с ульяновской 

«Волгой» выдалась насыщен-

ной – только за первый тайм 
команды забили в общей 
сложности девять голов.

Обе дружины выбрали схожую 
тактику и подарили зрителям от-
крытый атакующий хоккей. «Вол-
га» сейчас переживает фазу ста-
новления, команда, состоящая 
преимущественно из молодых 
игроков, еще только формирует 
свой стиль игры. Молодежь рвется 
вперед, порой забывая про необхо-
димость тщательно отыгрывать в 
защите. 

«Водник» же, очевидно, выстроил 
свой план на игру: возможно, расчет 
был именно на ударный хоккей.

Так или иначе, но зрители в Улья-
новске смогли насладиться голевой 
феерией. Счет в игре был открыт 

«Водником» уже на третьей минуте 
– отличился Никита Яговцев.

Впрочем, через минуту «Волга» 
добилась ответного успеха и срав-
няла счет, а затем даже вышла впе-
ред. К пятой минуте игры счет был 
уже 2:1 в пользу хозяев.

Унывать «Водник» не стал и бла-
годаря двум точным ударам свое-
го капитана Евгения Дергаева вы-
шел вперед. Затем преимущество 
гостей выросло благодаря Илье  
Насекину и Роману Ананьину.

Но вот концовка первого тайма 
прошла под знаком «Волги»: хозя-
ева отличились дважды и смогли 
сократить разрыв в счете до мини-
мума. В итоге на перерыв команды 
ушли при счете 4:5.

Очевидно, в перерыве северяне 
учли промахи, и второй тайм на-

 � Впереди  
у «Водника» 

– большая се-
рия домаш-
них матчей. 
Первая игра 
пройдет уже 
сегодня,  
5 февраля,  
против 
хабаровско-
го «СКА-
Нефтяника». 
фото:ÎхкÎ«водник»Î
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 Поморская филармония
 ул. Карла Маркса, 3 

 12 февраля (СР) 
 в 18:30

«театр. Опера. концерт»
В Архангельск снова приедет Денни Вильке – титулярный орга-
нист Мерзебургского собора и церкви Святой Марии в Мюльхау-
зене, лауреат Международного конкурса органистов в Сиднее. 

В столице Поморья органист представит программу, объединившую шедев-
ры нескольких веков, в том числе – транскрипции для органа знаменитых 
фрагментов оперной музыки и симфонических сочинений.

Для слушателей прозвучит музыка Иоганна  
Себастьяна Баха, Франца Петера Шуберта, 

Роберта Шумана, Феликса Мендельсона,  
Камиля Сен-Санса, Джакомо Пуччини,  

Луи Вьерна,  
Джузеппе Верди, 
Марселя Дюпре, 
Шарля-Мари Ви-

дора и Алексан-
дра Бо-

родина.

городская афиша

События, которые стоит посетить

ПРОГРАММА кОНЦеРт

ЭкСкуРСИя ВСтРечА

ФеСтИВАЛь

Команда депутатов 
Архангельского областного 
Собрания: 
Виктор Николаевич Заря
Сергей александрович СамодоВ

А также депутатов Архангельской 
городской Думы:
александр Евгеньевич ГурьЕВ
александр Сергеевич КуЗНЕцоВ
александр Павлович НаЗарЕНКо
Кристина Константиновна СаблиНа 

приглАшАЕт вАС!

билеты распространяются бесплатно
в центре «Патриот», каб. 109 
с 14:00 до 17:00 
(коллективные заявки не принимаются,
не более двух билетов на человека).

Справки по телефону 8-960-001-98-84

26 февраля 
в 18:00, АгКЦ

«Главное, 
что ты есть 
у меня…»

концерт виА «Зеркало» 
и виктора Зари 

 Ломоносовский ДК
 ул. Никитова, 1 

 14 февраля (ПТ) 
 в 18:00 

Афганистан –  
наша память 
Горожан приглашают на концерт, 
посвященный Дню вывода совет-
ских войск из Афганистана.

Этот вечер – не просто концерт, это встре-
ча с памятью, дань уважения героям, ко-
торые с честью исполнили свой долг.  
В программе – проникновенные песни, тро-
гательные стихотворения и выступления, 
наполненные теплом и благодарностью.

Вход свободный. Дополнительная 
информация по телефону 61-00-92.

0+

 с 17 февраля по 1 марта

С 17 февраля в музее-заповеднике «Малые корелы» начнется экскурсия «широкая  
Масленица». Она рассчитана на посетителей всех возрастов и продлится по 1 марта.

Про хорошую жизнь в народе издавна гово-
рят: «Не житье, а Масленица!» Поэтому и 
масленичные гулянья на Руси продолжа-
лись целую неделю, и каждый день был со 
значением. В ходе экскурсии гости музея-
заповедника познакомятся с традициями 
всех дней масленичной недели, узнают, ка-
кие в северных деревнях пекли блины и с 
чем их ели, сыграют в старинные народ-
ные игры. Весну встречаем, зиму прово-
жаем весело – в «Малых Корелах»!

Младшим школьникам будет инте-
ресно побывать на интерактивной экс-
курсии «Солнечные символы», на кото-
рой они встретят весну по традиции на-
ших предков – обрядом закликания – и 
сделают весенний символ – солнышко 

– из природных материалов. Экскурсия 
проводится с 15 февраля по 30 марта.

Дополнительная информация и за-
пись на экскурсии по телефонам  
+7 (921) 720-41-64 и (8182) 670-640.

В «Малых корелах» открыта запись 
на экскурсию «широкая Масленица»

 Архангельский городской культурный центр
 пр-д Приорова, 2

«Оттаявшие струны»
В 31-й раз пройдет старейший в Архангельске 
фестиваль авторской песни. 

В рамках фестиваля состоятся встречи с композитора-
ми, поэтами, исполнителями, дуэтами и ансамблями из  
Архангельска, Северодвинска, Новодвинска и районов  
Архангельской области, которые работают в жанре автор-
ской песни. 

ПРОГРАММА ФеСтИВАЛя:
7 февраля в 19:00 – открытие фестиваля, творческий 

вечер с почетными гостями, членами жюри Ольгой  
Семеновой и Владимиром Румянцевым;

8 февраля с 10:00 до 16:00 – конкурсные прослушива-
ния, творческие мастерские;

8 февраля в 17:00 – конкурсный концерт;
9 февраля в 15:00 – гала-концерт и церемония награж-

дения.

16+

 Библиотека имени Н. А. Добролюбова 
 ул. Урицкого, 1, гостиная, 3-й этаж, каб. 325

 9 февраля (ВС) 
 в 16:00

«Владимир Резицкий:  
джаз-архангел» 

Режиссер, сценарист и продю-
сер Спартак Резицкий представит 
фильм, который рассказывает  
о жизни и творчестве знаменито-
го музыканта Владимира  
Резицкого, жизнь которого была 
тесно связана с городом Ар-
хангельском. Лента раскрыва-
ет интересные факты из жиз-

ни джазмена и показывает его 
значительный вклад в развитие 
джазовой музыки в России.
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ВыСтАВкА 6+

 Особняк «Поморское здоровье»
 пр. Чумбарова-Лучинского, 18 

 Ежедневно 
 с 10:00 до 20:00

я скажу вам без обмана: 
лучше нету сарафана
В Архангельске открылся музей-бутик 
«Николай терюхин. Северный костюм». 
Выставку можно увидеть на проспекте 
чумбарова-Лучинского, 18, в гостепри-
имном особняке «Поморское здоровье».

Здесь свои коллекции представил известный 
модельер, главный художник театрального 
костюма Северного русского народного хора 
Николай Терюхин. 


